
Синдром пустого 

«Турецкого седла» — 

какие фильмы 

«Кинотавра» этого 

года помогут найти 

новый смысл жизни

Купаться в фонтанах 

Вечного города, обливаться 

водой из них и даже 
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с чашей запретила горожа-

нам и туристам мэрия Рима

Как распознать телефон,
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для работы в России,
и как без проблем 
сменить оператора
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ПРОЕКТ Минюст пропишет
порядок применения оружия 
в тюрьмах

Правила силы

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России подготовило проекты 
двух приказов, касающихся при-
менения оружия и силы сотруд-
никами тюремного ведомства. 

Первый проект регламенти-
рует порядок ношения и приме-
нения оружия сотрудниками Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний. Второй регламенти-
рует, как граждане начальники 
должны информировать проку-
рора о применении силы.

Все случаи применения силы 
берутся под строгий контроль. 
Заключенные, попавшие под ду-
бинку гражданина начальника, 
получат возможность письмен-
но изложить свое видение ситуа-
ции. У человека обязательно 
возьмут объяснение — для про-
куратуры. Если он считает, что с 
ним обошлись несправедливо, 

это будет зафиксировано. Кроме 
того, по правилам — после при-
менения силы заключенного 
надо показать врачам.

Первый же документ особо 
оговаривает, что оружие должно 
выдаваться только тем сотруд-
никам, кто прошел специальную 
подготовку и проверку на про-
фессиональную пригодность. То 
есть одного факта, что человек 
надел погоны, недостаточно. Но-
сить форму, выполнять какие-то 
обязанности, это одно. А носить 
оружие — совсем другое, и непод-
готовленному гражданину на-
чальнику доверять автомат 
нельзя.

Напомним, в этом году был 
принят закон,  детально регла-
ментировавший порядок приме-
нения силы сотрудниками Феде-
ральной службы испол-
нения наказаний — 
ФСИН. 

УСЛУГИ  В Москве начали
действовать новые правила 
по установке надгробий

Путь в мир — иной 

Ангелина Жукова 

КЛАДБИЩА в столице, увы, не 
всегда можно назвать местом по-
коя. Здесь то и дело вспыхивают 
стычки между мигрантами, ко-
торые делят сферу влияния, мо-
гут украсть оградку с могилы 
или установить заказанный па-
мятник на чужом холмике. 

Чтобы избавить москвичей 
от всего этого и навести порядок 
на городских погостах, столич-
ные власти внесли поправки в 
постановление «О состоянии и 
мерах по улучшению похорон-
ного обслуживания в городе Мо-
скве», утвердив тем самым по-
нятный и простой порядок выда-
чи разрешений на установку на-
могильных сооружений.

Правила нехитрые. Как и 
раньше, прежде чем поставить 
памятник, собственникам 
участка на кладбище  необходи-

мо уведомить администрацию 
погоста о том, будет ли он уста-
навливаться своими силами или 
с привлечением специальной ор-
ганизации. Если же возможно-
сти лично приехать в админи-
страцию нет, можно выдать но-
тариально заверенную доверен-
ность родственникам или ком-
пании, которая будет занимать-
ся установкой памятника. 

А администрация кладбища 
больше не сможет затягивать во-
прос его установки, максималь-
ный срок рассмотрения заявки — 
месяц. 

Не смогут больше мигранты и  
устанавливать  памятники и ог-
рады, украденные с других мо-
гил. При подаче заявления на их 
установку теперь необходимо 
предоставить их эскиз, пусть 
даже нарисованный от 
руки и указать размер 
сооружения. 
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Андрей Климов: Комиссия 
Совета Федерации должна 
системно проанализировать 
вероятные угрозы 
суверенитету России
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Банк России готовится 
снизить ключевую ставку 
еще на 0,5 процента 
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Собак опасных пород вне-
сут в особый реестр, тигров 
и питонов запретят держать 
в квартирах, а владельцев 
спаниелей и такс заставят 
убирать за питомцами 
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Ставки по ипотеке могут 
упасть до 8 процентов годо-
вых — на какой год планиро-
вать покупку квартиры

8
Таксисты на мотоциклах 
продолжат доставлять 
москвичей по адресам
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Сезон театральных 
фестивалей начинается 
в Петербурге — на какие 
спектакли публике стоит 
обратить особое внимание
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Подготовить фигуру
к пляжному сезону фитнес
не поможет, а вот диету 
стоит скорректировать 

КИНО

ТУРИЗМ

Федор Лукьянов
о том, как популизм 
прокладывает дорогу
идеологически
внятной политике 
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Конкуренция Крупным торговым компаниям не дадут 
лишать нас небольших «магазинов у дома»

Попавшие в сеть

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда го-
товит пояснения по спо-
рам вокруг коммунальной 

платы. Одно из важных разъясне-
ний: граждане вправе требовать 
неустойку и даже компенсацию 
морального вреда за  слабый ток 
в розетках, перебои с водой, не-
достаток тепла в батареях и в це-
лом плохую работу управдомов. 

Вчера пленум Верховного 
суда России обсудил проект по-
становления о некоторых вопро-
сах рассмотрения судами споров 
по оплате коммунальных услуг и 
жилого помещения.

Как подчеркнул судья Верхов-
ного суда России Игорь Юрьев: за 
последние шесть лет количество 

исков по «коммуналке» и кварт-
плате выросло больше чем в два 
раза — с 1,9 миллиона в 2010 году 
до 4 миллионов в 2016-м. Причем 
количество таких споров неу-
клонно растет и составляет около 
24,6 процента от общего числа 
гражданских дел.

Между тем Жилищный кодекс 
сильно изменился с момента сво-
его вступления в силу в марте 
2005 года, к нему принята масса 
поправок и подзаконных актов. 
Поэтому на практике возникает 
огромное количество споров, в 
которых подчас не могут разо-
браться даже опытные юристы. 
Поэтому и потребовались боль-
шие разъяснения Вер-
ховного суда страны. 
Они станут ориентиром.

Ольга Игнатова

П
резидент России по-
ручил кабинету ми-
нистров проработать 
до 20 августа вопрос 
о целесообразности 

правила, по которому у феде-
ральных розничных сетей долж-
но быть не более 50 процентов 
торговой выручки в регионе.  

Напомним, что сейчас по зако-
ну о торговле если  доля одной тор-
говой сети в регионе превышает 
25 процентов всех реализованных 
там  за год товаров, то она не имеет 
права открывать торговые точки.  
Общий же объем присутствия 
торговых  сетей ничем не ограни-
чен. Хоть 100 процентов. Поэтому 
федеральные сети, которых сегод-
ня в стране уже около 20, все боль-
ше проникают в регионы, выкупая 
помещения у малого и среднего 
торгового бизнеса и открывая там 
свои супермаркеты. Буквально за 
считанные дни вместо магазинов 
шаговой доступности появляются 
сетевые ретейлеры.

С приходом только одной тор-
говой сети в средний по размеру 

российский город там закрыва-
ется до трех десятков магазинов 
и местных компаний. Такую ста-
тистику привели «Российской га-
зете» в Торгово-промышленной 
палате. 

Местный бизнес, естественно, 
возмущается и просит защиты от 
монополистов.  Недовольны и ре-
гиональные производители, кото-
рые годами поставляли свои про-
дукты в локальные магазины, но с 
приходом федеральных сетей вы-
нуждены искать новые рынки 
сбыта, так как крупный ретейл 
практически не работает с мелки-
ми поставщиками. Не выгодно. 
Как рассказала в беседе с корре-

спондентом «Российской газеты» 
вице-президент Торгово-про-
мышленной палаты России Елена 
Дыбова, с приходом в отдельно 
взятый населенный пункт чи-
сленностью до 100 тысяч человек 
федеральной торговой сети там 
закрывается 20—30 магазинов и 
местных производств. А это не 
только уменьшение доходов мест-
ной казны, но и сокращение рабо-
чих мест.

Торговля в России последние 
30  лет — лидирующая отрасль по 
занятости населения. В торговле 
заняты свыше 12 миллионов рос-
сиян или более 18 процентов эко-
номически активного населения.  

А для небольших городов торгов-
ля — один из главных источников 
существования населения.  И ма-
лый бизнес играет здесь не по-
следнюю роль. Именно поэтому 
на встрече президента Владимира 
Путина с членами Совета законо-
дателей председатель Тюменской 
облдумы Сергей Корепанов вы-
ступил с инициативой ограни-
чить совокупное присутствие фе-
деральных торговых сетей в реги-
онах. Президент тогда ответил, 
что нужно «внимательно послу-
шать разные точки зрения». Глав-
ное — не навредить потребителям.

Опрос профильных экспертов, 
проведенный «Российской газе-
той», показал, что все действи-
тельно не так однозначно. И мно-
гие эксперты призывали не преу-
величивать значение федерально-
го ретейла.

«На самом деле у нас он не та-
кой уж и большой, — уверял генди-
ректор Института  мар-
кетинговых исследова-
ний Александр Демидов.

ЖКХ Верховный суд разрешил требовать с управдомов
неустойку за перебои со светом и теплом

Устроят темную

Местные производители остаются 
у пустой тележки с приходом в 
регион крупных торговых сетей.  

3

3

Австралийский доллар  42,9554
Азербайджанский манат  33,4330
Армянский драм**  11,7947
Белорусский рубль  30,3550
Болгарский лев  32,6354
Бразильский реал  17,1507

Венгерский форинт**  20,7897
Вон Республики Корея***  50,3939
Гонконгский доллар*  72,9666
Датская крона*  85,8469
Доллар США  56,9096
Евро  63,7729

Индийская рупия**  88,3895
Казахстанский тенге**  18,0105
Канадский доллар  42,9183
Киргизский сом**  83,1404
Китайский юань*  83,7115
Молдавский лей*  31,3465

Новый туркменский манат  16,2855
Норвежская крона*  67,6328
Польский злотый  15,2291
Румынский лей  13,9882
СДР  78,7225
Сингапурский доллар  41,1792

Таджикский сомони*  64,5966
Турецкая лира  16,1533
Узбекский сум***  14,5802
Украинская гривна*  21,8967
Фунт стерлингов   72,3093
Чешская крона*  24,3557

Шведская крона*  65,5648
Швейцарский франк  58,8578
Южноафриканский рэнд*  44,4575
Японская иена**  51,6562

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.06.17 
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 Сегодня в российской торгов-
ле разного калибра работает 
почти каждый пятый 
трудоспособный человек
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ПАРЛАМЕНТ Андрей Климов 
о работе комиссии по 
защите суверенитета РФ

Техника 
защиты 

Галина Мисливская

СЕГОДНЯ Совет Федерации планирует принять реше-
ние о создании комиссии по защите государственного 
суверенитета и предотвращению вмешательства во вну-
тренние дела России. О причинах создания комиссии, ее 
целях и планах «РГ» рассказал заместитель председателя 
Комитета по международным делам Андрей Климов, ко-
торого сенаторы рекомендовали на пост главы новой 
структуры.

Почему комиссия создается именно сейчас? 
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Нам лучше учиться на чужих ошибках, не 
надо ждать, пока у нас что-нибудь произойдет. Мы бу-
дем мониторить ситуацию внешнего вмешательства 
глобально — от Филиппин до Бразилии, потому что ме-
тодология вырабатывается не только в отношении Рос-
сии. Она совершенствуется, отрабатывается, в том чи-
сле — на нас. Предстоящие в следующем году выборы 
главы государства не могут не привлечь в нашу страну 
специалистов по вмешательству. А в качестве «подгото-
вительного этапа» эти специалисты будет использовать 
выборы, которые намечены на 10 сентября. Каким 
образом они станут себя там проявлять? Как правило, 
это делается через агентов влияния — людей, которых 
они обучали, готовили. Они их опробуют, чтобы потом 
подготовиться к более важным событиям. Замечу, что 
наш суверенитет надежен. Я в этом совершенно убе-
жден, но попытки найти трещинку и довести до состоя-
ния пропасти предпринимаются.

Какие методы могут 
быть использованы 
для вмешательства 
извне во внутренние 
дела России?
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Мето-
дов много. К приме-
ру, попытки оседлать 
протест против кор-
рупции. Государство 
занимается борьбой 
с коррупцией? Зани-
мается. Эффективно? Не знаю, но то, что занимается — 
факт. Общество должно высказывать возмущение циви-
лизованным образом? Конечно. Но этим людям все равно, 
какая у нас коррупция, они стремятся манипулировать 
нашей внутренней жизнью, потому что мы относимся к 
категории стран, в которых нельзя поменять флаг силами 
двух батальонов морской пехоты. Военными методами с 
нами не справиться, они это понимают. Остаются невоен-
ные методы, в том числе — через вмешательство во вну-
тренние дела, через санкционную политику. Вот свежий 
пример: некая группа граждан решила воспользоваться 
Днем России, чтобы заявить о себе под лозунгами как бы 
борьбы с коррупцией. Мгновенно все основные зарубеж-
ные СМИ сфокусировали внимание общества на этих ин-
цидентах, отодвинув на задний план такую глобальную 
историю, как результаты парламентских выборов в Вели-
кобритании и перспективы ее выхода из ЕС. Зачем? А по-
сле подключаются наши зарубежные коллеги — диплома-
ты, парламентарии, эксперты — и каждый по своим кана-
лам выражает озабоченность правами человека в России. 
Думаю, скоро нас «обрадуют» какой-нибудь резолюцией 
Европарламента и на этой основе попытаются снова уже-
сточить санкции. Здесь нет мелких историй. Они цепляют-
ся за все, по любому поводу.

Как ваша комиссия намерена бороться с попытками 
внешнего вмешательства в дела России? 
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Я, конечно, не думаю, что восемь членов 
комиссии могут на все времена обеспечить нам защиту 
суверенитета. Нет. Наша задача гораздо скромнее. Мы 
парламентскими методами должны внимательно, си-
стемно посмотреть на имеющиеся угрозы и на те, кото-
рые могут возникнуть. На то, готово ли наше законода-
тельство их отражать. На то, как действуют за рубежом в 
подобных ситуациях, в том числе в США, они, кстати, 
дают неплохой пример того, как можно защищать свой 
суверенитет.

Мониторинг, анализ, работа с экспертами — это пер-
вый этап. Второй этап — подготовка доклада для коллег, 
рекомендаций для Совета Федерации, Госдумы. Мы мо-
жем выходить с рекомендациями еще на какие-то пло-
щадки, в том числе международные. Далее мы готовим 
доклады для палаты, в которых будут содержаться, с од-
ной стороны, выверенные цифры и факты, а с другой — 
конкретные предложения, которые палата может реали-
зовать в виде законов, постановлений и так далее. Мы, 
естественно, не вмешиваемся в чужие внутренние дела, 
но можем стать теми, кто консолидирует усилия с други-
ми странами. Ведь не только Россия борется с вмеша-
тельством извне. Как минимум три четверти государств 
хотели бы именно этого. Если мы объединим усилия, нам 
будет проще. 

И когда можно ждать первых результатов вашей работы, 
доклада комиссии?
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Нам надо провести заседания в июне, июле, 
затем — сразу после окончания парламентских каникул. 
Помимо этого будут еще рабочие группы с участием эк-
спертов. Думаю, осенью мы обязаны подготовить до-
клад, доложить его Федеральному Собранию с тем, что-
бы предупредить государство и общество об угрозах в 
связи с попытками враждебного воздействия на подго-
товку и проведение президентских выборов. Подчеркну: 
мы не вмешиваемся во внутреннюю политику России, 
мы ее ограждаем от тех, кто против всех прав и правил 
пытается туда вмешаться. 

Военными метода-
ми с нами не спра-
виться, они это 
понимают. Остаются 
невоенные методы

ВЛАСТЬ Кремль предупредил 
о «фейковых» сайтах Прямой 
линии

Вопрос без обмана

Кира Латухина

ВЧЕРАШНИЙ день Владимир Пу-
тин посвятил подготовке к Пря-
мой линии, которая пройдет за-
втра в полдень.

«Президент традиционно ра-
ботает с массивом, освежает все 
статистические данные, общает-
ся с министрами, руководителя-
ми агентств, делает апдейт ин-
формации», — сообщил журнали-
стам пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков.

«Опять, как и в прошлом году, 
появляются поддельные сайты 
Прямой линии, которые собира-
ют вопросы граждан, — предосте-
рег Песков. — Безусловно, мы 
принимаем оперативные меры, 
чтобы их блокировать и закры-
вать, но призываем всех быть 
весьма осторожными и аккурат-
ными». Правильные координаты 
проекта указываются в реклам-

ных роликах на телеканалах, на-
помнил он. 

Кстати, поступило уже свыше 
1,3 млн обращений.

Прокомментировали в Крем-
ле и акции в День России. «Там, 
где они проходили в соответст-
вии с правилами, в согласован-
ных местах и в согласованное 
время, они прошли достаточно 
организованно, мирно, без ка-
ких-нибудь проблем», — оценил 
Песков. 

«В нескольких городах, в том 
числе, к сожалению, и в Москве, 
все-таки случились провокации, 
как и предупреждали городские 
власти», — констатировал он. Но 
органы правопорядка действова-
ли по закону. На вопрос, пред-
ставляют ли такие, по выраже-
нию западных СМИ, системати-
ческие акции реальную опа-
сность Кремлю, Песков ответил 
отрицательно. 

 СОТРУДНИЧЕСТВО Главы военных ведомств ОДКБ утвердили план будущих учений

Оценки угроз совпадают
Юрий Гаврилов

В
чера глава военного ведом-
ства РФ Сергей Шойгу сле-
тал в Минск, где вместе с 

коллегами из Армении, Белорус-
сии, Казахстана, Киргизии и Тад-
жикистана обсудил проблемы 
безопасности в зоне ответствен-
ности ОДКБ и за ее пределами. 
Министры также обстоятельно 
поговорили о развитии сил и 
средств, входящих в систему 
коллективной безопасности ор-
ганизации.

Вообще в повестке дня сове-
щания глав оборонных ведомств 
значились целых 12 вопросов. 
Большую часть из них министры 
обсуждали совместно с членами 
своих делегаций. Но обо всем, 
что связано с развитием ОДКБ, 
они поговорили, что называется, 
в узком кругу.

Министры, в частности, проа-
нализировали план, по которому 
в будущем году будет осуществ-
ляться совместная подготовка 

органов управления и воинских 
формирований системы коллек-
тивной безопасности. На встре-
че также поднимался вопрос о 
совершенствовании механизма 
реализации соглашения об ос-
новных принципах военно-тех-
нического сотрудничества меж-
ду государствами — участниками 
договора. 

Отдельно министры обсудили 
все, что касается подготовки ты-
ловых и технических кадров для 
армий стран ОДКБ и совершен-
ствования механизма контроля 
за сохранностью секретной ин-
формации о военной структуре 
организации.

Кроме того, Шойгу и его кол-
леги утвердили геральдику и об-
щие отличительные знаки Сил 
коллективной безопасности 
ОДКБ. Теперь на совместных 
учениях и других армейских ме-
роприятиях организации имен-
но по ним легко будет опреде-
лить принадлежность личного 
состава, вооружения, транспор-

та, имущества, военной и специ-
альной техники к особой струк-
туре ОДКБ.

Эти самые учения военные 
ОДКБ проводят постоянно. При-
чем характер совместных манев-

ров достаточно разнообразный 
— генералы организуют как так-
тические, так миротворческие и 
антитеррористические учебные 
операции. 

Известно, к примеру, что в бу-
дущем году Коллективные силы 
оперативного реагирования 

ОДКБ соберутся в Киргизии на 
учения под кодовым наименова-
нием «Взаимодействие». Напом-
ним, что решение сформировать 
такие силы президенты Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, 

Киргизии, России, Таджикиста-
на и Узбекистана приняли в фев-
рале 2009 года. В их состав выде-
лили высокомобильные войско-
вые части и соединения, осна-
щенные современным оружием 
и боевой техникой, а также по-
дразделения МВД, спецслужб и 

органов по предупреждению и 
ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций. Числен-
ность КСОР — более 20 тысяч че-
ловек.

Кроме того, в России плани-
руют провести маневры «Неру-
шимое братство» Миротворче-
ских сил ОДКБ и учения авиаци-
онных частей организации. Тре-
нировка Коллективных сил бы-
строго развертывания под назва-
нием «Рубеж» пройдет в Таджи-
кистане. А разведывательным 
подразделениям армий стран 
ОДКБ предстоит решать задачи 
на учениях «Поиск» в Казахста-
не.

Что касается текущего года, 
то подобные учения пройдут осе-
нью на полигонах в Армении, Ка-
захстане и России. Причем в от-
личие от прошлых лет данные 
маневры будут строиться на еди-
ном замысле, а поставленные за-
дачи военные будут решать на 
общем оперативно-стратегиче-
ском фоне.

В этом году исполнилось 25 
лет с момента подписания Дого-
вора о коллективной безопасно-
сти и 15 лет со дня образования 
организации. Заседание Совета 
министров обороны ОДКБ в Мин-
ске к юбилейным датам, конечно, 
никто не приурочивал. Но они в 
том числе стали поводом для 
встречи глав военных ведомств 
Армении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии, России и Таджикис-
тана с президентом республики 
Александром Лукашенко. 

«Все эти годы военно-полити-
ческую обстановку в зоне ответ-
ственности ОДКБ нельзя было на-
звать спокойной. На современ-
ном этапе она еще больше обо-
стряется, — отметил на этой 
встрече президент Белоруссии. — 
Вы хорошо осведомлены о проис-
ходящих процессах в регионах 
коллективной безопасности. Уве-
рен, что наши оценки сегодняш-
него состояния угроз в различ-
ных сферах безопасности совпа-
дают».

Акцент

 В нынешнем году исполни-
лось 25 лет с момента подпи-
сания Договора о коллектив-
ной безопасности

Правительство Дмитрий Медведев проверил работу школ СКФО и встретился 
с активом «Единой России»

Первый звонок
Владимир Кузьмин, Владикавказ

Н
а Северном Кавказе 
необходимо постро-
ить 114 новых школ 
и еще больше рекон-
струировать, чтобы 

закрыть вопрос с обучением в не-
сколько смен. Об этом заявил 
вчера во Владикавказе премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Одна из проблем СКФО — са-
мое большое количество средних 
школ, работающих не только в 
две, но порой и в три смены. На 
Северном Кавказе проживает де-
сятая часть всех школьников 
страны. Это 1,2 миллиона чело-
век. А к 2020 году ожидается уве-
личение их числа до 1,33 миллио-
на детей. При этом в регионе дей-
ствуют 3260 общеобразователь-
ных учреждений. «К сожалению, 
они не могут принять всех учени-
ков одновременно», — констати-
ровал Медведев. В прошедшем 
учебному году в три смены рабо-
тала 61 школа. Все учреждения 
расположены в Ингушетии и Чеч-
не, а всего в стране зафиксирова-
но только три региона с трех-
сменными школами.

Вплотную проблемой третьей 
смены на Северном Кавказе пра-
вительство занялось в 2014 году. 
В рамках госпрограммы разви-
тия региона построено более 60 
школ (35 тысяч новых мест). «В 
этом году на строительство но-
вых школ в СКФО предусмотрено 
в общей сложности более 5 мил-
лиардов рублей из федерального 
бюджета», — напомнил Медведев. 
Это позволит создать еще около 
14,5 тысяч мест, но для полного 
решения проблемы требуется по-
рядка 57 тысяч. «Это не менее 
114 новых школ и значительное 
число капитально реконструиру-
емых», — отметил глава кабмина. 
Министр образования и науки 
Ольга Васильева уточнила, что в 
округе в очередь на реконструк-
цию можно ставить почти 1200 
школ. И это только данные Рос-
стата.

Учитывая общее положение 
дел по всей стране, минобрнауки 
заявило министерству финансов 
дополнительную потребность ре-

гионов в федеральной помощи в 
объеме 10,9 миллиарда рублей 
на 2017 год. «Они будут направ-
лены в 23 региона на строитель-
ство и выкуп 35 объектов образо-
вания общей мощностью 18,3 
тысячи мест, из них четыре реги-
она СКФО — Дагестан, Ингуше-
тия, Ставропольский край и Че-
ченская Республика, — где плани-
руется построить, приобрести 
девять новых объектов образова-
ния общей мощностью 5144 ме-

ста», — обосновала Васильева та-
кой запрос.

О школах заговорили и на 
встрече Дмитрия Медведева с по-
бедителями последних прайме-
риз партии «Единая Россия» в Се-
верной Осетии. У премьера, кото-
рый также является лидером ЕР, 
спросили о дальнейших планах 
правительства относительно за-
купок для регионов новых школь-
ных автобусов. «Мы эту програм-
му продолжим и в этом году и, я 

думаю, в ближайшие годы, — зая-
вил Медведев. — Размер средств 
будет варьироваться в зависимо-
сти от текущей ситуации, но 
меньше, чем 1,5—2 миллиарда ру-
блей мы в ближайшие годы выде-
лять не должны».

Прозвучал вопрос о повыше-
нии минимального размера 
оплаты труда до прожиточного 
минимума. Медведев подтвер-
дил: это произойдет за два года и 
потребует около 50 миллиардов 

рублей. «Нашей стране вполне по 
силам обеспечить этот самый 
МРОТ на уровне прожиточного 
минимума, и это будет иметь до-
статочно серьезное социальное 
значение, — подчеркнул он. — Та-
кое обязательство мы дали и, мо-
жете не сомневаться, мы его, ко-
нечно, исполним. Это теперь уже 
наше, по сути, партийное обеща-
ние».

Говорили и о политике. Дмит-
рий Медведев подтвердил, что 

он против законодательного за-
крепления праймериз для всех 
партий. Зато исключение из из-
бирательной системы механиз-
ма открепительных удостовере-
ний лидер ЕР оценивает исклю-
чительно положительно. «Выиг-
рает точно российский народ», 
— заметил он. 

Маэстро Валерий Гергиев показал 
Медведеву отремонтированную 
Государственную республиканскую 
филармонию.

ПОДПИСКА  
В РЕДАКЦИИ
ЛЮБЫМ УДОБНЫМ СПОСОБОМ

RG.RU/SUBS

PODPISKA@RG.RU

ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ 
ПО РОССИИ

8 (800) 100-11-13

Андрей Климов: Комиссия Совета Федерации должна систем-
но проанализировать вероятные угрозы суверенитету РФ. 
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Правила силы

Многие эксперты уви-
дели в этом документе 
расширение полномо-

чий тюремного ведомства. Ког-
да проект еще только обсуждал-
ся, критики заявляли, что нова-
ции якобы дают карт-бланш ад-
министрации казенных домов 
бить кого угодно и когда угодно 
и открывать огонь по малейше-
му поводу. 

Представители минюста и 
ФСИН не стали отмахиваться от 
критики, а учли замечания во 
время доработки проекта. В ито-
ге, по оценкам многих экспер-
тов, в законе удалось выдержать 
баланс. С одной стороны: соблю-
дены требования безопасности. 
С другой: защищаются права че-
ловека.

Новые положения особо ого-
варивают, что персонал казен-
ных домов вправе применять 
силу для пресечения неповино-
вения заключенных. Так что с 
гражданином начальником луч-
ше не спорить.

При этом закон обязывает 
принять меры, чтобы обеспечить 
наименьшее причинение вреда 
заключенным. Правила обязыва-
ют обеспечить немедленную 
медпомощь пострадавшим и сде-
лать все необходимое, чтобы ме-
дики зафиксировали телесные 
повреждения у заключенных. О 
каждом случае применения силы 
надо сообщать прокурору.

Отдельная глава в принятом 
законе посвящена гарантиям 
личной безопасности сотрудни-
ков уголовно-исполнительной 
системы. В угрожающих ситуа-
циях (прописанных в законе) со-
трудник вправе достать огне-
стрельное оружие. При попытке 
заключенного приблизиться, со-
кратив указанное гражданином 
начальником расстояние, или во-
обще прикоснуться к оружию со-
трудник вправе стрелять.

Сотрудник уголовно-испол-
нительной системы не несет от-
ветственности за вред, причи-
ненный при применении физиче-
ской силы, специальных средств 
или огнестрельного оружия, если 
их применение было признано 
правомерным. Однако заведомо 

незаконные приказы и распоря-
жения о применении физической 
силы, спецсредств и оружия вы-
полнению не подлежат.

П е р е ч е н ь  с п е ц и а л ь н ы х 
средств, которые разрешено ис-
пользовать сотрудникам ФСИН, 
будет установлен правительст-
вом. Закон прописывает и суще-
ственные ограничения на приме-
нение спецсредств. Бить по бун-
тующим заключенным водой из 
водометов нельзя при темпера-
туре ниже нуля. Не допускается 
нанесение ударов спецпалкой по 
голове, шее, ключичной области, 
животу, половым органам, в об-
ласть проекции сердца. Нельзя 
тыкать электрошокером в об-
ласть головы, шеи, солнечного 
сплетения, половых органов, 
проекции сердца.

Подготовленные минюстом 
проекты приказа приводят ве-
домственные акты в соответст-
вие с новым законом. В докумен-
те, регламентирующем примене-
ние оружия, говорится, что «со-
труднику запрещается приме-
нять огнестрельное оружие в от-
ношении женщин с видимыми 
признаками беременности, лиц с 
явными признаками инвалидно-
сти, а также несовершеннолет-
них, когда их возраст очевиден 
или известен сотруднику, за 
исключением случаев оказания 
указанными лицами вооружен-
ного сопротивления, соверше-
ния вооруженного или группово-
го нападения, угрожающего жиз-
ни и здоровью сотрудника или 
иного лица».

Также сотрудник не имеет 
права применять огнестрельное 
оружие при значительном ско-
плении людей, если в результате 
его применения могут постра-
дать случайные лица.

О применении физической 
силы, специальных средств и 
оружия надо информировать в 
возможно короткий срок, но не 
позднее 24 часов, прокурора. 
Если происшествие было зафик-
сировано на видеорегистраторы 
или иные штатные средства за-
писи, такие материалы будут 
предоставлены в прокуратуру 
по запросу.

БЕЗОПАСНОСТЬ Под Брестом 
идут учения трех армий 

Атаковали 
из-под воды

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА на полигоне под Брестом российские десантники 
вместе с военным спецназом Белоруссии и Сербии унич-
тожили базу условных террористов, пресекли их попыт-
ку прорваться в город и освободили подготовленный к 
взрыву гидротехнический узел. Все эти действия были 
заложены в сценарий активной фазы совместных учений 
трех стран «Славянское братство-2017».

Маневры, в которых в общей сложности участвуют 
более тысячи солдат и офицеров и полторы сотни единиц 
техники, начались в прошлый вторник. Впервые на таких 
учениях национальные формирования проводят контр-
террористическую операцию не по отдельности, а в со-
ставе единой батальонной тактической группы. 

Многие учебно-боевые эпизоды наши, белорусские и 
сербские военные разыграли на воде. Они, к примеру, с 
ходу форсировали участок реки Мухавец шириной более 
ста и глубиной до семи метров, а еще десантировались на 
водоем с воздуха. Захваченный условными террориста-
ми гидроузел военные освобождали с помощью специ-
ально подготовленных водолазов. Этой группе в том чи-
сле пришлось разминировать шлюзы.

Напомним, что российское командование отправило 
на «Славянское братство» более трехсот солдат и офице-
ров Псковской 76-й десантно-штурмовой дивизии. Под 
Брест наши «голубые береты» прибыли со штатным воо-
ружением и боевыми машинами БМД-2КУ. А высадку с 
парашютами Д-10 произвели с российских Ил-76. 

ПРОГНОЗ Банк России 
в пятницу снова снизит 
ключевую ставку

Залп ожидания

Роман Маркелов

БАНК России на опорном заседании совета директоров 
в пятницу, 16 июня, снова снизит ключевую ставку на 
0,5 процентных пункта, считают аналитики. Пойти на 
этот шаг регулятору позволят инфляция и инфляцион-
ные ожидания населения, находящиеся у минимальных 
уровней. Но не исключено, что после 16 июня ЦБ возьмет 
паузу в снижении ставки, допускают эксперты.

Банк России начал новый цикл снижения ключевой 
ставки в марте этого года, опустив ее с 10 до 9,75 процен-
та. В конце апреля регулятор решил повторить сниже-
ние, увеличив его шаг, и ставка упала до нынешних 9,25 
процента. Тогда ЦБ объяснил свое решение приближени-
ем годовой инфляции к целевому уровню (регулятор рас-
считывает на рост потребительских цен в 2017 году в че-
тыре процента), продолжающимся снижением инфляци-
онных ожиданий и ростом экономической активности. 
Дальнейшее снижение ключевой ставки зависело в кон-
це апреля от динамики нефтяных цен и инфляции, а так-
же от развития экономики, следовало из релиза ЦБ.

Выступая в Госдуме в начале июня, глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина сделала ряд заявлений практи-
чески обо всех этих параметрах. Так, Набиуллина снова 
анонсировала, что на заседании 16 июня ЦБ рассмотрит 
снижение ключевой ставки на 0,25 или на 0,5 процен-
тных пункта, фактически закрыв вопрос о том, будет ли 
снижена ставка в бу-
дущую пятницу. 
Кроме того, глава ЦБ 
сообщила о росте 
российской эконо-
мики три квартала 
подряд, а также о 
том, что регулятор с 
большой вероятно-
стью повысит оцен-
ку стоимости нефти 
в своем базовом про-
гнозе. Сейчас он 
предполагает, что 
баррель нефти рос-
сийской марки Urals будет стоить около 50 долларов до 
конца полугодия, а потом постепенно подешевеет до 40 
долларов в четвертом квартале и сохранится возле этой 
отметки в 2018—2019 годах. Уточненный прогноз Банк 
России опубликует также 16 июня.

Годовая же инфляция в мае, по оценке ЦБ, не измени-
лась по сравнению с апрелем и составила близкие к тар-
гету 4,1 процента. В последнем комментарии регулятора 
говорилось, что в мае снижались годовые темпы приро-
ста цен на непродовольственные товары, услуги и продо-
вольствие без учета плодоовощной продукции. ЦБ также 
отмечал, что снижение цен на непродовольственную 
часть потребительской корзины продолжится и в бли-
жайшие месяцы. Банк России по-прежнему полагает, что 
годовая инфляция и далее будет находиться возле четы-
рех процентов, регулятор поддержит ее около этого 
уровня в среднесрочной перспективе, говорилось в ком-
ментарии. Инфляционные ожидания на следующий год, 
судя по опросам населения, проведенным «инФОМ» по 
заказу ЦБ, в мае продолжили снижаться и достигли оче-
редного минимума с начала наблюдений — 10,3 процента 
против 11 процентов в апреле.

«От Банка России мы ждем снижения ключевой став-
ки на 50 базисных пунктов, до 8,75 процента», — отмеча-
ет ведущий аналитик Промсвязьбанка Роман Насонов. 
По его мнению, на такой шаг ЦБ может пойти благодаря 
показателям по инфляции и инфляционным ожиданиям, 
которые может снизить также и остающийся стабиль-
ным курс рубля. При этом Насонов не исключает и более 
осторожного шага снижения ставки на 0,25 процентных 
пункта в пятницу — это произойдет, если ЦБ увидит ри-
ски по удорожанию плодоовощной продукции из-за пло-
хой погоды и слабую динамику по нефти.

Банк России, скорее всего, снизит 16 июня ключевую 
ставку на 0,5 процентных пункта, считает аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочетков. «Комфортно опустить 
ставку с этим шагом ЦБ позволит сохраняющийся высо-
кий разрыв между ставкой и фактической инфляцией», — 
отмечает он. Но дальнейшее снижение непродовольст-
венной инфляции, на которое рассчитывает ЦБ, остается 
под вопросом из-за роста продаж автомобилей и хоро-
шей динамики ипотечного кредитования, добавляет Ко-
четков. Если ситуация не изменится, то следующее сни-
жение ставки Банк России может отложить как минимум 
до осени, допускает аналитик.

Вполне возможно, что потенциальной паузе в сниже-
нии ставки частично будет посвящен и релиз ЦБ по ито-
гам пятничного заседания, говорит Кочетков. По мне-
нию главного аналитика Бинбанка Натальи Ващелюк, 
Банк России в комментариях 16 июня все же подтвердит 
намерение продолжать постепенное снижение ключевой 
ставки в рамках умеренно жесткой денежно-кредитной 
политики. 

Устроят темную
Заместитель Генпроку-
рора РФ Леонид Кор-
жинек уточнил, что 

сейчас совокупная сумма ком-
мунальной задолженности по 
стране составляет порядка 300 
миллиардов рублей. В прошлом 
году суды рассмотрели такого 
рода дел на сумму более 80 мил-
лиардов рублей. Так что если 
брать в целом, то на кону боль-
шие деньги. 

Если в доме плохо живется, не 
мы должны платить управдому. 
А управдом — нам. Таков закон.

Как сказано в проекте поста-
новления, в случае предоставле-
ния потребителю коммуналь-
ных услуг ненадлежащего каче-
ства или с перерывами, превы-
шающими установленную про-
должительность, потребитель 
вправе потребовать от винов-
ных возмещения убытков, упла-
ты неустойки, денежной ком-
пенсации морального вреда и 
штрафа. Например, требовать 
компенсаций можно, если пара-
метры напряжения и частоты в 
электрической сети в помеще-
нии потребителя не отвечают 
требованиям, установленным 
законодательством. Перебои с 
водой, теплом и т.п., превышаю-

щие допустимые нормы, тоже 
повод потребовать деньги.

При этом документ разреша-
ет принимать любые доказатель-
ства, предусмотренные Граждан-
ским процессуальным кодексом, 
того, что воды или света в доме 
не было. Лучший вариант, конеч-
но, составить акт. Для этого надо 
пригласить представителей 
управляющей компании. Но если 
управдомы по каким-то причи-
нам не хотят составлять доку-
мент, зафиксировать проблемы 
можно иначе. Как поясняет про-
ект постановления, допустимы 
видеозаписи, показания свиде-
телей, заключения экспертов.

«Отсутствие вины в оказа-
нии услуги ненадлежащего ка-
чества и (или) с перерывом, пре-
вышающим установленную 
продолжительность, доказыва-
ется исполнителем коммуналь-
ных услуг», — говорится в проек-
те. Это значит, что жильцы не 
должны доказывать вину управ-
домов. Для обиды достаточно са-
мого факта, что слишком долго 
пришлось сидеть без света. А 
если управдомы не согласны по-
виниться, то должны доказать, 
что они ни при чем.

Зато и жильцы должны вовре-

мя платить, когда все в порядке. 
Это бесспорно. Как поясняет 
проект, внесение платы за ком-
мунальные услуги является обя-
занностью не только нанимате-
ля, но и проживающих с ним чле-
нов его семьи (дееспособных и 
ограниченных судом в дееспо-
собности).

«Названные лица несут соли-
дарную с нанимателем ответст-
венность за невыполнение обя-
занности по внесению платы за 
жилое помещение и коммуналь-
ные услуги», — говорится в про-
екте. То есть родня не сможет 
спрятаться за спиной главы се-
мейства, если тот должник. Вме-
сте живут — вместе и платить.

Однако к неплательщикам 
нельзя применять излишне 
строгие меры. Например, как 
сказано в проекте, жильцов не 
могут лишать воды, света и те-
пла за несоразмерные такой 
мере долги. Само по себе нали-
чие задолженности по оплате 
коммунальной услуги не может 
служить безусловным основа-
нием для приостановления или 
ограничения предоставления 
такой коммунальной услуги. 
Нужны какие-то еще основания, 
и причины должны быть вески-
ми. Но если такое решение все 
же принято, то жильца обязаны 
предупредить о скором отклю-
чении.

«Предоставление комму-
нальной услуги может быть при-
остановлено или ограничено 
только после письменного пре-
дупреждения (уведомления) по-
требителя-должника, в сроки и в 
порядке, установленные прави-
тельством РФ», — говорится в 
проекте.

К тому же отключение ком-
мунальных услуг должнику не 
должно нести негативных по-
следствий для других жильцов. 
Поэтому управдомам следует 
все тщательно взвесить, прежде 
чем отключать свет и тепло.
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Попавшие в сеть

По его словам, в общем 
объеме торговли доля 
федера льных сетей 

примерно процентов 30, а в Ев-
ропе — более 90 процентов тор-
говли. «И что бы мы ни говори-
ли, — продолжает Демидов, — но 
сейчас покупатель идет в диска-
унтеры, которые принадлежат 
федеральным торговым сетям. 
Пока платежеспособность насе-
ления не вернулась к докризи-
сным показателям, люди будут 
вынуждены экономить и ходить 
по магазинам, которые предлага-
ют большие скидки. А это могут 
сделать только крупные продав-
цы». И, как поясняет директор 
Союза независимых сетей Сер-
гей Кузнецов, чем выше объемы 
закупок, тем ниже цены. К тому 
же ведущие мировые производи-
тели чаще и охотнее проводят 
промоакции именно в федераль-
ных торговых сетях .

Но это не значит, что магази-
ны малого бизнеса надо закрыть. 
Или взять курс на расширение 
сетей. По мнению Демидова, это 
разные сегменты торговли. И у 
них разные потребители. «Мага-
зины у дома» не вымрут, как не-
которые предрекают, — уверен 
эксперт. — Сейчас уходят с рынка 
те, которые не сумели найти 
свою нишу: значит, не там распо-
лагались и не тем торговали». 

Несколько иное мнение у Сер-
гея Кузнецова. Дело не только в 
ошибках маркетинга. Эксперт на-
поминает, что существует еще 
средний сегмент торговли — реги-
ональные торговые сети. Их более 
70. Как раз они и работают с ло-
кальными производствами и ин-
дивидуальными производителя-
ми. Но если этот формат был при-
влекателен до кризиса 2014 года, 
то сейчас им сложно конкуриро-

вать с «федералами». Ведь фер-
мерская сметана и творог все рав-
но стоят больше, чем продукция 
массового спроса. 

«Мы готовим обращение в ФАС 
с просьбой узаконить деятель-
ность торгово-закупочных сою-
зов, — говорит Кузнецов. — Сейчас 
разница в закупочных ценах для 
федеральных и региональных се-
тей составляет 30—40 процентов. 
Раз региональные сети не могут 
осилить большой опт, надо делать 
закупки сообща. Сегодня это не-
возможно из-за антимонопольно-
го законодательства, которое по-
дразумевает сговор при совмест-
ных закупках. Необходимо либо 
внесение изменений в закон, либо 
разъяснение ФАС». Появление на 
полках региональных сетей недо-
рогих товаров, по мнению Кузне-
цова, сохранит региональную 
торговлю, а вместе с ней и мест-
ных поставщиков. 

Информацию для размышле-
ния подбросил и президент коа-
лиции владельцев малых торго-
вых форматов, вице-президент 
«ОПОРы» Владлен Максимов: 
«Знаете, что мешает торговать 
малому бизнесу? Администра-
тивное давление в целом, различ-
ные схемы, мешающие нестацио-
нарной торговле, ограничения 
торговли подакцизными товара-
ми». Так что, действительно, пред-
стоит серьезно разобраться: надо 
ли трогать давно и эффективно 
работающий закон о торговле или 
пересмотреть другие нормы, ко-
торые мешают развиваться мага-
зинам «у дома».

Уходят с рынка те предпринимате-
ли, которые не смогли найти  нишу.

Жильцы вправе требовать компенсации за слабый ток в розетках.

Акцент

 В общем объеме торговли 
доля федеральных сетей 
у нас примерно 30 процентов, 
а в Европе — более 90 процентов 

Госдума и Центробанк
На прошлой неделе Государст-

венная Дума рассмотрела отчет о 
работе Центрального банка за 
2016 год и вновь назначила на 
должность председателя Центро-
банка Эльвиру Набиуллину.

В прошедшем 2016 году ре-
шался непростой вопрос о том, 
что будет происходить с россий-
ской экономикой: продолжит ли 
она сползание в кризис или 
удастся стабилизировать ситуа-
цию и создать почву для даль-
нейшего роста. В данном вопро-
се была крайне важна деятель-
ность Центрального банка как 
главного регулятора и защитни-
ка национальной валюты. И се-
годня мы можем констатиро-
вать, что Центробанку удалось 
добиться ряда серьезных стра-
тегических успехов.

Во-первых, достигнут рекор-
дно низкий за последние 25 лет 
уровень инфляции. Если по ито-
гам 2015 года инфляция состави-
ла 12,9%, то в 2016 году — всего 
лишь 5,4%, уменьшившись бо-
лее чем в 2 раза. Это имеет осо-
бенно большое значение для бед-
ных слоев населения, поскольку 
в условиях высокой инфляции 
им пришлось бы ограничивать 
себя в самом необходимом.

Во-вторых, была проведена 
большая санация банковской 
системы: с рынка удалили нека-
чественные банки и обеспечили 
сохранность вкладов населения. 
Если в 2013 году регулятор ото-
звал лицензии у 32 банков, в 
2014 — у 86, в 2015 — у 93, то в 
прошлом году права работать на 
банковском рынке России ли-
шились 97 организаций! Это ре-
кордное число. Чаще всего ре-
шения об отзыве лицензии при-
нимались из-за того, что банки 
вкладывали деньги людей и 
предприятий в бизнес своих 
собственников, не обращая вни-
мания на высокие риски.

В-третьих, банковская систе-
ма восстановила способность 
кредитовать экономику.

Наконец, завершилось фор-
мирование национальной фи-
нансовой инфраструктуры: поя-
вились собственная рейтинго-
вая индустрия, карта «Мир» и 
так далее.

В дальнейшем необходимо 
завершить оздоровление бан-
ковской системы и стабилизи-
ровать инфляцию на уровне 4%. 
В этом взгляды «Единой России» 
и позиция Центрального банка 
совпадают.

Одновременно наши избира-
тели ждут от Центробанка более 
активной работы по побуждению 
банковских организаций к дол-
госрочному кредитованию инве-
стиционных проектов. Также 
надо расширять меры поддержки 
российских сельхозпроизводи-
телей, продолжать снижение 
ключевой ставки. Об этом шла 
речь и на встрече председателя 
Центрального банка с депутата-
ми фракции «Единая Россия», и 
на пленарном заседании в ходе 
обсуждения отчета Центробанка.

Еще одна важная тема — наве-
дение порядка в системе негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов. Напомню, что Централь-
ным банком проведена большая 
работа по очищению этой систе-
мы от недобросовестных НПФ. 
Сейчас в Госдуму внесены пред-
ложенные правительством и 
поддержанные Банком России 
законопроекты, по которым не-
государственные пенсионные 
фонды смогут активнее разме-
щать на финансовом рынке не-
обходимые экономике средства 
и тем самым дадут возможность 
сформировать длинные деньги. 
Мы заявили о том, что готовы 
поддержать данные законопро-
екты после их доработки, но 
кроме этого предлагаем Центро-
банку совместно выступить с 
инициативой о выводе накопи-
тельной составляющей из систе-
мы обязательного пенсионного 
страхования и переводе на до-
бровольную основу. Стартовые 
условия для функционирования 
негосударственных пенсионных 
фондов созданы, и сейчас нужно 
дать им большую самостоятель-
ность в размещении денежных 
средств, а для этого они должны 
оперировать теми деньгами, ко-
торые граждане доверили им до-
бровольно. Надеюсь, Централь-
ный банк пойдет нам навстречу 
в данном вопросе.

Уверен, что и в будущем Госу-
дарственная Дума и Центробанк 
продолжат деловое сотрудниче-
ство по всем возникающим про-
блемам.

Инфляционные 
ожидания 
населения 
находятся сейчас 
на рекордно 
низкой отметке

Как снизить штрафные 
санкции за коммунальные 
долги — узнайте на сайте
rg.ru/art/1408625

Читайте также: 
В России будут возрождать 
торговые ряды
rg.ru/art/1413617

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ПРИГОВОР Суд признал экс-главу
ФСИН Реймера виновным 
в крупных хищениях

Браслеты подвели

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Замоскворецкий район-
ный суд Москвы признал бывше-
го главу Федеральной службы 
исполнения наказаний Алексан-
дра Реймера виновным в хище-
ниях при закупках электронных 
браслетов для ведомства и злоу-
потреблении полномочиями.

Двое других фигурантов 
громкого дела — экс-замдирек-
тор ФСИН Николай Криволапов 
и экс-директор ФГУП «Центр ин-
формационно-технического 
обеспечения и связи» ФСИН 
России Виктор Определенов — 
также были признаны виновны-
ми в совершении инкриминиру-
емых им деяний. 

Напомним, в ходе многоднев-
ных прений сторон прокурор по-
просила суд назначить Реймеру 
наказание в виде лишения сво-
боды сроком на 9 лет в исправи-
тельной колонии общего режима 
со штрафом в один миллион ру-
блей и лишения всех званий и на-

град. Вместе с тем прокурор про-
сил снять с Реймера обвинение в 
злоупотреблении полномочия-
ми, а сумма вменяемого ему 
ущерба составила около 1,3 мил-
лиарда рублей вместо ранее за-
явленных 3 миллиардов рублей. 
Для Криволапова и Определено-
ва обвинителем было запрошено 
наказание в виде 6 и 7 лет лише-
ния свободы в колонии общего 
режима соответственно штрафа 
в 800 тысяч рублей для каждого.

Гражданский иск ФСИН про-
куратура попросила рассмо-
треть в порядке гражданского 
судопроизводства.

Бывший заместитель главы 
тюремного ведомства генерал-
майор Криволапов, который в 
отличие от остальных подсуди-
мых находится под домашним 
арестом, приехал в Замоскво-
рецкий суд первым. Зайдя в зал 
под присмотром экс-подчинен-
ного из ФСИН, генерал ожидал 
доставки остальных фигурантов. 
Стоит отметить, что он носит 
контрольное устройство систе-
мы электронного мониторинга 
подконтрольных лиц (так назы-
ваемый электронный браслет), в 
хищении средств на закупку ко-
торых обвиняется вместе с Алек-
сандром Реймером. При этом 
сам подсудимый и его защита на 
слушаниях утверждали, что бра-
слет прекрасно работает, а это 
доказывает необоснованность 
обвинений. 

Тем не менее, выступая в пре-
ниях, гособвинитель подчеркну-
ла, что браслеты, которые заку-
пала ФСИН по распоряжению 

Александра Реймера, были очень 
низкого качества, неудобные по 
форме и размеру, аккумуляторы 
в них быстро садились, а сами 
устройства периодически допу-
скали ложные срабатывания. 
Как отметила представитель 
надзорного ведомства в прени-
ях, вина бывшего главы ФСИН 
полностью «подтверждается ис-
следованными в суде доказа-
тельствами». Реймеру и его сооб-
щникам Следственный комитет 
инкриминировал хищение в осо-
бо крупном размере на 1,27 мил-
лиарда рублей в целях личного 
обогащения, а также злоупотре-
бление полномочиями по ста-
тьям 159 и 285 УК. 

Не позднее июня 2011 года, 
осуществляя, по данным следст-
вия и надзора за ним, преступ-
ный умысел по хищению выде-
ленных из бюджета средств, Рей-
мер принял решение не прово-
дить тендер на производство 
браслетов, а передать контракт 
ФГУП «Центр информационно-
технического обеспечения и свя-
зи ФСИН». Поскольку послед-
ний не имел ни производствен-
ной базы, ни достаточного коли-
чества сотрудников, исполните-
лем контракта стала самарская 
компания ООО «НПФ «Мета», в 
которой работали заключенные.  

В результате на счетах самар-
ского филиала предприятия ока-
залось более двух миллиардов 
рублей, из которых больше поло-
вины было похищено. Как пола-
гает следствие, более 140 милли-
онов рублей обналиченных де-
нежных средств получил лично 
Реймер в своем служебном каби-
нете от одного из соучастников — 
Николая Мартынова, уголовное 
дело в отношении которого было 
выделено в отдельное производ-
ство. Мартынову, заключивше-
му сделку со следствием, в ходе 
рассмотрения дела в особом по-
рядке было назначено три года и 
восемь месяцев колонии, а так-
же штраф в 500 тысяч рублей.

Эксперты выяснили, что при 
цене в 19 тысяч рублей у произ-
водителя стационарный браслет 
закупался ФСИН за 108 тысяч 
рублей, а позволяющий отсле-
живать перемещения подкон-
трольного лица за пределами его 
дома — за 128 тысяч рублей. 

Согласно заключению прове-
денных судебных товароведче-
ских экспертиз, стоимость изде-
лий, закупаемых для нужд 
ФСИН, завышалась умышленно. 
Так, только по одному из госкон-
трактов завышение цены постав-
ляемых изделий подскочило со 
170 миллионов до 900 миллио-
нов рублей. Излишне получен-
ные денежные средства из бюд-
жета РФ перечислялись с расчет-
ных счетов самарского филиала 
на счета ряда фирм-однодневок, 
после чего распределялись меж-
ду соучастниками. При этом об-
щий ущерб, предположительно 
причиненный бюджету РФ мо-
шенническими действиями, пер-
воначально оценивался не менее 
чем в 2,7 миллиарда рублей.

Подсудимые свою вину кате-
горически отрицают. Оглашение 
приговора продолжается.

Путь в мир — иной 

Благодаря этому в го-
роде перестанут по-
вторяться случаи вро-

де недавнего на Троекуровском 
кладбище. Там установили на-
могильное сооружение в виде 
огромного шатра, из-за которо-
го к соседним захоронениям 
стало невозможно подойти. 
«Непонятно, кто им вообще 
разрешил это установить, — 
прокомментировал ситуацию 
замглавы департамента торгов-
ли и услуг столицы Алексей 
Старцев. — Если же планируется 
установка действительно чего-
то грандиозного, то потребует-
ся представить полноценный 
проект». 

Директор ГБУ «Ритуал» Ар-
тем Якимов надеется, что новый 
свод правил поможет нормали-
зовать обстановку в сфере оказа-
ния ритуальных услуг. «На неко-
торых погостах сейчас концен-
трируются отряды мигрантов 
численностью до 600 человек. 
Правоохранительные органы, 
которые охраняют кладбища, от-
мечают, что, защищая свои инте-
ресы, они собираются в органи-
зованные группы, становятся аг-

рессивными, угрожают админи-
страции кладбища, вплоть до 
применения оружия», — говорит 
он. И напоминает историю на 
Хованском кладбище, где более 
200 человек устроили драку, 
итогом которой стали трое по-
гибших и десятки раненых.

Чтобы защитить добросо-
вестных поставщиков ритуаль-
ных услуг, планируется ввести 
механизм дополнительного 
контроля. Так, администрация 
кладбища больше не сможет де-
монтировать памятники без ре-
шения суда. Это сделано с целью 
защиты прав владельцев намо-
гильных сооружений, утвержда-
ет Алексей Старцев.

СЛЕДСТВИЕ В Кратово нашли 
оружие и две записки

Арсенал 
под пеплом

Наталья Козлова

ПРИ ОСМОТРЕ сгоревшего дома Игоря Зенкова, устро-
ившего 11 июня стрельбу в подмосковном Кратово, сы-
щики нашли сразу две предсмертные записки. Что в них 
— не говорят. По неподтвержденной информации, в од-
ной из них сказано: «Устал от жизни».

А еще следствие сообщает о найденном внушитель-
ном арсенале.

— При разборе завалов дома обнаружены: винтовка 
Мосина, сигнальный пистолет Вальтера, обрез двуст-
вольного ружья, пистолет-пулемет Шпагина (ППШ), 
винтовка «Пибоди Мартини», винтовка «Арисака», гра-
наты РГД-33, М-39 и М-24, две минометные мины кали-
бра 50 мм, мина дымовая калибра 82 мм, два нарезных 
ствола, запалы, магазины, две гильзы 150 мм от артилле-
рии, — рассказала представитель СК Светлана Петренко.

Следователи и криминалисты продолжают работать 
на месте сгоревшего дома Зенкова. Есть предположение, 
что там могут находиться останки его матери. Как сооб-
щили в СКР, тело женщины пока не обнаружено. В минув-
шие выходные появились слухи, что сын мог убить мать, 
так как ее до сих пор не нашли.

Напомним, что вечером в минувшую субботу Игорь 
Зенков забаррикадировался в доме и открыл огонь по 
прохожим. Три человека погибли, один позже скончался 
в больнице. Спецтехника — два бронетранспортера, три 
бронеавтомобиля «Тигр» — и 200 прибывших бойцов 
пошли на штурм дома. Но бывший сотрудник МЧС смог 
уйти. Позже тело Зенкова нашли недалеко от дома и со-
общили о его ликвидации.

По заявлению следствия, погибший был психически 
болен. По рассказам соседей, вполне адекватен, но оди-
нок и нелюдим. Жил с матерью. Его недовольство вызы-
вал лишь сосед, обустроивший шумно работающий авто-
сервис. Местные власти успели объявить, что про это ни-
чего не знали, так как письменных жалоб не получали. 
Зенков разыскивал оружие времен Великой Отечествен-
ной войны. Среди гранат, которые он бросал в спецназ, 
были и те, которые он нашел на местах прежних боев.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Опасных
животных запретят
содержать дома

Тигр без адреса

Юлия Кривошапко

РОССИЯНАМ могут законодательно запретить содер-
жать львов, тигров, питонов и прочую опасную живность в 
домашних условиях, а число собак и кошек в одной кварти-
ре - ограничить. Доработанная версия законопроекта, кото-
рая содержит такие нормы, вчера была опубликована в базе 
данных Госдумы. 

На следующей неделе депутаты рассмотрят документ во 
втором чтении, сообщила глава думского комитета по эко-
логии и охране окружающей среды Ольга Тимофеева.

Список животных, которые могут быть опасны для че-
ловека, предстоит определить правительству. Обычным 
гражданам под угрозой штрафных санкций содержать их 
будет запрещено. Конечно, речь не идет о крысах, шиншил-
лах, игуанах, черепахах и ящерицах — их владельцы могут 
спать спокойно. А вот тем, кто держит у себя дома жив-
ность покрупнее, придется задуматься. Как справедливо 
заметил заместитель 
председателя коми-
тета Госдумы по эко-
логии и охране окру-
жающей среды Вла-
димир Панов, «никто 
не хочет, чтобы по со-
седству проживал 
тигр или питон». За-
ниматься содержани-
ем таких животных, 
по его словам, долж-
ны профессиональ-
ные организации, прошедшие специальную процедуру ли-
цензирования. Именно эта норма и прописана в законо-
проекте. Хотя там есть уточнение, что питомцы из запре-
щенного списка, приобретенные до 1 июня 2018 года, смо-
гут остаться у хозяев до конца своих дней.

Отдельно правительство утвердит перечень собак по-
тенциально опасной породы. Если за основу возьмут клас-
сификацию, которой пользуются сегодня эксперты-кино-
логи, клубы собаководов и питомники, в эту категорию 
могут попасть, к примеру, алабаи, доберманы, бультерье-
ры, бульдоги... Выгул собак из списка без намордника и по-
водка предлагают запретить, за исключением случаев, ког-
да питомец  находится на огороженном участке, принадле-
жащем хозяину. Но и в такой ситуации перед входом на тер-
риторию о наличии четвероногого сторожа посторонним 
должна будет сообщать предупреждающая надпись.

В законопроекте также уточняется, что предельное чи-
сло домашних животных в местах их содержания должно 
определяется, исходя из возможности владельца обеспечи-
вать животным условия, соответствующие ветеринарным 
нормам и правилам. Это значит, что «кошачьим питомни-
кам» в отдельно взятых небольших квартирах может прий-
ти конец.

В целом, если законопроект будет принят, в России поя-
вятся полноценные правила содержания животных, а чуть 
позже - и наказание за нарушение этих правил. В частно-
сти, по словам Владимира Панова, будет инициировано 
введение административной ответственности за жестокое 
обращение с животными, включая неподобающие условия 
их содержания.

Точка зрения Почему партийные праймериз на Кубани 
удивили экспертов 

Люди выбирают 
и размышляют

Нина Толмачева, политолог,

г. Краснодар 

К
раснодарский край 
станет одним из семи 
субъектов страны, где 
в сентябре пройдут ре-
гиональные выборы. И 

хотя большинство экспертов не 
сомневаются, что расклад поли-
тических сил на Кубани значи-
тельно не изменится, ведь партия 
власти здесь традиционно поль-
зуется широкой поддержкой, тем 
не менее эти выборы могут стать 
весьма непредсказуемыми. О си-
туации в Краснодарском крае, 
предстоящих выборах и эффек-
тивности внутрипартийного го-
лосования мы беседуем с извест-
ным на юге России политологом 
Станиславом Смагиным.

Как вы оцениваете недавно про-
шедший праймериз?
СТАНИСЛАВ СМАГИН:  Ставший в 2015 
году губернатором Кубани Вени-
амин Кондратьев обновляет ко-
манду, поэтому не исключено — 
состав законодательного органа 
после выборов значительно из-
менится. Об этом свидетельству-
ет и тот факт, что победителями 
праймериз партии власти стала 
лишь треть действующих депута-
тов, причем в список не вошли 
многие видные парламентарии, 
заседавшие чуть ли не с первого 
созыва. И политологи, и сами ку-
банцы такое обновление коман-
ды восприняли с удовлетворени-
ем. Однако к некоторым вероят-
ным кандидатам остается ряд во-
просов. Говоря о назначенных на 
10 сентября выборах в Заксобра-
ние Краснодарского края, хотел 
бы напомнить, что в новом созы-
ве количество мандатов сокра-
тится со 100 до 70, соответствен-
но, каждый депутат, избранный 
от одномандатного округа, будет 
представителем еще большей по 
размерам и населению террито-
рии, чем в предыдущем созыве. 
Это повышает и персональную 
ответственность обладателей 
мандата, поэтому к их выбору 
партии должны подойти более 
взвешенно. Не секрет, что в дей-
ствующем созыве Заксобрания, 
избранном в 2012 году, было не-
мало скандальных историй. Ряд 
депутатов от разных партий сло-
жили мандаты после возбужде-
ния уголовных дел, у других на-
шли недвижимость за рубежом, 
возникали вопросы и к содержа-
нию деклараций народных из-
бранников. Поэтому хочется ве-
рить, что в этот раз к формирова-
нию списков кандидатов подой-
дут более ответственно. 

 При этом, если судить по резуль-
татам праймериз, партия власти 
в значительной степени обновит 
фракцию в кубанском парламен-
те?
СТАНИСЛАВ СМАГИН:  Действительно, 
среди победителей нет многих 
политических тяжеловесов, засе-
давших в ЗСК чуть ли не с 1995 
года. Объясняется это просто: от-
дельные депутаты из старой 
обоймы были уверены, что снова 
получат мандаты без особых уси-
лий, просто за былые заслуги. 
При этом были случаи, как, на-
пример, в Анапе или Динском 
районе, когда депутаты утратили 
связь с округами и избирателя-
ми. А ведь в представительных 
органах нужны не столько денеж-
ные мешки и статусные персоны, 
сколько профессиональные ак-
тивные политики. И это касается 
любой партии, независимо от ее 

политического веса и статуса. В 
новом политическом цикле пар-
тии власти нужна свежая кровь и 
кандидаты, которые умеют хоро-
шо работать с электоратом, а не 
только с бумагами. Это особенно 
актуально для регионального 
уровня, где депутат даже в силу 
местоположения более зависим 
от избирателя, чем в случае с Го-
сударственной Думой.

 В то же время есть опасность, 
как говорится, с водой выпле-
снуть и ребенка — в число победи-
телей праймериз не вошли неко-
торые активные, профессиональ-
ные, активно работавшие в окру-
гах политики.

Насколько итоговый список 
праймериз в Краснодарском 
крае соответствовал прогнозам 
экспертов?
СТАНИСЛАВ СМАГИН: Предугадать ре-
зультаты выборов по системе 
праймериз достаточно сложно. 
За пару недель до внутрипартий-
ного голосования одна из крае-
вых газет опубликовала «сенса-
ционный» список победителей, 
якобы рекомендованный крае-
вой администрацией. Но он ока-
зался откровенным гаданием на 
кофейной гуще, большая часть 
оглашенных в списке фамилий 
так и не стала победителями.

Неожиданными также можно 
назвать результаты по Централь-
ному округу Краснодара. Прай-
мериз проиграли главный врач 
краевой больницы № 2 Григорий 
Пенжоян и лидер краснодарского 
проекта «Наземка» Евгений Зми-
ев. Причем у последнего была до-
статочно проработанная акту-
альная программа развития 
Краснодара, в том числе большие 
проекты борьбы с пробками, 
строительства наземного метро, 
новый формат краевой програм-
мы «Краснодару — столичный об-
лик». А выиграл 21-летний сту-
дент. Если посмотреть на офици-
альном сайте праймериз, то о 
студенте Костомахе нет ни одной 
новости, пуст и раздел «Про-
грамма». Не попадал он до этого 
и в публикации краевых СМИ, 
что делает его победу удивитель-
ной.

 Может быть, победа студента к 
лучшему? Ведь по ряду более 
опытных победителей в СМИ 
были и негативные публикации. 
СТАНИСЛАВ СМАГИН:  Это так. Кстати, 
даже федеральные издания не-
сколько лет назад освещали скан-
дальный раздел имущества, упо-
миная фамилию еще одной побе-
дительницы нынешних прайме-
риз — гендиректора ЗАО «Слав-
пром» Жанны Беловол. Судя по 
публикациям, она незадолго до 
смерти крупного бизнесмена 
Юрия Бедии стала его супругой, а 
затем длительное время судилась 
с дочкой умершего за раздел иму-
щества. История, в общем-то, не-
красивая, СМИ даже сравнили 
Беловол с мачехой, третирующей 
Золушку, как в известной сказке, 

поэтому трудно сказать, как от-
зовется этот скандал на предсто-
ящих выборах. Потому что за 
историей с разделом имущества 
Бедии следили на Кубани многие, 
это было что-то вроде региональ-
ной версии передачи «Пусть го-
ворят». Семейные «разборки», 
конечно, не являются препятст-
вием для избрания депутатом, но 
вряд ли способствуют авторите-
ту кандидата. Из публикаций по-
следних дней мне больше запом-
нилась история с региональным 
замминистра сельского хозяйст-
ва Сергеем Орленко, ставшим по-
бедителем праймериз по округу 
№ 30. В Интернете появился про-

токол об административном пра-
вонарушении и документы МВД, 
согласно которым некий Сергей 
Орленко 1974 года рождения от-
казался от освидетельствования 
при управлении транспортным 
средством, что является поводом 
для лишения водительских прав.  
С опровержением заместитель 
министра Орленко до сих пор не 
выступил. Что наводит на опре-
деленные выводы. А некоторых 
участников праймериз и вовсе за 
долги разыскивали судебные 
приставы.

Однако это, повторюсь, ско-
рее исключение из правил, все-
таки откровенно случайные 
люди или те, кто может нанести 
прямой урон имиджу партии, в 
список не попадают. При этом 
подчеркну: праймериз — шанс 
войти в список партии власти, но 
именно шанс, а не гарантия, ведь 
сам список будет формироваться 
на региональной конференции. 
За последние годы было несколь-
ко случаев, когда в список прай-
мериз попадали достойные кан-
дидаты, но... Напомню пример 
прошлого года — победителем 

праймериз по Армавирскому 
округу оказался краевой депутат 
Николай Титов, но в итоге партия 
решила вообще никого по округу 
не выдвигать.

 Хорошо. А насколько предстоя-
щие выборы могут повлиять на 
ситуацию в регионе?
СТАНИСЛАВ СМАГИН: И политическая, 
и социально-экономическая си-
туация в Краснодарском крае 
стабильная. Конечно, после 14 
лет руководства регионом преды-
дущего губернатора Александра 
Ткачева новому главе было не-
просто сформировать команду 
«под себя», подобрать людей, со-
ответствующих его стратегии, 
методам и видению актуальных 
задач. Не обходилось без эксцес-
сов, как, например, с «трактор-
ным маршем» или информацион-
ными вбросами против новых 
краевых властей. Вы, наверное, 
помните, как полтора года назад, 
после того как Вениамин Кондра-
тьев усилил борьбу с самостроя-
ми, нарушениями градострои-
тельных норм и застройкой зеле-
ных зон в Краснодаре, на ряде ре-
сурсов появились негативные пу-
бликации, которые не имели под 
собой реальных фактов, — исполь-
зовались банальные риториче-
ские приемы и агрессивные обви-
нения с передергиванием фактов, 
то есть откровенная манипуля-
ция. Делалось это вполне с опре-
деленными целями — повлиять на 
политику в регионе, при помощи 
информационных вбросов дис-
кредитировать краевой суд. Но, 
насколько я понимаю, на Кубани 
такой шантаж не пройдет — влас-
ти, несмотря на непростую ситуа-
цию с бюджетом, работают на ре-
зультат, не отрываются от населе-
ния, как это бывает сплошь и ря-
дом, и люди это понимают.

Поэтому я уверен, что эти по-
пытки расшатать ситуацию об-
речены на провал. Это должно 
быть понятно всем. По мнению 
многих экспертов, расклад по-
литических сил в новом созыве 
Законодательного собрания по-
чти повторит прошлогодние вы-
боры в Госдуму: большинство 
мест достанется «Единой Рос-
сии», останется фракция КПРФ 
и появится у ЛДПР. 

Задача праймериз — выяснить, кого 
из кандидатов сам народ желает 
видеть депутатом.

Акцент

 В новом политическом цикле 
партии  нужна свежая кровь 
и кандидаты, которые умеют 
хорошо работать с электора-
том, а не только с бумагами

Прокурор попроси-
ла суд назначить 
Реймеру наказание 
в виде лишения 
свободы сроком 
на 9 лет 

Администрация 
кладбища не смо-
жет демонтировать 
памятники 
без решения суда

Собак потенциаль-
но опасной породы 
нельзя будет выгу-
ливать без намор-
дника и поводка

Сегодня жители пытаются бороться с собачниками с помо-
щью табличек и увещеваний, но не всегда успешно.

КСТАТИ
Установкой памятников в Москве занимается около 500 компаний. 
Только 10% этого рынка принадлежит ГБУ «Ритуал» — самому круп-
ному в России предприятию похоронной отрасли, остальные 90% — 
частным компаниям, в том числе работающим на территории клад-
бищ. Большая часть работают легально. Каждый год на столичных 
кладбищах появляется 30—40 тысяч надгробных установок со средней 
ценой 50 тысяч рублей.

СПРАВКА
Праймериз «Единой России» прошли 28 мая в нескольких регионах Рос-
сии, всего в списки претендентов попали почти 2500 человек. По всей 
стране прошли тысячи дебатов, на которых избиратели могли опреде-
лить наиболее достойных. Победители были названы кандидатами в 
депутаты региональных и муниципальных законодательных собра-
ний. 
В праймериз на Кубани приняли участие все 44 муниципальных образо-
вания. Как сообщили в региональном отделении партии, всего в этот 
день в регионе работали 543 счетных участка, и это 20 процентов от 
всех избирательных участков, которые откроются в Краснодарском 
крае в день выборов 10 сентября. 
По данным «Единой России», в предварительном голосовании приняли 
участие 410 тысяч жителей края — это 10 процентов от общего коли-
чества избирателей. Самая высокая явка была в Сочи — 12,3, Новорос-
сийске — 12, в Динском районе, Прикубанском округе Краснодара, Тихо-
рецке — 11 процентов. 
По словам представителей партии в регионе, работа всех участков и 
сам процесс голосования были максимально приближены к тому, что 
будет на выборах в Законодательное собрание края 10 сентября. Учас-
тие в процедуре предварительного голосования приняли 212 кандида-
тов, из них 151 человек являются членами партии. Как отметили орга-
низаторы, особенностью праймериз на Кубани стала активность мо-
лодежи — без малого 35 процентов.
Все участники прошли партийный отбор. Кандидатуры, представля-
ющие другие партии, судимые, граждане других стран или имеющие 
двойное гражданство и незадекларированные доходы за рубежом, не мо-
гли претендовать на участие.
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Технологии Каждому третьему абоненту отказывают в смене мобильного оператора 

Трудности перевода

Татьяна Шадрина 

П
очему каждому тре-
тьему абоненту отка-
зывают в переходе от 
одного мобильного 
оператора к другому, 

как не нарваться на «серый» те-
лефон и почему не удается опове-
стить всех россиян о надвигаю-
щемся урагане или наводнении, 
«Российской газете» рассказал 
глава Федерального агентства 
связи Олег Духовницкий. 

Олег Геннадьевич, услуга пере-
хода абонентов от одной сотовой 
компании к другой действует бо-
лее трех лет. Остались ли желаю-
щие сменить оператора связи?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: На конец мая 
услугой переноса номера (MNP) 
воспользовались 9,5 миллиона 
человек. Безусловно, услуга оста-
ется популярной. По статистике, 
с начала 2017 года количество за-
явок на перенос номера превыси-
ло 1,8 миллиона, в среднем в ме-
сяц более 360 тысяч заявок.

Несмотря на то, что прошло три 
года, количество желающих сме-
нить оператора только растет. И 
этот механизм уже отлажен. К базе 
данных перенесенных абонент-
ских номеров подключены все мо-
бильные компании (более 40 опе-
раторов связи), а также целый ряд 
операторов сетей фиксированной 
связи, банков, прочих кредитно-
финансовых организаций, кон-
тент-провайдеры, SMS-агрегаторы 
и др. Всего более 450 организаций.

А кому-то все-таки отказывают в 
переносе номера?

ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Динамика отка-
зов операторами-донорами со-
храняется и в среднем составляет 
35,15 процента от общего коли-
чества заявок. Сокращение чи-
сла отказов со стороны мобиль-
ных компаний полностью зави-
сит от работы служб операторов 
связи и корректности предостав-
ляемых абонентом-заявителем 
данных. Например, отказы по 
инициативе оператора-реципи-
ента (абонент отказывается от 
переноса номера) полностью за-
висят от тарифной политики опе-
ратора связи, работы его служб 
продаж и других коммерческих 
подразделений. Уменьшение от-
казов в случае несоблюдения 
оператором-донором или опера-
тором-реципиентом сроков для 
отправки требуемых сообщений  
зависит от работы служб опера-
торов подвижной связи.

Как не попасть в число тех, кому 
отказали в переносе?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Условия перехо-
да есть на сайте любого операто-
ра сотовой связи. Можно лично в 
салоне оператора связи написать 
заявление на перенесение або-
нентского номера или оставить 
заявку на переход к выбранному 
оператору связи со своим номе-
ром и получить SIM-карту без по-
сещения салона оператора связи.

Рынок заполнили китайские те-
лефоны, многие заказывают их 
через Интернет. Какие риски не-
сут в себе несертифицирован-
ные телефоны?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Россвязь реги-
стрирует декларации на средства 
связи, произведенные в любой 
стране. Более трети устройств 
произведены в Китае. Проблема 
покупки устройств через Интер-
нет в том, что можно купить не-
предназначенный для работы в 
России аппарат. Поэтому перед 
тем, как купить, советуем прове-
рить его на наличие декларации 
соответствия на сайте Россвязи.

Ураган в Москве выявил пробле-
му оповещения населения об уг-
розе возникновения ЧС. Как из-
бежать повтора таких ситуаций?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Сети связи, как 

фиксированной так и подвижной 
(сотовой), а также сети телевизи-
онного вещания, в силу опреде-
ленных технических и техноло-
гических особенностей, не в пол-
ной мере могут обеспечить сво-
евременную передачу сигналов 
оповещения населения об угрозе 
возникновения ЧС.

В сетях телефонной связи в 
моменты доведения сигналов 
большому кругу абонентов воз-
никнут значительные перегруз-

ки и оповещение может опоздать. 
Поэтому очень важно использо-
вать для информирования насе-
ления средства эфирного и про-
водного вещания. Кроме того, 
если отключено электроснабже-
ние, как показал опыт «блэкау-
та» в Крыму, то мобильная связь 
и Интернет тоже быстро «пада-
ют», а проводное радио работает 
— оно энергонезависимое, так на-
зываемая слаботочка — и доведет 
нужную информацию для насе-
ления в любом случае.

Сейчас сеть проводного ради-
овещания только в Москве име-
ет более двух миллионов або-
нентов (радиоточек), которые 
расположены не только в жилых 
многоквартирных домах, но и в 
дошкольных детских учрежде-
ниях, школах, поликлиниках, 
больницах, театрах, концертных 
залах и т.п. Эту услугу предо-
ставляет подведомственное Рос-
связи ФГУП РСВО (Российские 
сети вещания и оповещения). 
Сеть проводного радиовещания 
является неотъемлемой частью 
общегородской системы опове-
щения и информирования насе-
ления города. Дело в том, что 
абонентская радиоточка может 
быть просто выключена по же-

ланию абонента, тогда как этаж-
ные динамики действуют кру-
глосуточно. Это значительно по-
вышает вероятность адресного и 
своевременного оповещения на-
селения.

В конце мая начались перего-
воры с рядом департаментов пра-
вительства Москвы о более пол-
ном использовании возможно-
стей федерального оператора 
ФГУП РСВО для решения стоя-
щих перед городом задач.

Для развития цифровой эконо-
мики поставлен приоритет ис-
пользования отечественных тех-
нологий. Будет скорректирован 
проект по устранению цифрово-
го неравенства?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Россвязь высту-
пает за расширение списка теле-
ком-оборудования, производи-
телям которого может быть при-
своен статус российского про-
исхождения. Такой статус дол-
жен дать преференции.

Среди общего количества те-
леком-оборудования, задекла-
рированного в 2016 году, уже 
треть приходится на россий-
ское. Неплохая динамика в этом 
разрезе и по сертификатам — по-
чти четверть сертификатов вы-
дана на оборудование россий-
ских производителей. По декла-
рациям тренд сохраняется — 
около 25 процентов задеклари-
рованного оборудования произ-
ведено в России, а объем «рос-
сийских сертификатов» среди 
общего количества составил 39 
процентов.

Россвязь уже зарегистриро-
вала первые декларации на оп-
товолоконный кабель, состоя-
щий из оптических волокон рос-
сийского производства. Ранее 

все они изготавливались только 
с использованием зарубежного 
волокна. Надеемся, что кабель с 
российским волокном будет ак-
тивно использоваться при реа-
лизации таких крупных инфра-
структурных проектов,  как 
устранение цифрового неравен-
ства и обеспечение учреждений 
здравоохранения высокоско-
ростным доступом к Интернету.

Как движется сертификация тех-
нических средств обеспечения 
транспортной безопасности?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: Проведены все 
необходимые мероприятия для 
того, чтобы с первого дня вступ-
ления постановления прави-
тельства в законную силу можно 
было вести работы по сертифи-
кации технических средств 
обеспечения транспортной без-
опасности. Определен орган по 
сертификации — ФГБУ Центр 
МИР ИТ, утверждены методики 
проведения сертификационных 
испытаний, аккредитована ис-
пытательная лаборатория под-
ведомственного ФГУП НИИР. У 
ФГБУ Центр МИР ИТ уже нахо-
дятся в работе несколько заявок 
на сертификацию от объектов 
транспортной инфраструктуры 
и производителей средств обес-
печения транспортной безопа-
сности.

У самой программы по устране-
нию цифрового неравенства ка-
кие перспективы?
ОЛЕГ ДУХОВНИЦКИЙ: За 12 лет сильно 
изменились как уровень проник-
новения услуг связи, так и техно-
логии их оказания. Пункты кол-
лективного доступа (ПКД) в Ин-

тернет в почтовых отделениях 
были необходимы, когда у людей 
не было компьютеров и смартфо-
нов. Объем потребления услуг на 
ПКД существенно уступает объе-
му потребления услуг на точках 
доступа Интернета по Wi-Fi. В 98 
процентах населенных пунктов, 
где есть ПКД, доступны более ка-
чественные (гарантированная 
скорость не менее 1—2 Мбит/с) и 
более дешевые (в среднем 360 
руб./мес. без ограничений по ско-
рости и объему трафика) услуги 
проводного широкополосного 
доступа (ШПД) и мобильного 
ШПД. Отказ от ПКД в этих насе-
ленных пунктах не приведет к 
снижению уровня проникнове-
ния услуг связи.

Россвязь уже внесла в мин-
комсвязь предложение об исклю-
чении ПКД из списка услуг уни-
версальной связи (УУС). Высво-
бождаемые средства в условиях 
недофинансирования мы предло-
жили направить на поддержание 
сети таксофонов, традиционно 
пользующихся большим спросом 
у населения, и развитие новой 
технологии предоставления уни-
версальных услуг — посредством 
точек доступа.

На этой неделе стартуют игры 
Кубка конфедераций ФИФА-2017 
и для коллекционеров будет 
выпущена специальная марка. 
Интервью главы Россвязи Олега 
Духовницкого, посвященное 
этому событию, читайте в «РГ—
Неделя» за 16 июня.

Акцент

 Сеть проводного радиовеща-
ния только в Москве имеет 
более двух миллионов 
радиоточек 

Проблема покупки устройств через 
Интернет в том, что можно купить 
непредназначенный для работы 
в России аппарат.
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составляет доля российских 
сертификатов среди общего 
объема телеком-оборудования

ФИНАНСЫ Банки начали борьбу за ипотечных заемщиков

За стеной не постоят
Роман Маркелов

Р
оссийские банки в ближай-
шее время друг за другом 
будут включаться в цено-

вую конкуренцию за новых ипо-
течных заемщиков. По прогно-
зам аналитиков и банкиров, к 
2020 году ставки по жилищным 
кредитам могут упасть примерно 
на треть от нынешних уровней. 
Спрос населения на ипотеку под-
держат не только подешевевшие 
ссуды, но и все еще низкая обес-
печенность жильем.

Быстро растущий и ранее сег-
мент ипотечного кредитования 
сохранит хорошую динамику как 
минимум до 2020 года, следует 
из обзора Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства 
(АКРА). По прогнозу АКРА, объем 

выданных в 2017 году ипотечных 
кредитов вырастет на 15—17 про-
центов, в 2018—2020 годах дина-
мика немного замедлится, но все 
равно останется сильной — на 
уровне 12—13 процентов. 

Повышенный интерес к жи-
лищным кредитам будут прояв-
лять и население, и банки. Так, 
спрос заемщиков поддержит низ-
кая обеспеченность жильем, по-
купка недвижимости как объекта 
для сбережения, снижение ста-
вок и активная жилищная поли-
тика государства, говорится в ис-
следовании АКРА. Банкам выда-
вать ипотеку будет выгодно из-за 
низкого уровня просрочки, кото-
рая требует меньшего покрытия 
капиталом на возможные потери.

Банки начали уделять при-
стальное внимание к ипотечному 

рынку еще в 2015—2016 годах — 
этому во многом способствовала 
госпрограмма по субсидирова-
нию ипотечной ставки. «На фоне 
усиления конкуренции за заем-
щиков все больше банков прибе-
гают к агрессивной ценовой поли-
тике, в частности рефинансируя 
кредиты конкурентов по снижен-
ной ставке, либо предлагая акци-
онные продукты по ставке ниже 
рынка», — говорится в обзоре 
АКРА. Новый маховик конкурен-
ции за заемщика начал раскручи-
ваться в 2017 году, начало ему по-
ложили крупнейшие российские 
банки. С начала года Сбербанк по-
нижал ставки по ипотеке три раза, 
вслед за ним об их снижении объ-
явил ВТБ. В результате уже по ито-
гам апреля, по данным Банка Рос-
сии, средневзвешенная ставка по 

ипотечным кредитам достигла 
минимального значения за пять 
лет — 11,45 процента. 

Аналитики АКРА ожидают, 
что ценовая конкуренция и даже 
демпинг на ипотечном рынке бу-
дут усиливаться, что создает не-
которые риски для банков. «Со-
кращение ставок по ипотеке и по-
гоня за новыми заемщиками мо-
жет привести банки к снижению 
маржинальности», — говорит за-
мпред правления Абсолют Банка 
Татьяна Ушкова. По ее мнению, 
это произойдет, если у них при 
этом не будет дешеветь стои-
мость пассивов. Кроме того, сни-
жение ипотечных ставок может 
разогнать и цены на недвижи-
мость — этот фактор теоретиче-
ски способен привести к перегре-
ву рынка, опасается Ушкова.  

В АКРА указывают и на воз-
можное смягчение рядом банков 
требований к заемщикам в рам-
ках усиления конкуренции. По 
словам Ушковой, на это могут 
пойти новые игроки, желающие 
войти на рынок на волне спроса. 
Но основная масса банков вряд 
ли будет снижать требования к 
клиентам и выдавать ипотеку 
кому попало, рассчитывает за-
мруководителя блока «Рознич-
ный бизнес» банка «Возрожде-
ние» Олег Коркин. 

Он также указывает, что если 
ЦБ продолжит активное сниже-
ние ключевой ставки, то сравни-
тельно скоро средние ставки по 
ипотеке опустятся ниже 10 про-
центов. По мнению собеседников 
«Российской газеты», если все 
нынешние тенденции на рынке 

жилищных кредитов сохранятся, 
то к 2020 году ставки по ипотеке 
могут опуститься и до восьми 
процентов.

По прогнозу аналитиков АКРА, 
к этой дате среднерыночные став-
ки дойдут только до 8,5—9 процен-
тов годовых. В Агентстве по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) на будущие ставки 
смотрят оптимистичнее: так, по 
прогнозу главы АИЖК Александ-
ра Плутника, средняя ставка в 6—7 
процентов может быть доступна 
уже на горизонте двух лет.

Читайте также: 
Как добросовестных 
получателей ипотеки 
делают злостными 
должниками
rg.ru/art/1378130

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 9 июня 2017 г. № 86/738-7 г. Москва

О назначении дополнительных 
выборов депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва 

по одномандатному избирательному 
округу Ленинградская область — 
Кингисеппский одномандатный 

избирательный округ № 112
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Государст-

венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва С.Е. Нарышкина, избранного по одномандатному избирательно-
му округу Ленинградская область — Кингисеппский одномандатный 
избирательный округ № 112, руководствуясь пунктом 29 статьи 27 и ста-
тьей 97 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации», Центральная 
избирательная комиссия Российской Федерации постановляет:

1. Назначить на 10 сентября 2017 года дополнительные выборы депу-
тата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва по одномандатному избирательному округу 
Ленинградская область — Кингисеппский одномандатный избиратель-
ный округ № 112.

2. Принять к сведению, что полномочия окружной избирательной 
комиссии по одномандатному избирательному округу Ленинградская 
область — Кингисеппский одномандатный избирательный округ № 112 
осуществляются Избирательной комиссией Ленинградской области.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить в 
«Российскую газету» для официального опубликования.

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Исполняющий обязанности секретаря 

Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
С. Шапиев
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Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 13 июня 2017 г. № 87/744-7 г. Москва

О назначении дополнительных 
выборов депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва 

по одномандатному избирательному 
округу Брянская область — 
Брянский одномандатный 
избирательный округ № 77

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва В.А. Жутенкова, избранного по одномандатному избирательному 
округу Брянская область — Брянский одномандатный избирательный 
округ № 77, руководствуясь пунктом 29 статьи 27 и статьей 97 Федераль-
ного закона «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации», Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации постановляет:

1. Назначить на 10 сентября 2017 года дополнительные выборы депу-
тата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва по одномандатному избирательному округу 
Брянская область — Брянский одномандатный избирательный округ 
№ 77.

2. Принять к сведению, что полномочия окружной избирательной 
комиссии по одномандатному избирательному округу Брянская область 
— Брянский одномандатный избирательный округ № 77 осуществляют-
ся Избирательной комиссией Брянской области.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить в 
«Российскую газету» для официального опубликования.

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

Н. Булаев
Исполняющий обязанности секретаря 

Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
Е. Колюшин

Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охра-
на природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации по объекту: «Обустройство скважин куста 174 Урьевского 
месторождения. Расширение».

Цели намечаемой деятельности: обустройство скважин куста 
174 Урьевского месторождения, в том числе строительство нако-
пителей отходов бурения, утилизация отходов бурения и рекуль-
тивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, Ниж-
невартовский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», 
адрес: г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.

Сроки ознакомления с проектной документацией: 21 июня 
2017 года — 21 июля 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ответственный за организацию общественных обсуждений 

(слушаний): администрация Нижневартовского района.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 

замечаний и предложений можно ознакомиться в администра-
ции сельского поселения Аган, ул. Новая, д. 16. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 21 июля 
2017 года в 13.00 по адресу: ХМАО-Югра, Нижневартовский 
район, п. Аган, ул. Новая, д. 16, МКУ «КСЦ с.п. Аган», телефон 
8 (34669) 5-20-46.

Ответственные организаторы: 
—  от администрации: глава администрации сельского поселе-

ния Аган — Калиновский Сергей Александрович, телефон 
8 (34669) 5-20-08;

—  от генпроектировщика: ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект» — Сидоров Андрей 
Николаевич — ГИП, телефон 8-3452-513-546, вн. 2214;

—  от заказчика: ТПП «Лангепаснефтегаз» — Закиров Роман 
Вячеславович — начальник отдела ОПРиЭПиС, телефон 
8-34669-3-61-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИЧИНЫ ОТКАЗА 
— Абонентский номер не соответствует абоненту у оператора-донора 
(номер зарегистрирован у оператора-донора на другого абонента);
— Несоответствие персональных данных абонента (ФИО, серия и но-
мер паспорта), зарегистрированного у оператора-донора, данным, ко-
торые передал оператор-реципиент;
— Не погашена задолженность абонента перед оператором-донором;
— Абонент не зарегистрирован у оператора-донора (у оператора-донора 
отсутствуют сведения о регистрации абонента);
— Номер у оператора-донора заблокирован;
— Утрата SIM-карты (у оператора-донора помечена как утраченная).

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация цикла трудов «Внутренние болезни»
15 июня (четверг) в 16.00 состоится презентация цикла трудов «Основы 
клинической диагностики и лечения заболеваний внутренних органов». 

В данный цикл вошло 5 изданий. Во время презентации авторы книг 
 Григорий Ройтберг — академик РАН, заведующий кафедрой терапии и се-
мейной медицины ФДПО ФГБОУ ВО РНИМУ им. Н.И. Пирогова, президент 
ОАО «Медицина» и Андрей Струтынский — д.м.н., профессор, заведующий 
кафедрой пропедевтики внутренних болезней и лучевой диагностики ле-
чебного факультета ФГБОУ ВО РНИМУ им. Н.И. Пирогова ответят на инте-
ресующие вопросы и подарят экземпляр книги с автографом.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГЕОПОЛИТИКА В США нашли виновных в возможных перебоях с электричеством 

Вновь кивают на Москву
Юрий Когалов, Евгений Шестаков

В 
США вновь испугались 
«русских хакеров». Экспер-
ты компании Dragos, спе-

циализирующейся на компью-
терной безопасности, пришли к 
выводу: разработанный в России 
вирус способен отключить пода-
чу электроэнергии целым горо-
дам на срок от нескольких часов 
до двух суток. Как утверждает 
«Вашингтон пост», эти програм-
мы «русские хакеры» якобы 
опробовали в 2015 году на Укра-
ине, и теперь для атаки на Амери-
ку их нужно лишь слегка модифи-
цировать. Тот факт, что перебои с 
электричеством на Украине мо-
гут быть вызваны экономически-
ми и технологическими причи-
нами, в расчет не принимается — 
для американских экспертов, 
чтобы попасть на страницы веду-
щих газет, предпочтительней 
выдвигать бездоказательные 
конспирологические версии, ко-
торые давно стали ходовым това-
ром в Вашингтоне. По мнению 
представителей Dragos, неназ-
ванные киберпреступники из 
РФ, потренировавшись на укра-
инских гражданах, проявляют 
интерес к энергетическим и ин-
женерным системам США. Ника-
ких доказательств вновь не при-
водится. Но они местным поли-
тикам не нужны — достаточно ре-
гулярно внушаемых американ-
скому избирателю голословных 

обвинений в адрес Москвы, что-
бы тот воспротивился любым по-
пыткам администрации Дональ-
да Трампа наладить с Россией ди-
алог. На этом фоне выглядит 
странным, что регулярно проис-
ходящие в США смерчи, земле-
трясения, наводнения, иные сти-
хийные бедствия еще не попали с 
легкой руки конгресса в число 
злоумышленных «происков» 
русских программистов. 

Кстати, вирус, отключающий 
подачу электроэнергии, вовсе не 
уникален. Только вот разработа-

ли аналогичную вредоносную 
программу — Stuxnet в США и Из-
раиле для выведения из строя 
компьютеров на предприятиях 
по обогащению урана в Иране.

Выводы экспертов Dragos 
прозвучали в тот момент, когда 
американские СМИ сообщили о 
достигнутой между республи-
канцами и демократами в кон-
грессе договоренности по но-
вым санкциям против Москвы. 
Стечение обстоятельств? Вряд 
ли. Перечень обвинений в адрес 
России, на основании которых 

законодатели США намерены 
принять свое решение, сплошь 
состоит из «газетных уток». 
Здесь и якобы осуществленные 
Москвой поставки оружия дви-
жению Талибан «для убийства 
американских солдат», и «сго-
вор» с сирийским президентом 
Башаром Асадом, и уже тради-
ционные обвинения во вмеша-
тельстве России в ход американ-
ских выборов. Остается доба-

вить в копилку доказательств за-
седающих в конгрессе «русофо-
бов» участие Москвы в органи-
зации цунами и песчаных бурь 
на территории США, чтобы 
окончательно убедить колеблю-
щихся законодателей в необхо-
димости надавить на русских. 
Весь этот параноидальный, не 
имеющий ничего общего с ре-
альностью бред, ставящий це-
лью «наказать Россию», сенатор 
Линдси Грэм из Южной Кароли-
ны всерьез обосновывает «за-
щитой демократии». 

Во вторник стало известно, 
что в конгрессе стартуют очеред-
ные слушания, на которых вы-
ступит госсекретарь Рекс Тил-
лерсон. Помимо стандартной 
внешнеполитической повестки — 
изучения инициатив админи-
страции по бюджету, кризису в 
Катаре — конгрессменов интере-
сует, не предпринял ли амери-
канский президент каких-либо 
шагов за их спиной для сближе-
ния с Москвой и не готовит ли он 
документы для смягчения сан-
кций в отношении РФ. Законода-
тели рассчитывают, что под при-
сягой Тиллерсон раскроет неиз-
вестные им внешнеполитиче-
ские секреты Белого дома. 

ЧП

На вокзале 
Мюнхена 
тяжело ранили 
офицера 
полиции

ТЕРАКТОМ 
НЕ ПРИЗНАЛИ

Екатерина Забродина

ВО ВТОРНИК полицейские 
силы Мюнхена были приведены в 
состояние повышенной боевой 
готовности из-за ЧП на станции 
Унтерфюринг городской элек-
трички. Рано утром 37-летний не-
мец устроил там стрельбу, ранив 
в голову 26-летнюю офицера по-
лиции. После небольшой погони 
он был задержан спецназовцами. 
Мотивы злоумышленника до сих 
пор не ясны, а его жертва нахо-
дится в критическом состоянии. 

Кроме того, в завязавшейся 
потасовке были ранены двое 
случайных прохожих, один из 
них — в руку. Жизни пострадав-
ших ничего не угрожает, но их 
госпитализировали. Трагедия 
разыгралась на платформе во 
время посадки пассажиров в по-
езд. Полицейские осуществляли 
рутинную проверку, когда муж-
чина вдруг набросился на жен-
щину-офицера и попытался 
столкнуть ее на рельсы. Нахо-
дившиеся поблизости сотрудни-
ки за нее заступились. Но пред-
полагаемый злоумышленник не 
отставал от своей жертвы: он 
отобрал табельное оружие у дру-
гого полицейского и выстрелил 
его коллеге в голову. Та успела 
сделать ответный выстрел и 
даже ранить нападавшего. 

Им оказался 37-летний уро-
женец Мюнхена, не имеющий 
постоянного места жительства, 
как сообщает Spiegel Online. Он 
пытался скрыться с места пре-
ступления, но был задержан бой-
цами спецназа. Немецкие СМИ 
признают, что мужчина до сих 
пор не был замечен в криминаль-
ных историях. По горячим сле-
дам баварская полиция объяви-
ла, что у него не было сообщни-
ков, и версия террористической 
атаки полностью исключается 
следователями. Между тем из-за 
происшествия движение элек-
тричек по маршруту S8 в сторо-
ну международного аэропорта 
было временно остановлено. 

СИТУАЦИЯ 
МИД Польши 
обещал, 
что Трампа
встретят 
восторженные 
поляки

ЛЮБОВЬ 
ПО РАСЧЕТУ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ дипломаты угово-
рили администрацию США впи-
сать Варшаву в программу евро-
пейского турне президента До-
нальда Трампа, обещав главе Бе-
лого дома теплый прием и толпы 
приветствующих его поляков на 
улицах. 

Теперь перед властями Поль-
ши встал вопрос, где взять в 
июле - традиционном месяце от-
пусков,  толпы восторженных 
варшавян. 

Как сообщает портал onet.pl, 
после недавнего визита в Брюс-
сель и Италию Трамп, который 
все демарши против своей пер-
соны принимает очень близко к 
сердцу, нуждается в позитивном 
сигнале из Европы. По дороге на 
саммит G20, который состоится 
7—8 июля, он должен был посе-
тить Британию. Но в газете 
Guardian появилась информа-
ция, что этот визит оказался под 
вопросом из-за того, что прези-
дент США не хочет ехать туда, 
где его ждут с акциями протеста. 
Порталу onet.pl удалось полу-
чить доступ к документу одного 
из польских чиновников, в кото-
ром помощникам Трампа разъя-
сняют, что правительство Поль-
ши окажет президенту США по-
чести, а симпатизирующий аме-
риканскому лидеру польский на-
род заполнит улицы, по которым 
поедет его кортеж. 

Туризм  Власти Рима объявили фонтаны «неприкасаемыми»

240 евро за бутерброд 

Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

М
эр Рима Вирджи-
ния Раджи подпи-
сала указ, предус-
матривающий со-
блюдение строгих 

норм поведения вблизи историче-
ских фонтанов «вечного города».

Водные памятники архитек-
туры Раджи явно не дают покоя. 
Так, ровно месяц назад она пу-
блично объявила о своих планах 
полностью запретить пребыва-
ние у крупнейшего столичного 
фонтана «Треви» и организовать 
специальный «коридор», по ко-
торому многочисленные тури-
сты смогут лишь пройти мимо и 
полюбоваться всемирно извест-
ной достопримечательностью. 
Пока этот проект находится в 
разработке, мэр решила не те-
рять время даром и сделать еще 
один решительный шаг в том же 
направлении.

Согласно последнему распо-
ряжению римской градоначаль-
ницы, впредь будет запрещено 

лазать по фонтанам, обливаться 
их водой, сорить, а также переку-
сывать у фонтанов, считающихся 
памятниками архитектуры. При-
чем все вышеуказанные ограни-
чения коснутся не только людей, 
но и домашних животных. За на-
рушение запрета предусмотрены 
штрафы, размер которых будет 
варьироваться от 40 до 240 евро. 
Для сравнения  — нынешний 
штраф за купание в фонтанах до-
стигает тысячи евро. Примеча-
тельно, что новый свод правил 
распространяется лишь на лет-

ний период (вплоть до 31 октя-
бря), когда редкий турист, веду-
щий неравный бой с римской жа-
рой, способен удержаться от 
того, чтобы не облиться водой из 
освежающего фонтана.

Как пояснили в мэрии, новые 
правила призваны защитить 
около 15 водных архитектурных 
комплексов, имеющих художе-
ственную и историческую цен-
ность. Особое внимание будет 
уделено фонтанам, расположен-
ным на центральных площадях 
(площади Испании, Навоны, По-

поло, Барберини, Санта Мария 
ин Трастевере), которые все 
чаще становятся жертвами ван-
далов и просто неадекватных 
людей, оскверняющих своим 
поведением эти памятники 
искусства. Чего стоит одна толь-
ко выходка 30-летнего испанца, 
который тайком пробрался че-
рез толпу, неизменно собираю-
щуюся у «Треви», скинул с себя 
тунику и совершенно нагим 
окунулся в воду этого архитек-
турного шедевра. В руках у него 
были розы, которые «пловец» 
бросал в воду, посвятив этот об-
ряд богине Венере.

«Нам необходимо защищать 
наш город, хорошее поведение — 
это важно. Полиции Рима пору-
чено внимательно следить за эти-
ми объектами», — прокомменти-
ровала свое решение мэр Рима 
Вирджиния Раджи.

Караться штрафом будет так-
же бросание в фонтаны любых 
предметов, за исключением мо-
нет, которые местные власти 
скрупулезно вылавливают, пу-
ская их не только на содержание 

городских водных памятников, 
но и на благотворительность. 
Благодаря традиции оставлять 
пожертвования только фонтан 
«Треви» в 2016 году «зарабо-
тал» рекордную сумму 1,4 мил-
лиона евро.

Раджи — далеко не единствен-
ный градоначальник крупного 
города, решившая преподать 
урок этикета некультурным ту-
ристам. Ее коллега мэр Флорен-
ции Дарио Нарделла недавно 
проявил небывалую креатив-
ность и решил не наказывать го-
стей города «рублем». Вместо 
этого он придумал обливать сту-
пеньки водой, чтобы раз и на-
всегда предотвратить любые по-
пытки туристов сидеть и переку-
сывать возле городских соборов 
и церквей.  В том, что этот тренд, 
скорее всего, перекочует в дру-
гие не менее значимые с истори-
ческой и архитектурной точки 
зрения города Италии, сомне-
ваться не приходится.

Римские фонтаны частенько вдох-
новляют туристов на «подвиги», но 
отныне с вольностями покончено. 

Акцент

  Впредь будет запрещено 
лазать по фонтанам, 
обливаться их водой, 
сорить, а также перекусывать 
у «водных памятников»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ПОСЛЕ ПОПУЛИЗМА
ПАРЛАМЕНТСКИЕ выборы в Великобритании и Фран-
ции стали очередными вехами большого избирательного 
года в Европе.

На Даунинг-стрит вновь просчитались — внеочеред-
ное голосование, объявленное Терезой Мэй, чтобы упро-
чить позиции консерваторов, принесло относительный 
успех лейбористам во главе с Джереми Корбиным. Пред-
полагалось, что партия сильно отстанет, и двухлетнее ру-
ководство самого левого из ее когда-либо имевшихся ли-
деров закончится. Однако представительство в парла-
менте расширилось, и — что впечатлило комментаторов — 
политическому ветерану Корбину удалось привести на 
участки много молодых. Это, как известно, главная про-
блема современной политики — молодежь индифферен-
тна, и решения, влияющие на будущее, принимают люди 
среднего и пожилого возраста. 

В итоге Великобритания получила парламент без не-
обходимого для эффективного управления большинства, 
процесс выхода из Евросоюза обещает еще осложниться. 
Кстати, Партия независимости Соединенного Королев-
ства, триумфатор прошлогоднего референдума, в парла-
мент не прошла, что закономерно — выполнена единст-
венная задача, которую ставила перед собой эта сила. 

Во Франции успеха добился президент Макрон — его 
ничем пока не отметившееся движение «Вперед» может 
получить абсолютное большинство в Национальном со-
брании. Основные партии — республиканцы и социали-
сты — пребывают в глубоком кризисе, им требуется ка-
дровое и идейное об-
новление. Нацио-
нальный фронт вы-
ступил хуже, чем его 
лидер на президент-
ском голосовании, 
как и левое движе-
ние Жан-Люка Ме-
ланшона. 

Все говорят о сме-
не тренда — мол, по-
пулисты терпят по-
ражение и отступа-
ют, волна схлынула. Так ли это? И что это означает?

Понятие популизма стало расхожим, но четкого опре-
деления ему так и не дано. Основную черту популизма 
верно сформулировал нидерландский исследователь Ка-
сМудде, давно занимающийся изучением феномена. Он 
выступал на днях на любопытном семинаре в Совете Ев-
ропы по анализу популистских тенденций.

По его версии, популизм базируется на жестком про-
тивопоставлении обобщенного «народа», который всег-
да прав, и обобщенной «элиты», которая заведомо об-
служивает только себя и о народе не заботится. Идеоло-
гическая окраска популизма может быть и левой, и пра-
вой, но в нем обязательно присутствует моральный ком-
понент — против неравенства и несправедливости. То 
есть не просто циничное жонглирование лозунгами, в 
чем популистов обычно обвиняют их оппоненты.

В этом сила популизма, благодаря которой он спосо-
бен в определенных обстоятельствах добиваться успе-
хов. Но в этом и его слабость — политики такого толка, 
как правило, непригодны к реальному управлению. И 
причина — в крайне упрощенческом толковании соци-
альной структуры. «Народа» с общими интересами не 
существует, особенно сейчас, когда общества стали пре-
дельно многообразными, как нет и сплоченной и единой 
по своим подходам элиты. То, что хорошо работает в ка-
честве лозунга на фоне идейно-политического кризиса, 
неприменимо дальше. У популистов есть темы и лозунги, 
но заведомо нет программы. И их политические дейст-
вия решают какую-то конкретную задачу, не более того.

Если исходить из такого определения, многое проя-
сняется. Например, что Джереми Корбин с откровенно 
социалистическими взглядами, или его американский 
единомышленник Берни Сандерс — не популисты, в чем 
их постоянно пытаются уличить, а приверженцы чет-
кой идеологии. Она может нравиться или нет, но это си-
стема взглядов на общество, политику и на то, что нуж-
но делать.

А вот с Эмманюэлем Макроном сложнее. Его видят 
избавителем от популистской угрозы, между тем как 
раз у него идейной и программной ясности нет. Люди го-
лосовали за его образ и яркие призывы, однако по сути 
это одна из форм популизма — только не анти-, а проев-
ропейского. Насколько на такой основе можно соору-
дить последовательную и долгосрочную политику — во-
прос открытый. 

Макрон — переиздание Тони Блэра, провозгласивше-
го в 1990-е годы «новый лейборизм» и «третий путь», 
смесь левых и правых политико-экономических подхо-
дов. Какое-то время Блэр оставался очень популярен, 
однако по прошествии времени итоги его преобразова-
ний выглядят иначе. И дело не только в личном фиаско 
из-за Ирака, но и в том, что принятый им (и не только им 
в тот период) усредненный путь как раз и завел в сегод-
няшний тупик.

Комментаторы все чаще говорят о том, что причиной 
подъема популизма стало резкое обеднение идеологиче-
ского меню, которое в последние пару десятилетий, по-
сле конца социалистического лагеря: предлагалось гра-
жданам. Торжество технократического центризма поро-
дило ощущение отсутствия выбора — названия партий 
разные, суть одна. Популизм со своей псевдоидеологиче-
ской начинкой выдвинул альтернативу на уровне рито-
рики, но не в состоянии предложить курс. И теперь зако-
номерно ожидать следующего этапа — нового идеологи-
ческого размежевания политического спектра, возвра-
щения к куда более идейно маркированным подходам, 
как было еще лет сорок назад. Симптомы уже налицо.

Описанные тенденции носят всеобщий характер, и 
Россия от них не изолирована. Поэтому надо быть гото-
вым к тому, что те же вопросы — и с подъемом популизма 
из-за ограниченности идейно-политического выбора, и с 
возрождением интереса к идеологически внятной поли-
тике — очень скоро будут актуальны и для нас. Так что 
анализ чужого опыта — не просто досужее любопытство.

Причиной подъема 
популизма стало 
резкое обеднение 
идеологического 
меню
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Теперь уже «русских хакеров» 
обвиняют в том, что они готовят 
«блэкауты» в городах США. 
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История Даже Сталину бросалась в глаза безнадежность опоры промышленности на труд заключенных

«У ГУЛАГа брать людей — это позор...»
Семен Экштут, 
доктор философских наук

Р
уководители сталин-
ской эпохи не желали 
тратить усилия на то, 
чтобы создать нормаль-
ные условия труда и 

быта для рабочих. Более про-
стым и привычным было обязать 
НКВД выделить региону или ве-
домству нужное количество за-
ключенных.

Руководителям было удобнее 
работать с теми, кто под конво-
ем. В тех же категориях мыслил и 
глава государства.

Спецконтингент 
как палочка-выручалочка

28 августа 1938 года на засе-
дании Президиума Верховного 
Совета СССР рассматривался 
вопрос о досрочном освобожде-
нии заключенных, отличивших-
ся при строительстве железной 
дороги на Дальнем Востоке. Сло-
во взял Сталин:

«Правильно ли вы предложи-
ли им список на освобождение 
этих заключенных? Они уходят с 
работы. Нельзя ли придумать ка-

кую-нибудь другую форму оцен-
ки их работы — награды и т.д.? Мы 
плохо делаем, мы нарушаем ра-
боту лагерей. Освобождение 
этим людям, конечно, нужно, но 
с точки зрения государственного 
хозяйства это плохо.

Нужно набрать таких людей 
10 тысяч, набрано пока 2 тыся-
чи. Будут освобождаться лучшие 
люди, а оставаться худшие.

Нельзя ли дело повернуть по-
другому, чтобы эти люди остава-
лись на работе, — награды да-
вать, ордена, может быть? А то 
мы их освободим, вернутся они 
к себе, снюхаются опять с уго-
ловниками и пойдут по старой 
дорожке. В лагере атмосфера 
другая, там трудно испортиться. 
Я говорю о нашем решении: если 
по этому решению досрочно ос-
вобождать, эти люди по старой 
дорожке пойдут.

Может быть, так сказать: до-
срочно их сделать свободными 
от наказания с тем, чтобы они 
остались на строительстве как 
вольнонаемные? А старое реше-
ние нам не подходит.

Давайте сегодня не утвер-
ждать этого проекта, а поручим 
Наркомвнуделу придумать дру-
гие средства, которые заставили 
бы людей остаться на месте. До-
срочное снятие судимости — мо-
жет быть, так сказать? — чтобы не 
было толчка к их отъезду. Семью 
нужно дать им привезти и режим 
для них изменить несколько, мо-
жет быть, их вольнонаемными 
считать. Это, как у нас говори-
лось, — добровольно-принуди-
тельный заем, так и здесь — до-
бровольно-принудительное 
оставление».

Практика использовать «дру-
гие средства» оказалась зарази-
тельной. В первые послевоенные 
годы, столкнувшись с дефици-

том трудовых ресурсов, руково-
дители предпочитали решать 
проблему давно проверенным 
методом. Шла ли речь о заготов-
ке торфа для электростанций 
или очередной грандиозной 
стройке — в адрес МВД поступали 
запросы на выделение «спецкон-
тингента».

Хозяйственная империя 
Берии

Эти «заявки» вызывали не-
скрываемое раздражение руко-
водителей МВД, превратившего-
ся к тому времени в мощную хо-
зяйственную организацию. 26 
июня 1948 года министр С.Н. 
Круглов докладывал заместите-
лю председателя Совмина СССР 
Л.П. Берии о результатах дея-
тельности:

«Министерство внутренних 
дел СССР превратилось в основ-
ную организацию по золотой и 
платиновой промышленности; 
продолжает расти программа 
производства угля, нефти, сажи 
газовой, лесоматериалов, олова, 
никеля, меди, кобальта, алма-
зов, янтаря, вольфрама и т.д. То-
варная продукция промышлен-

ных предприятий, лагерей и ко-
лоний МВД СССР составила в 
1946 году 6191 млн рублей, в 
1947 году — 7768 млн рублей, по 
плану 1948 года — 10 024 млн ру-
блей, и намечается дальнейшее 
увеличение на 1949 год. …Про-
изводственные задания и планы 
по МВД СССР по валовой про-
мышленной продукции равны 
крупному промышленному ми-
нистерству».

В 1948 году только в промыш-
ленности и строительстве здесь 
было занято около 2 миллионов 
человек — заключенных и воль-
нонаемных. И каждый был для 
работодателя на вес золота, ко-
торое они добывали. Ведь никто 
не отменял рост плановых пока-
зателей, жестко контролировав-
шийся государством.

Золотые охранники
Складывалась парадоксаль-

ная ситуация. Отдавая на сторо-
ну спецконтингент, МВД оголяло 
собственные хозяйственные 
объекты. К лету 1947 года дефи-
цит заключенных на стройках 
министерства составлял около 
200 тысяч человек. При этом 71 
тысячу заключенных оно не смо-
гло предоставить другим ведом-
ствам — не хватало трудоспособ-
ных. Чтобы восстановить силы 
хотя бы незначительной части 
заключенных, требовалось сроч-
но изыскать дополнительные 
пайки. А именно: «Хлеб — 850 г, 
крупа — 160 г, мука подболточная 
— 10 г, мясо — мясопродукты — 
120 г, жиры — 20 г, сахар — 20 г, 
картофель — овощи — 1000 г, соль 
— 20 г, чай суррогатный — 2 г».

Таковы были нормы доволь-
ствия заключенных (в граммах 
на человека в день), которые за-
меститель министра внутренних 
дел СССР генерал-полковник 

Чернышов  своей директивой не 
приказал, а предложил с 1 апре-
ля 1947 года установить в Ворку-
тинском, Интинском, Печер-
ском, Норильском и Ухто-Ижем-
ском исправительно-трудовых 
лагерях, а также в Восточном и 
Западном управлениях БАМа. 
Заместитель министра подсчи-
тал: МВД срочно требовалось 
200 тысяч дополнительных пай-
ков для заключенных и 120 ты-
сяч — для военнопленных.

Но взять их было неоткуда. 
Уже в следующем году директива 
была отменена.

Но проблема заключалась не 
только в пайках. Поручая МВД 
«транзит» заключенных, прави-
тельство не выделяло ему допол-
нительных лимитов. «Необходи-
мо учесть, что новые организа-
ции колоний ограничены также 
кадрами и охраной: на каждую 
1000  заключенных нужно созда-
вать аппарат управления 35—40 
человек, в том числе 10—12 офи-
церов и 80 человек охраны. На 
это нет и лимитов численности, 
и людей».

Эти расходы влетали государ-
ству в копеечку!

Рядовой стрелок военизиро-
ванной охраны получал денеж-
ное содержание в размере 230 
рублей в месяц. После 6 месяцев 
действительной службы стрелку 
присваивали воинское звание 
«ефрейтор» и повышали денеж-
ное содержание. Ефрейтор полу-
чал 300 руб. , младший сержант 
— 400 рублей, а командир отде-
ления — сержант — 500 рублей в 
месяц. (Для сравнения, в 1946 
году учитель московской школы 
зарабатывал 488 рублей.) После 
непрерывной трехлетней служ-
бы в охране выдавалось единов-
ременное трехмесячное возна-
граждение, а лицам, изъявив-
шим желание продолжить служ-
бу и давшим подписку на следу-
ющие три года, месячный оклад 
содержания увеличивался на 
20%. Охранникам помимо де-
нежного довольствия полага-
лось бесплатное обмундирова-
ние, бесплатный продовольст-
венный паек и ежегодный от-
пуск продолжительностью 20 
суток. Причем оплачивался не 
только сам отпуск и время нахо-
ждения в пути, но и проезд по 

железной дороге и водным пу-
тям. Время на проезд к месту от-
пуска и обратно в продолжи-
тельность отпуска не включа-
лось и давалось дополнительно.

При этом продолжительность 
очередного отпуска рабочего со-
ставляла тогда всего две недели!

Но даже заманчивые льготы 
не позволили залатать дыры в ла-
герной империи. По состоянию 
на 1 декабря 1947 года все секто-
ры ГУЛАГа были укомплектова-
ны кадрами на 79,1%, в абсолют-
ных цифрах некомплект состав-
лял 67 884 человека.

А имевшиеся в наличии ка-
дры, мягко говоря, оставляли же-
лать лучшего. Приведем лишь 
один показательный документ:

«В июне месяце 1947 года 

стрелок военизированной охра-
ны Карлага ЮЖАКОВ, находясь 
на посту и имея с собой оружие, 
вступил в преступную связь с за-
ключенными, организовав с 
ними игру в карты. В процессе 
игры ЮЖАКОВ проиграл свою 
жену, обмундирование и собаку. 
Во исполнение обещанного, 
ЮЖАКОВ через день зарезал 
свою собаку, принес мясо в бри-
гаду и раздал заключенным».

Документ умалчивает, был ли 
подвергнут взысканию стрелок 
Южаков и реализовали ли за-
ключенные свои права на его 
жену. Но известно, что за год до 
смерти вождя министр МВД ге-
нерал-полковник Круглов упре-
кал своих подчиненных: «Ка-
ждое утро приходишь на работу 
и начинаешь читать шифровки и 
сообщения: в одном месте — по-
бег, в другом — драка, в третьем — 
волынка. Вы думаете, что в этом 
нет ничего особенного, а это 
приводит к дезорганизации ра-
боты Министерства».

«Развалим лагерь — 
с кем будем работать?»

Советская экономика, еще до 
войны подсевшая на наркотик 
принудительного труда, уже не 
могла без него обходиться. Круп-
нейший знаток экономики ГУ-
ЛАГа историк О.В. Хлевнюк 
очень точно заметил: «Наличие 
больших контингентов заклю-
ченных позволяло с относитель-
ной легкостью принимать планы 
форсированного возведения 
крупнейших объектов без се-
рьезных экономических и техни-
ческих расчетов, а затем с такой 
же легкостью ликвидировать на-
чатые стройки и перебрасывать 
заключенных на новые».

Постоянно растущие аппети-
ты региональных и отраслевых 
руководителей казались непо-
мерными даже Сталину. Еще в 
июле 1940 года на пленуме ЦК 
ВКП(б) вождь заявил: 

«Нужно иметь запас вместо 
того, чтобы у ГУЛАГа брать лю-
дей. Это позор, это нежелатель-
ное явление. Где-либо в отдален-
ных углах можно пользоваться и 
ГУЛАГом, но в машинострои-
тельной промышленности, в го-
родах, где сбоку один уголов-
ник, другой не уголовник рабо-

тает, это я не знаю, я бы сказал, 
очень не рационально и не сов-
сем прилично». 

Но уже и в марте 1952 года 
министр МВД Круглов, выступая 
на совещании начальников ре-
жимно-оперативных отделов ис-
правительно-трудовых лагерей, 
констатировал: «Мы силами за-
ключенных все  оборонные 
стройки ведем — и надземные, и 
подземные. Если развалим ла-
герь — с кем же будем работать?»

К моменту смерти Сталина в 
стране было 2,5 миллиона за-
ключенных и 2,75 миллиона 
ссыльных спецпоселенцев. А все-
го за период с 1937 по 1952 год 
были осуждены около 39 милли-
онов человек, из них 736 тысяч 
расстреляны.

Работа заключенных в Озерлаге, 1950-й год.

Строительство Беломоро-Балтийского канала велось в основном силами заключенных ГУЛАГа.

Озерный исправительно-трудовой лагерь № 7, 1951 год.

Акцент

 Министр МВД Круглов заявил: 
Мы силами заключенных все 
оборонные стройки ведем. 
Если развалим лагерь — 
с кем же будем работать?

Акцент

 Советская экономика, 
еще до войны подсевшая 
на наркотик 
принудительного труда, 
уже не могла без него 
обходиться
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ПРОВЕРКА СЛУХА Нужно ли 
столице расширение 
мототакси

Дорого и быстро

Светлана Батова

НЕКОТОРЫЕ СМИ сообщили, что в Москве может зара-
ботать приложение для вызова мототакси. «РГ» разби-
ралась, насколько реальны перспективы появления по-
добного сервиса и будет ли на него спрос. 

Мототакси в Москве существуют довольно давно: не-
сколько сервисов работают уже почти по десять лет. Ос-
новной плюс двухколесных «шашечек» — оператив-
ность. Например, на мотоцикле даже до Домодедово из 
центра Москвы через самые жгучие пробки можно дое-
хать за час. Но только в теплое время года и желательно, 
чтобы не было дождя. С чемоданом или большой сумкой 
тут тоже проблема — класть его на мотоцикле некуда. 
Поэтому про мототакси смело можно говорить: «штуч-
ная услуга». «Если до начала кризиса у нас было по 10—
15 заказов в день, то сейчас хорошо, когда поступает 
два», — рассказал «РГ» Алексей, координатор одной из 
служб московского мототакси. Скорость прибытия пи-
лота к вызову — от нескольких минут (если повезло и во-
дитель оказался рядом) до получаса. С организацией со-
трудничают около 40 мотоциклистов.

Мототакси услуга недешевая — цены на поездки начи-
наются почти от 1000 рублей, в которые могут быть 
включены 10—15 км пробега. Такая же поездка в обыч-
ном такси обойдется дешевле в 2—3 раза, но может быть 
гораздо медленнее. 

Мототаксист обязательно привезет пассажиру шлем 
— без него движение запрещено. С другими элементами 
защиты: наколенниками, мотоботами или мотокурткой 
сложнее. «Не будет же пилот возить с собой все разме-
ры», — говорит Андрей, координатор еще одной службы. 
«Но если клиент закажет поездку заранее, что-нибудь 
подберем».

К возможности появления агрегатора в Москве в мо-
токомпаниях относятся по-разному. Кому-то не хочется 
делиться и заработком — агрегаторы обычных машин 
такси берут до 20% от стоимости заказа. Кто-то наобо-
рот готов — возможно, таким образом рынок расширит-
ся. 

Между тем сами агрегаторы пока не планируют запу-
ска ничего подобного. «Мы не работаем с водителями 
напрямую — только с таксопарками-партнерами. Если в 
России появится мотопарк, подумаем о возможности 
сотрудничества», — рассказали «РГ» в пресс-службе 
«Яндекс.Такси»

«Запуск мотосервиса не входит в наши ближайшие 
планы», — заявила «РГ» Ирина Гущина, директор по ком-
муникациям Uber в России и СНГ. «В целом мы постоян-
но работаем над новыми идеями и анализируем возмож-
ности их внедрения. Будем рады поделиться информа-
цией о новых проектах по мере их запуска».

Похожий ответ дали «РГ» в Гет-такси, также отметив, 
что в Москве не слишком подходящий климат для разви-
тия подобных сервисов. В столичном департаменте 
транспорта, курирующем работу такси в Москве, не 
смогли предоставить комментарий. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Деревья, 
взамен погибших 
во время урагана, 
посадят осенью

Без тополя 
не обойтись 

Любовь Проценко

ПОТЕРИ зеленых насаждений, понесенные столицей во 
время урагана, налетевшего на Москву 29 мая, будут 
восстановлены предстоящей осенью. Такое поручение 
дал мэр Москвы Сергей Собянин, сообщил вчера на засе-
дании президиума правительства Москвы руководитель 
департамента природопользования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачевский.

Он рассказал, что в тот майский день шквалистый ве-
тер вырвал с корнем 27 тысяч деревьев. В основном в воз-
расте 50 лет и старше. Именно такие, по его словам, боль-
ше всего подвержены разным природным катаклизмам. 
Ослабленных же деревьев в целом по городу из 12 миллио-
нов не более четверти.Вел город в этом году, как и обычно, 
и весенние посадки, высадив 7,5 тысячи деревьев и 190 
тысяч кустарников. Но большей частью в Москве все-таки 
принято заниматься посадками осенью, когда приживае-
мость лучше. Объясняют это экологи в первую очередь 
тем, что в это время у насаждений больше времени для 
того, чтобы укорениться, — с октября до зимы. Весной же 
для посадок годятся всего две-три недели. 

Поэтому большую часть посадок Москва и в этом году 
планирует провести именно осенью: высадить около 400 
тысяч кустарников и деревьев. Деревьями, которыми за-
менят погибшие, будут дубы, липы, каштаны и обязатель-
но тополя, правда, такие, которые не покрывают город сво-
им пухом. Вообще же без тополей такому мегаполису, как 
Москва, с ее гигантским транспортным потоком и выхлоп-
ными газами, считает Антон Кульбачевский, просто не 
обойтись, ибо именно они больше всех вырабатывают ки-
слорода. Из кустарников примерно половину высадят си-
рени — именно ей москвичи из года в год отдают предпочте-
ние в ходе опросов на портале «Активный гражданин». 

РАКУРС 

Почему 
в Москве пьют, 
как на Колыме?

ВСЕ В ОДНОЙ 
ВОДКЕ 

Сергей Бабкин 

БОЛЬШЕ жителей Москвы в 
России пьют только в Магадане: 
это следует из недавно опубли-
кованного государственного 
доклада Роспотребнадзора «О 
состоянии санитарно-эпидеми-
ологического благополучия на-
селения в РФ». В среднем за год 
на одного жителя столицы при-
шлось 13,3 литра крепкого ал-
коголя. 

Москву опередила лишь Ма-
гаданская область (14,1 литра 
водки, коньяка и ликеров на че-
ловека), при этом столица «пе-
репила» Коми и Сахалин. А Мо-
сковская область стала абсо-
лютным «чемпионом» России 
по употреблению пива — 94,9 
литра на душу населения в год. 
Ближайшие преследователи из 
Хакасии отстали на 10 литров. 
Спиваемся?

«Думаю, в Москве при подго-
товке такой статистики нужно 
обязательно учитывать те 6 
миллионов туристов, которые 
каждый год бывают в столице, — 
поделился с «РГ» президент фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров России Игорь Бухаров. — 
Они ведь тоже покупают алко-
голь в магазинах и кафе. За вы-
четом этого сегмента потребле-
ние осталось бы на общерос-
сийском уровне». 

А существующая статистика 
показала лишь то, что москвичи 
пьют не больше, а лучше, то 
есть более качественные напит-
ки, чем остальные жители Рос-
сии, уверен директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз. «При подготовке 
рейтинга пьющих регионов 
учитывается только продажи 
легального спиртного, — отме-

тил собеседник «РГ». — Показа-
тель в 13,3 литра ежегодного 
потребления на человека — не 
критичный. Во всей России, по 
сути, пьют столько же. Только 
жители Москвы пьют качест-
венный и дорогой алкоголь, 
благо позволяют зарплаты. А во 
многих других регионах эти же 
13 литров «добирают» нели-
цензионным горячительным». 

С такой позицией согласил-
ся и глава столичного департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. «Значительное влия-
ние на статистику оказывает 
как туризм в целом, так и днев-
ная миграция в частности. Ка-
ждое утро по будням в город 
приезжают 1,5 — 2 млн человек. 
В основном это жители Подмо-
сковья и близлежащих регио-
нов, — отметил он. — Весь алко-
голь, который они приобрета-
ют, — легальный. Также в Мо-
скве, в отличие от многих дру-
гих регионов, практически нет 
«классических» самогонщи-
ков». 

И действительно, в докладе 
Москва упомянута в числе ре-
гионов, где люди реже всего по-
гибают от алкогольных отрав-
лений. По статистике Роспо-
требнадзора, предоставленной 
департаментом региональной 
безопасности и противодейст-
вия коррупции, за последние 
три года смертность от алко-
гольных суррогатов в мегаполи-
се снизилась на 36,5%. Больше 
70% отравившихся некачест-
венным спиртом — безработные 
и бомжи. А вот в Московской 
области отравления алкоголем 
происходят чаще, чем в сред-
нем по России. Хотя и по Подмо-
сковью — «пивному» флагману 
страны — статистика не кажется 
экспертам удивительной. У 
каждого региона, отмечает Ва-
дим Дробиз, — свой любимый 
напиток. Под Москвой, напри-
мер, пьют «пенное», а в самой 
столице, по наблюдениям ре-
стораторов, гости чаще заказы-
вают вино, хотя и пиво тоже 
уважают. 

Московская 
область — «чемпион» 
России по употре-
блению пива. 
В столице же, 
по наблюдениям 
рестораторов, 
гости чаще 
заказывают вино, 
но и от пенного 
напитка не отказы-
ваются 

ТАРИФЫ

Планируется 
подорожание 
проезда на 
пригородных 
поездах

ДОРОГАЯ 
ЭЛЕКТРИЧКА

Светлана Батова

С 1 ИЮЛЯ на два рубля может 
подорожать проезд в электрич-
ках по Москве и области. Проект 
документов в настоящее время 
проходит необходимые экспер-
тизы и согласования.

Сейчас стоимость проезда на 
пригородном поезде в пределах 
столицы по одному направлению 
на любое количество остановок 
составляет 32 рубля. Например, 
столько стоит поездка через весь 
город от Бутова до Трикотажной 
или от Киевского вокзала в Пере-
делкино. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе городского депар-
тамента экономической полити-
ки и развития, рассматривается 
возможность повышения до 34 
рублей. 

Кроме того, стоимость зональ-
ного тарифа может подняться с 
20,5 рублей за зону до 22 рублей. 
Он «включается» по Москве, если 
пассажир берет межрегиональ-
ный билет между областью и сто-
лицей, его проезд оплачивается 
по зонам. Стоимость проезда в эк-
спрессах планируется ограни-
чить двукратной стоимостью 
обычных билетов.

Напомню, стоимость билетов 
на метро и наземный обществен-
ный транспорт Москвы выросла в 
этом году еще 1 января. Стои-
мость на разовые билеты подня-
лась на 3—4 рубля, а  в среднем 
цены  возросли  на 7,5%, что в деп-
трансе объяснили ростом стоимо-
сти электроэнергии и топлива, а 
также затрат на приобретение 
подвижного состава и запчастей.

Железнодорожники же про-
гнозировали повышение стоимо-
сти проезда на февраль-март, но 
потом его отложили. И вот теперь 
они снова вернулись к этому во-
просу. 

Реновация Госдума сегодня в третьем чтении рассмотрит закон 
о пятиэтажках

Идут на поправки
Александр Мелешенко

О
бщественная палата 
(ОП) Москвы вчера 
провела обществен-
ные слушания по во-
просу защиты прав 

москвичей при реализации про-
граммы реновации. На посвя-
щенное этому заседание пришли 
десятки горожан — как сторонни-
ки программы, так и противни-
ки. В течение почти трех часов 
они обсуждали принятый во вто-
ром чтении законопроект. 

Абсолютное большинство вы-
ступавших, впрочем, составля-
ли противники программы. Во-
просы они поднимали главным 
образом в юридической плоско-
сти — людей интересовало, ка-
кую силу имеет голосование при 
помощи портала «Активный 
гражданин», почему голосова-
ние проводится еще до принятия 
федерального закона о ренова-
ции, можно ли будет выйти из 
программы и т.д. Власти пригла-
шали всех и на все вопросы отве-
чали по существу. 

Спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников заметил, что имен-
но вопрос законности голосова-
ния звучит чаще других на всех 
встречах с жителями, которые 
проводят депутаты и обществен-
ники. «Голосование — это всего 
лишь выявление мнения москви-
чей по вопросу вхождения в про-
грамму реновации, — в который 
раз пояснил он. — Это ни в коем 
случае не отчуждение квартиры 
и собственности, не прямое со-
гласие на снос дома и не утвер-
ждение какой-либо имуществен-
ной сделки. При этом, напомню, 
первая программа сноса пятиэ-
тажек проходила в Москве вооб-
ще без учета мнения москви-
чей». 

Не было во время первой про-
граммы, которая сейчас подхо-
дит к концу, и столь широкого 
обсуждения с горожанами нюан-
сов переселения, напомнил спи-
кер. Он добавил, что за послед-
ние недели в приемной Мосгор-
думы прошло 132 приема горо-
жан, которые совместно прово-
дили депутаты и адвокаты имен-
но по вопросам реновации. С во-
просами и предложениями при-
шли 1152 москвича. Больше 
1000 встреч прошло и непосред-
ственно в районах, где располо-
жены голосующие пятиэтажки. 

С оценкой беспрецедентной 
интенсивности диалога между 
людьми и властью при обсужде-
нии реновации согласился и 
председатель ОП Москвы Конс-
тантин Ремчуков. «Яркой иллю-
страцией этого я считаю внесен-
ные поправки в законопроект о 
реновации во втором чтении в 

Госдуме. Они учли очень многие 
замечания москвичей, которые 
возникли после первого чте-
ния», — сказал он. 

Госдуму на слушаниях вчера 
представлял вице-спикер Петр 
Толстой, избравшийся в парла-
мент от Москвы. Он напомнил, 
что в третьем чтении законопро-

ект о реновации будет рассмо-
трен уже сегодня. «Я не думаю, 
что будут какие-то содержатель-
ные изменения, поскольку тре-
тье чтение носит скорее харак-
тер проверки формулировок по 
юридическим и лингвистиче-
ским параметрам, чтобы закон 
соответствовал всем критериям. 
Но, разумеется, коллеги могут во 
время обсуждения предложить и 
новые поправки», — подчеркнул 
Толстой. 

Он добавил, что после про-
шедших на днях парламентских 
слушаний в Госдуме создана ра-
бочая группа, которая займется 
анализом правоприменительной 
практики закона о реновации и 
будет проверять подзаконные 
акты, а также проследит за защи-
той прав горожан, участвующих 

в программе. На городском уров-
не этим уже занимается Общест-
венный штаб по контролю за ре-
ализацией программы ренова-
ции, добавил его председатель 
Александр Козлов. 

«Когда 13 мая было принято 
решение о создании штаба, мы 
не представляли, какой колос-
сальный объем работы нам пред-
стоит, — отметил он. — За это вре-
мя мы принимали и продолжаем 
принимать ежедневно сотни 
звонков от москвичей на горя-
чую линию, а десятки горожан 
приходят непосредственно в 
штаб. Для нас не важно, какова 
позиция собственников — за про-
грамму реновации или против, 
мы помогаем всем». 

Рядом с ветхими пятиэтажками 
уже растет современная Москва.Акцент

 Диалог между горожанами 
и властью по поводу законо-
проекта о судьбе пятиэтажек  
состоялся беспрецедентный 

 СОБЫТИЕ  В Парке Горького в пятый раз пройдет общегородской 
выпускной для столичных школьников

Девчонки не в сторонке
Любовь Проценко 

П
ока московские одиннад-
цатиклассники сдают ЕГЭ, 
столичные власти готовят 

для них общегородской выпуск-
ной, который состоится в ночь с 
23 на 24 июня. Как напомнил вче-
ра на очередном заседании прези-
диума правительства Москвы ру-
ководитель департамента культу-
ры Александр Кибовский, уже пя-
тый год он проходит в Парке Горь-
кого. 

И год от года, по словам мини-
стра, становится все популярнее. 
Если в 2013 году, в самый первый 
год проведения, в нем приняли 
участие 4,5 тысячи выпускников, 
то в этом уже зарегистрировались 
18428 из 352 школ, или примерно 
35% заканчивающих школу. Ос-
новной темой праздника станет 
предстоящий юбилей Москвы — 
870-летие основания города, ко-
торое будет отмечаться в сентя-
бре. В историческом стиле офор-
мят и всю территорию парка, рас-
сказал Кибовский, поделив ее на 
11 основных эпох, к каждой из ко-
торых будут вести светящиеся 
тоннели. Начнется праздник в 
20.00 и продлится до 6.00 утра. И 
хотя гулять ребята будут всю 

ночь, власти уверены: дети на по-
роге взрослой жизни не заскуча-
ют. С главной сцены праздника их 
будут веселить лучшие артисты 
столицы, которых ребята сами же 
и выбрали в ходе голосования на 
«Активном гражданине». Баста, 
Мот, Егор Крид, Глюк’oZa, Тимур 
Родригез и другие. В 23.00 на Фон-
танной площади парка грянет са-
мый настоящий бал. «Выпускни-
цы давно уже просили организо-
вать его, но у нас была проблема — 
не хватало партнеров, владеющих 
бальными танцами. Так уж сложи-
лось, что девушек, умеющих тан-
цевать, в Москве гораздо больше. 
Сейчас мы решили эту проблему 
и, чтобы обеспечить девушек ка-
валерами, пригласили танцоров-
профессионалов. Так что все, кто 
захочет почувствовать себя Ната-
шей Ростовой на первом балу, 
пусть приходят — стоять в сторон-
ке по причине того, что на 10 дев-
чонок — 9 ребят, им не придется», 
— открыл секрет Александр Ки-
бовский. 

В полночь ребят поздравит 
мэр Москвы Сергей Собянин, а 
затем грянет праздничный салют 
— на сей раз с корабля, чтобы был, 
пущенный с воды, еще красочнее, 
чем всегда.

Позаботились организаторы 
выпускного и о комфортных 
условиях для ребят: будут рабо-
тать торговля и кафе, предусмо-
трены места, где можно сменить 
бальное платье на брюки и крос-
совки и отправиться на дискоте-
ку в удобной одежде. За безопа-
сность детей родители тоже мо-
гут не опасаться. Во-первых, 
всех их в парк привезут прямо из 
школ на заранее заказанных ав-
тобусах с профессиональными 
водителями. Во-вторых, охра-
нять выпускников в течение все-
го праздника будут более 700 по-
лицейских, сотрудников вну-
тренних войск и охранных ЧО-
Пов. Ну а чужим на этот празд-
ник вход будет просто запрещен, 
тогда как сами ребята смогут 
войти в парк по браслетам на 
руке с индивидуальным номе-
ром. 

Столичные власти уверены: 
ребята заработали такой ро-
скошный праздник. Более 44% 
всех мест победителей заняли 
московские школьники в этом 
уходящем учебном году во Все-
российских олимпиадах. «Такой 
процент за всю историю Москвы 
и проведения Всероссийских 
олимпиад — просто беспрецеден-

тный», — заявил на заседании 
президиума правительства Мо-
сквы мэр города Сергей Собя-
нин. Он от души поздравил де-
тей, их родителей и коллективы 
педагогов школ с таким успехом. 

Что особенно радует, добавил 
мэр, в столице растет не только 
количество школьников-победи-
телей, но и число школ, их подго-
товивших, — победителей и при-
зеров Всероссийской олимпиады 
подготовила каждая третья шко-
ла Москвы. «Это означает, что в 
целом столичное образование 
очень качественное, оно дает 
равные возможности и ученикам 
центральных школ, и периферий-
ных, и элитных гимназий. Это 
подтверждается и международ-
ными рейтингами, по которым 
Москва вышла в пятерку самых 
качественных систем образова-
ния», — подчеркнул мэр. 

В результате московские 
школяры побили свой же прош-
логодний рекорд по количеству 
дипломов, полученных на за-
ключительном этапе Всероссий-
ской олимпиады. В ее финале 
приняли участие более 1,3 тыся-
чи учащихся. На счету столич-
ной сборной оказалось более 
трети всех врученных наград — 
817 дипломов против 699 в 
прошлом году (рост составил 
17%). Из них — 167 победителей 
и 650 призеров олимпиады, ко-
торых подготовили 222 москов-
ские школы (рост составил 4%). 
Особенно школьники начали ра-
довать своими знаниями с 2014 
года, когда завершилось рефор-
мирование школ. Они получили 
финансирование, при котором в 
равной мере деньги из бюджета 
города получают все школы по 
принципу: есть ученики — есть 
деньги, нет учеников — нет денег. 
Оснастила Москва школы и са-
мым современным компьютер-
ным оборудованием, создала в 
городе большое количество ин-
женерных и медицинских клас-
сов. Такие условия позволяют 
практически каждому школьни-
ку найти свой любимый предмет 
и любимого учителя. На общегородской выпускной в парке Горького в этом году придет каждый третий выпускник.
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Скорость у мототакси, конечно, на зависть, но куда девать 
чемодан или большую сумку, отправляясь в аэропорт?
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ТЕАТР В Петербурге начался сезон летних фестивалей

Между «Свадьбой» и турниром 
Алена Карась

Л
етние  театральные фести-
вали ярко представляет 
М е ж д у н а р о д н ы й  те а -

тральный фестиваль «Радуга», 
придуманный в петербургском 
ТЮЗе им. Брянцева 18 лет назад. 
Спектакли мастеров мировой 
сцены, эксперименты молодых, 
мастер-классы и дискуссии. Де-
мократичность фестиваля - его 
отличительная черта. 

В программе этого года - «Ор-
кестр Титаник» Липецкой дра-
мы и «Три сестры» новосибир-
ского театра «Красный факел», 
«Кому на Руси жить хорошо» Го-
голь-центра и «Записки из под-
полья» Государственного театра 
из Анкары, «Прометей прико-
ванный» в постановке арт-ди-
ректора Авиньонского фестива-
ля Оливье Пи, «Король Лир» 
Русского театра из Вильнюса в 
постановке Йонаса Вайткуса и 

документальный спектакль Га-
л и н ы  П о л и щ у к  « К в о т а  н а 
жизнь» (Независимый теа-
тральный проект, Рига) - о про-
блеме беженцев .  Контрасты фе-
стиваля, демонстирующие ши-
рокий диапазон современного 
театра, можно было обнару-
жить ежедневно. Заглянем в 
один такой день.

Спектакль Дмитрия Волко-
стрелова «Розенкранц и Гиль-
денстерн» на сцене питерского 

ТЮЗа им. Брянцева продолжает 
поиски режиссера-исследовате-
ля в области концептуального 
театра. Пожалуй, впервые его 
спектакль столь ясно сконстру-
ирован из фактур документаль-
ного театра и экзистенциально-
го абсурда. Шахматная партия, 
придуманная Волкостреловым, 
работает одновременно с пье-
сой Тома Стоппарда и серым, 
стертым языком повседневно-
сти, буквально — отрывного ка-
лендаря.  

Мы мало что знаем о тех дво-
их, что сидят между публикой и 
экраном за шахматным столом. 
Они похожи друг на друга, как 
Розенкранц и Гильденстерн, од-
нако мы все больше узнаем в 
них ключевой «дуэт» последних 
лет СССР — Анатолия Карпова и 
Гарри Каспарова, ведущих зна-
менитый матч на первенство 
мира, длившийся несколько ме-
сяцев 1984—1985 года. Подобно 
этому нескончаемому турниру, 
страна зависла в череде отло-
женных партий, в бесконечной 
ничьей. 

В медленном театре, который 
разворачивает Волкострелов 
поверх пьесы Стоппарда, два 
персонажа в серых пиджаках не-
возмутимо обмениваются ре-
пликами. Сидя за шахматным 
столом и не прикасаясь к фигу-
рам, актеры Андрей Слепухин и 
Иван Стрюк создают вербаль-
н ы й  п е й за ж ,  и с п ол н е н н ы й 
странного очарования. Игра в 
«орлянку», предложенная Стоп-
пардом в  1960-х ,  каза лась 
«остывшим» классическим тек-
стом. Волкострелов вернул ей 
«горячее» содержание, накрыв 
участников и свидетелей спек-
такля тем чувством безвреме-
нья («время остановилось на-
мертво»), в котором играли ан-
тагонисты Карпов и Каспаров. 

Но в спектакле различия двух 
гроссмейстеров стерты, как и 
свойства чередующихся дней. 
Повышение урожайности, ре-
цепты от выпадения волос, 68-я 
годовщина Октябрьской Рево-
люции — слова, слова, слова. 
«Ужасно, если мы опоздали. — 
Опоздали — куда? — Откуда я 
знаю? Мы же еще не там…  — Тог-
да что мы делаем тут, спраши-
ваю я себя. — Мы покинуты...».

Нестерпимо само пережива-
ние однообразной повседневно-
сти, окрашенной чувством аб-
сурдного, бессмысленного по-
вторения. Возможно, об этом и 
говорят персонажи: «Смерть — 
отсутствие присутствия». 

Спектакль одного из лидеров 
литовской режиссуры Оскараса 
Коршуноваса «Свадьба» (Город-
ской театр, Вильнюс) постули-
рует совсем иную игру. Это вол-
нующая, полная жанровых, бы-
товых подробностей импрови-
зация молодых актеров, студен-
тов Коршуноваса на темы пьесы 
Бертольда Брехта «Мещанская 
свадьба», перенесенная в наши 
дни, куда-то между Вильнюсом 
и Петербургом. Литовский ре-
жиссер исследует повседнев-
ность на пике праздника, рожда-
ющего приступы горького и ос-
вобождающего карнавального 
смеха. Играющие прямо у ног 
зрителя, актеры балансируют 
на грани, что разделяет полно-
кровное бытие и ощущение бес-
смысленности. Глубоко бароч-
ное переживание мира парадок-
сально явлено в формах реали-
стического, психологического 
театра. Но, как ни странно, по-
слевкусие сходно со спектаклем 
Волкострелова...

ЖИВОПИСЬ

Третья-
ковской 
галерее 
подарена 
картина 
Эрика 
Булатова

ИДУ — ВИЖУ: 
БУЛАТОВ — 
ИВАНОВ

Иван Владимиров

В ТРЕТЬЯКОВСКОЙ галерее со-
стоялась торжественная церемо-
ния передачи в дар Благотвори-
тельным фондом В. Потанина по-
лотна Эрика Булатова «Картина 
и зрители». 

Фактически использована та 
же модель, что была выстроена 
в 2016 году, когда парижскому 
Центру Жоржа Помпиду была 
передана в дар российскими 
коллекционерами и художника-
ми коллекция современного 
искусства СССР и России 1950—
2000 годов (передача которой 
тоже, кстати, стала возможной 
благодаря Благотворительному 
фонду Потанина). Тогда речь 
шла о 357 произведениях 65 ху-
дожников. На выставке, пред-
ставляющей этот дар в Центре 
Жоржа Помпиду, между про-
чим, были и картины Эрика Бу-
латова. 

Может показаться, что мас-
штаб событий несопоставим. 
Но, во-первых, лиха беда начало. 
А передача знакового полотна 
Булатова «Картина и зрители» 
открывает долгосрочную про-
грамму по пополнению коллек-
ции музея «Меценаты и дарите-
ли — Третьяковской галерее». 

И главный акцент в ней будет 
как раз на комплектовании 
фондов отечественного искус-
ства ХХ века и нынешнего. Во-
вторых, неплохо бы вспомнить, 
что в 2006 году Третьяковской 
галерее, чтобы сделать боль-
шую ретроспективу Эрика Бу-
латова, понадобилось привезти 
его работы из 29 крупнейших 
европейских и американских 
музеев. В самой Третьяковской 
галерее картин Эрика Булатова, 
одного из самых известных ху-
дожников ХХ века, почти бук-
вально — раз, два и обчелся. 

Есть две ранние работы. И 
еще одну работу «Тучи растут» 
он написал в 2006 году к 150-ле-
тию Третьяковской галереи по 
ее заказу. Поначалу ее собира-
лись купить, но минкульт денег 
не нашел, и в итоге художник ее 
подарил. 

В-третьих, полотно Булатова 
«Картина и зрители» — это фак-
тически прямой диалог со зна-
менитой картиной Александра 
Иванова «Явление Христа наро-
ду». И в этом смысле она просто 
создана для пространства Тре-
тьяковки. И музей не замедлил 
это подчеркнуть. «Картина и 
зрители» выставлена в том же 
зале, где показывается полотно 
Александра Иванова. 

Собственно, это выставка-
встреча. Встреча двух веков, 
двух художественных направ-
лений — академизма и концеп-
туализма, двух художников и 
разных пониманий пространст-
ва картины. 

Но поскольку внутри каждой 
картины главный сюжет тоже 
встреча (у Александра Иванова 
— встреча с Христом, у Эрика 
Булатова — встреча зрителей с 
картиной Александра Иванова), 
то диалог двух полотен оказыва-
ется захватывающим сюжетом. 

В центре картины Булатова — 
отношения полотна Александра 
Иванова «Явление Христа наро-
ду» со стоящими перед ним эк-
скурсантами. 

Граница между полотном и 
залом исчезает. Люди перед 
картиной словно оказываются 
частью толпы, обернувшейся к 
Иоанну Крестителю. 

Фактически Булатов достра-
ивает еще один передний план, 
превращая пространство кар-
тины в анфиладу, в которую 
можно войти. 

А зрители уже работы Була-
това в свою очередь оказывают-
ся «втянуты» в пространство 
картины. Словом, с картины от-
крывается, как «портал», вход в 
пространство нездешнее, в 
«предел вневременной».

Кино О чем поют на «Кинотавре» герои фильмов «Жги!» 
и «Турецкое седло»

Призраки оперы
Ирина Корнеева

Н
азвания двух самых 
полярных по своей 
адресной аудитории 
фильмов «Кинотав-
ра» — «Турецкое сед-

ло» Юсупа Разыкова и «Жги!» 
Кирилла Плетнева — скорее все-
го, вместе прозвучат на церемо-
нии финального награждения. 
Первый — в связи с утонченной 
режиссерской работой Юсупа 
Разыкова («Гастарбайтер», 
«Стыд»); второй — по причине 
выдающегося актерского ма-
стерства Инги Оболдиной в роли 
поющей надзирательницы жен-
ской колонии, отправившейся в 
Москву на телеконкурс с арией 
Тоски…

«Турецкое седло» сразу оказа-
лось обласканным критикой. «В 
фильме нет не то что ни одного 
лишнего кадра — ни одной лиш-
ней молекулы», — мнение кино-
критика Елены Стишовой разде-
лили многие. «Жги!» вызвал во-
сторженную реакцию зала на фе-
стивале и жесткую полемику в 
пресс-центре. Объединило их на 
«Кинотавре» одно — странная, 
внезапная любовь главных геро-
ев к опере: она могла бы карди-
нально поменять жизнь людей, 
очень далеких от искусства, но 
оказалась не всесильной.

Герой фильма «Турецкое сед-
ло» Ильич — отставной офицер 
КГБ, бывший агент по наружно-
му наблюдению. Выйдя на пен-
сию, он работает охранником, но 
продолжает по привычке следить 
за людьми. Работа разрушила 
жизнь, сделала несчастным и 
одиноким. Врач ставит ему диаг-
ноз «синдром пустого турецкого 
седла». Но однажды в его доме по-
являются соседи — молодая пара 
музыкантов из филармонии. И на 
старости лет жизнь Ильича меня-
ется — любовь кончается трагиче-
ски для него. Влюбился он в боже-
ственный голос, который слышен 
каждый день через стены в его 
квартире. Голос он приписывает 
чудо-девушке с оленьими глаза-
ми, и «русский агент 007» с же-
лезным взглядом превращается 
почти в котенка… «Слоган наше-
го фильма: я у вас за спиной — мы 
вместе, — говорил Юсуп Разыков 
на «Кинотавре». — В Москве 600 
тысяч охранников. Войти в ка-
кую-нибудь дверь и не стол-
кнуться с охранником невозмож-
но. И вот один из таких, человек 
со съехавшей психикой, прико-
снулся к прекрасному. И это 
очень сильно искривило его 
жизнь… Причины одиночества у 
каждого свои. У Ильича оно на-
ступило из-за того, что в свое 
время он слишком отдался рабо-

те. Она стала для него своего рода 
сумасшествием… Что с ним не 
так? У человека, который рабо-
тал в спецслужбах, все должно 
лежать на своем месте, а тут —  не-
порядок в голове…» 

Для режиссера это картина 
про отношение искусства и дей-
ствительности. Точнее, про то, 
что высокое искусство для обыч-
ного человека — великий обман.

Фильм «Жги!» — про сказки, 
которые все же случаются с 
людьми в суровой реальности. 

«Мы сами себе запрещаем быть 
счастливыми, хотя по большому 
счету не знаем, чего хотим, — 
считает режиссер Кирилл Плет-
нев. — Есть куча отягчающих об-
стоятельств — семья, воспита-
ние, общественное мнение, сре-
да, профессия... Груз, который 
ложится на нас еще в юности и 
не позволяет делать, что хочет-
ся. Но наступает момент кризи-
са, и если не воспринимать его 
как нечто страшное, можно все 
изменить…»

Две главные героини его филь-
ма — женщины за 40. Одна — над-
смотрщица в женской колонии с 
голосом оперной певицы (Инга 
Оболдина). Вторая — заключен-
ная, в прошлом настоящая опер-
ная певица (Виктория Исакова). 
На телефон записанное видео с 
пением надзирательницы попа-
дает в Интернет, собирает огром-
ное количество посещений, и ее 
приглашают в Москву на кон-
курс, к которому она не готова. 
Единственным человеком, кото-
рый может ей помочь, становит-
ся заключенная. Шанс изменить 
свою жизнь получают обе… 

Инга Оболдина — пока главная 
претендентка на приз за лучшую 
женскую роль «Кинотавра» — 
определила жанр фильма как 
«колониальную сказку». Но гово-
рила актриса на пресс-конферен-
ции больше не о невероятной 
истории, которая приключилась 
с ее героиней, а о том, для кого во-
обще-то нужно снимать кино — 
для критиков или для людей. 
«Проблема в том, что эмоцио-

нальное кино почему-то считает-
ся не фестивальным. Но в том, 
что наше кино эмоциональное, 
наверное, трудно будет спо-
рить… Фильмы, которые я посмо-
трела на «Кинотавре», очень рас-
судочные, красивые, сложные, но 
они настолько «головные», что я 
уходила, не включаясь. Макси-
мум — есть сцены, где очень клас-
сные актерские работы. А исто-
рий, которые бы меня тронули 
или потрясли, к сожалению, по-
чему-то не случается… Конечно, 
есть допущение фантазии в том, 
что тетя из зоны поехала петь, а 
заключенная полюбила ее так, 
что стала ей ставить голос... Ох-
ранница могла просто надавать 
ей пинков и сказать: любишь ты 
меня или нет, давай учи… Но то, 
что эмоциональное, а особенно 
доброе кино не модно, а крити-
кам и не нужно, к сожалению, 
сейчас тенденция общая».

Инга Оболдина, сыгравшая в филь-
ме «Жги» поющую надзирательни-
цу, главная претендентка на приз 
за лучшую женскую роль. 

Герои спектакля «Розенкранц и Гильденстерн» обмениваются репликами, сидя за шахматным столом. 

Акцент

 Внезапно вспыхнувшая 
любовь к опере героев 
 фильмов, очень далеких 
от искусства, оказалась 
не всесильной

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ВИШЕНКА НА ТОРТЕ?
ЧЕРЕЗ неделю в администрации президента России 
должно состояться очередное обсуждение процесса реа-
лизации «Основ государственной культурной полити-
ки», получивших легитимность после Указа президента 
РФ от 24 декабря 2014 г. (№ 808), и проекта Федерально-
го закона «О государственной культурной политике». 
Естественно, Межведомственная комиссия президент-
ского Совета по культуре не оставит без внимания и вы-
полнение «Стратегии государственной культурной по-
литики на период до 2030 года», утвержденной распоря-
жением правительства РФ 29 февраля 2016 года (326-р). 

Сознательно указываю все официальные реквизиты 
этих документов: они имеют не только рекомендатель-
ный характер. По собственной чиновничьей практике 
знаю, что они требуют безусловного исполнения. Для 
сомневающихся приведу второй пункт правительствен-
ного Распоряжения: «Федеральным органам исполни-

тельной власти ру-
ководствоваться по-
ложениями Страте-
гии при разработке 
и реализации госу-
дарственных про-
грамм РФ и иных 
программных доку-
ментов». Аналогич-
ное указание дано и 
субъектам РФ. И, ка-
залось бы, разработ-
чики всех вариантов 
социально-экономи-
ческих программ 

развития России до 2030 года должны помнить: два важ-
ных документа — президентский и правительственный, 
определяющие жизнь культуры в стране на ближайшие 
15 лет, должны стать частью новых стратегий.

К сожалению, это совсем не так. Можно сколько угод-
но сетовать на слабую исполнительскую дисциплину. Но, 
думаю, дело совсем не в ней. Напомню, что над Страте-
гией социально-экономического развития России до 
2020 года работало более 1000 вполне квалифицирован-
ных экспертов, еще большее число умных профессиона-
лов занимается различными вариантами социально-эко-
номических программ до 2030-го и даже до 2050-го го-
дов. Но как бы ни различались подходы экспертов ЦСР и 
Института экономики роста им. П. А. Столыпина к реаль-
ной практике хозяйствования и социального бытия, они 
рассматривают качественное улучшение «человеческо-
го капитала» преимущественно через вложения в здра-
воохранение и образование. Иногда обращают свой взор 
на «креативные индустрии», или используют самые об-
щие фразы, свидетельствующие о том, что руки разра-
ботчиков этих программ при слове «культура» не сразу 
хватаются за пистолет, но, увы, не более того. Культура в 
реальной практике не рассматривается как неотъемле-
мая часть экономического и даже социально-экономи-
ческого развития. И это опасная ошибка. 

Разумеется, все ведущие экономисты страны пользу-
ются благами искусства, я лично видел их и на симфони-
ческих концертах, и в театрах, и даже на музейных вы-
ставках. Некоторые из них, например, Александр Аузан, 
декан Экономического факультета МГУ, достаточно хо-
рошо знают, какую роль играет культура в создании но-
вого индустриального продукта. Но ни в одной из новей-
ших социально-экономических стратегий об этом все-
рьез не написано ни слова. А значит, культура — не только 
как сфера социальная или экономическая — в очередной 
раз окажется за пределами необходимого понимания 
отечественным государственным аппаратом, да и рос-
сийским обществом в целом. То есть все по-прежнему бу-
дут повторять строку Александра Галича, что в «области 
балета мы впереди планеты всей», вспоминать о необхо-
димости создания торжественных и громоздких Оргко-
митетов к юбилеям великих писателей или хореографов, 
но по существу, никто не захочет сформулировать про-
стую истину на уровне госполитики: без серьезных вло-
жений в художественное, эстетическое воспитание гра-
ждан, без качественного изменения инфраструктуры на-
циональной культуры наша экономика никогда не совер-
шит необходимого прорыва в росте ВВП, никогда не ста-
нет по-настоящему современной. Быть может это заяв-
ление покажется прямолинейным, но, судя по моему 
опыту, я сформулировал его еще недостаточно резко. На-
помню то, о чем писал не раз. В 70-е годы прошлого века 
редакция журнала «Театр», Государственный институт 
искусствознания вместе с рядом институтов Академии 
педагогических наук проводили многолетнее исследова-
ние: как влияет общение со сценическим искусством на 
успеваемость в средней школе. Результаты были любо-
пытны. Если школьники 4-5 раз в год посещали театр, то 
они начинали лучше 
учиться не только (и 
не столько) по гума-
нитарным предме-
там, но и по предме-
там, связанным с 
естественными нау-
ками. Успеваемость 
в школе влияла на 
способности буду-
щих студентов вос-
принимать програм-
мы вузов. Исследо-
ватели делали вывод: все это влияет на производитель-
ность труда. Уверен, это имеет прямое отношение и к 
современным проблемам развития российской эконо-
мики. Когда В. В. Путин говорит о необходимости разви-
вать высокие технологии, цифровую экономику, то это 
означает, что стране потребуются не просто узкоспециа-
лизированные «образованцы», но интеллектуалы выс-
шей пробы, умеющие оценить не только утилитарное 
значение, но и красоту математического решения. Не 
случайно в учебных программах Массачусетского тех-
нологического института эстетическое образование сту-
дентов занимает серьезное место. Как и в других универ-
ситетах американской «высшей лиги». На современном 
рынке труда преимущество — у специалистов, имеющих 
и гуманитарное, и естественно-научное или инженерное 
образование. Программист, наряду со Стэнфордом или 
Беркли, закончивший консерваторию, имеет больше 
шансов получить работу, чем узкий профессионал.

У нас по-прежнему однобоко, а часто и примитивно, 
понимают предназначение художественной культуры. 
Значение культуры куда шире, чем прокрустово ложе 
идеологии, в которое ее пытаются поместить. Культура — 
важнейший инструмент научно-технического и эконо-
мического развития, а не «вишенка на торте», как пола-
гают разработчики стратегий. 

Еще раз повторю: опасное заблуждение.

 Стране потребуют-
ся не просто узко-
специализирован-
ные «образованцы», 
но интеллектуалы 
высшей пробы

Значение культуры 
шире, чем прокру-
стово ложе идеоло-
гии, в которое ее 
пытаются вместить

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Эрик Булатов: Работа «Картина и 
зрители» имеет для меня особое 
значение. И Третьяковка – единст-
венное место, где она должна 
быть.
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Полное фирменное наименование обще-
ства:

Публичное акционерное общество «Горно-
метал лургическая компания «Норильский 
никель» (далее — ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель» или Общество)

Место нахождения общества: Российская Федерация, Красноярский край, 
г. Дудинка

Вид общего собрания акционеров (далее — 
общее собрание):

годовое

Форма проведения общего собрания: собрание
Дата определения (фиксации) лиц, имею-
щих право на участие в общем собрании:

16 мая 2017 года

Дата проведения общего собрания: 9 июня 2017 года
Место проведения общего собрания: г. Москва, ул. Б. Якиманка, д. 24, гостиница 

«ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЬ», зал «Большой Пет-
ровский» 

Время начала регистрации лиц, имевших 
право на участие в общем собрании: 

11.00 (по местному времени)

Время открытия общего собрания: 13.00 (по местному времени)
Время окончания регистрации лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании:

13.50 (по местному времени)

Время начала подсчета голосов: 14.00 (по местному времени)
Время закрытия общего собрания: 15.00 (по местному времени)
Почтовый адрес, по которому направля-
лись заполненные бюллетени для голосо-
вания:

107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 
5Б, АО «Независимая регистраторская компа-
ния»

Председатель общего собрания: Гарет Питер Пенни 
Президиум общего собрания: Гарет Питер Пенни, Бугров Андрей Евгеньевич
Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич
Дата составления протокола: 9 июня 2017 года

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества — АО «Независимая регистра-
торская компания», место нахождения: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Лапенков А.В. (Председатель Счетной комиссии);
— Висюлина О.П.
— Стратичук А.Н.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2016 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО «ГМК «Но-

рильский никель» за 2016 год. 
3. Об утверждении консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2016 год.
4. О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2016 год, в том чис-

ле выплата (объявление) дивидендов по результатам 2016 года.
5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель».
7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель».
8. Об утверждении Аудитора консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель».
9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов Совета директоров ПАО «ГМК 

«Норильский никель». 
10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский ни-

кель». 
11. О согласии на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых име-

ется заинтересованность, по возмещению убытков членам Совета директоров и Правле-
ния ПАО «ГМК «Норильский никель».

12. О согласии на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересован-
ность, по страхованию ответственности членов Совета директоров и Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель».

13. Об утверждении Устава ПАО «ГМК «Норильский никель» в новой редакции.
14. Об участии ПАО «ГМК «Норильский никель» в Ассоциации «Национальная сеть 

Глобального договора».
15. Об участии ПАО «ГМК «Норильский никель» в Ассоциации «Транспортная безо-

пасность».
КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

По вопросу № 1 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения1

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания2

117 927 762

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5220%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

“ЗА” 117 831 555 99.9184
“ПРОТИВ” 137 0.0001
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 87 190 0.0739

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 766

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5214%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

“ЗА” 117 829 700 99.9177
“ПРОТИВ” 147 0.0001
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 87 785 0.0744

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 3 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному воп-
росу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 556

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5213%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

“ЗА” 117 829 068 99.9173
“ПРОТИВ” 209 0.0002
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 88 344 0.0749

Решение по вопросу № 3 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 4 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 766

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5214%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 911 105 99.9867
«ПРОТИВ» 368 0.0003
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 6 558 0.0056

Решение по вопросу № 4 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 5 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

2 057 191 188

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

2 057 191 188

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

1 532 480 244

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.4938%

Список кандидатов Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голосо-
вания/каждого из кандидатов

% от принявших 
участие в общем 

собрании
«ЗА» всех кандидатов:
Барбашева Сергея Валентиновича 107 111 727 6.9894
Башкирова Алексея Владимировича 106 410 458 6.9437
Богаудинова Рушана Абдулхаевича 106 382 048 6.9418
Братухина Сергея Борисовича 106 398 833 6.9429
Бугрова Андрея Евгеньевича 108 485 761 7.0791
Захарову Марианну Александровну 108 193 693 7.0600
Мишакова Сталбека Степановича 106 399 582 6.9430

Пенни Гарета Питера 168 352 436 10.9856
Принслоо Корнелиса Йоханнеса Герхардуса 168 350 745 10.9855
Скворцова Сергея Викторовича 63 385 637 4.1361
Сокова Максима Михайловича 106 654 327 6.9596
Соловьева Владислава Александровича 106 676 322 6.9610
Эдвардса Роберта Уиллема Джона 168 189 597 10.9750
«ПРОТИВ» всех кандидатов 11 397 0.0007
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 907 985 0.0592

Решение по вопросу № 5 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 6 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 237 353

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 116

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5248%

Список кандидатов Варианты голосования Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 

голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

Арустамов  
Артур Гагикович

«ЗА» 117 617 794 99.74
«ПРОТИВ» 170 550 0.1450
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 54 830 0.0466

Масалова   
Анна Викторовна

«ЗА» 117 641 264 99.76
«ПРОТИВ» 110 148 0.0936
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 67 632 0.0574

Сванидзе   
Георгий Эдуардович 

«ЗА» 117 588 433 99.71
«ПРОТИВ» 167 259 0.1422
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 68 224 0.0580

Шильков   
Владимир Николаевич

«ЗА» 117 600 622 99.72
«ПРОТИВ» 166 553 0.1416
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 65 408 0.0556

Яневич  
Елена Александровна

«ЗА» 117 625 416 99.75
«ПРОТИВ» 188 540 0.1603
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 66 551 0.0566

Решение по вопросу № 6 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 7 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 925 936

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5208%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 716 525 99.8224
«ПРОТИВ» 96 994 0.0822
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 101 946 0.0864

Решение по вопросу № 7 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 8 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 925 956

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5209%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 716 232 99.8222
«ПРОТИВ» 96 979 0.0822
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 102 565 0.0870

Решение по вопросу № 8 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 9 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 116

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5210%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 98 684 727 83.6835
«ПРОТИВ» 19 131 602 16.2234
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 95 457 0.0809

Решение по вопросу № 9 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 10 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 114

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5210%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 807 733 99.8996
«ПРОТИВ» 25 625 0.0217
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 81 111 0.0688

Решение по вопросу № 10 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 11 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом сделки

158 237 353

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами ко-
торых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, опре-
деленное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

158 237 353

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не заинтересован-
ные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем собрании 

117 926 114

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5248%

Варианты  
голосования

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования

% от голосов лиц, не заинтересован-
ных в совершении обществом сделки

«ЗА» 117 767 271 99.8752
«ПРОТИВ» 22 442 0.0190
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 124 769 0.1058

Решение по вопросу № 11 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 12 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом сделки

158 237 353

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами ко-
торых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, опре-
деленное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

158 237 353

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не заинтересован-
ные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем собрании 

117 926 114

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5248%

Варианты голосо-
вания

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования

% от голосов лиц, не заинтересован-
ных в совершении обществом сделки

«ЗА» 117 777 703 99.8838
«ПРОТИВ» 16 788 0.0142
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 120 236 0.1020

Решение по вопросу № 12 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 13 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих пра-
во на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 114

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5210%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 98 739 650 83.7301
«ПРОТИВ» 19 137 559 16.2284
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 40 116 0.0340

Решение по вопросу № 13 повестки дня ПРИНЯТО

По вопросу № 14 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 926 114

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.5210%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 862 646 99.9462
«ПРОТИВ» 2 430 0.0020
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 52 074 0.0442

Решение по вопросу № 14 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 15 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопро-
су повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

117 865 419

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 74.4826%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

% от принявших учас-
тие в общем собрании

«ЗА» 117 818 636 99.9603
«ПРОТИВ» 1 614 0.0014
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 36 059 0.0306

Решение по вопросу № 15 повестки дня ПРИНЯТО

РЕШИЛИ:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2016 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2016 год. 
3. Утвердить консолидированную финансовую отчетность ПАО «ГМК «Норильский 

никель» за 2016 год. 
4. 
4.1. Утвердить распределение прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2016 год 

в соответствии с рекомендациями Совета директоров, содержащимися в докладе Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» с изложением мотивированной позиции 
Совета директоров Общества по вопросам повестки дня годового Общего собрания ак-
ционеров Общества.

4.2. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» по результатам 2016 года в денежной форме в размере 446,10 рублей на 
одну обыкновенную акцию.

4.3. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов, 23 июня 2017 года. 

5. Избрать членами Совета директоров: 
— Барбашева Сергея Валентиновича;
— Башкирова Алексея Владимировича;
— Богаудинова Рушана Абдулхаевича;
— Братухина Сергея Борисовича;
— Бугрова Андрея Евгеньевича;
— Захарову Марианну Александровну;
— Мишакова Сталбека Степановича;
— Пенни Гарета Питера;
— Принслоо Корнелиса Йоханнеса Герхардуса;
— Скворцова Сергея Викторовича;
— Сокова Максима Михайловича;
— Соловьева Владислава Александровича;
— Эдвардса Роберта Уиллема Джона.
6. Избрать членами Ревизионной комиссии:
— Арустамова Артура Гагиковича;
— Масалову Анну Викторовну;
— Сванидзе Георгия Эдуардовича;
— Шилькова Владимира Николаевича;
— Яневич Елену Александровну.
7. Утвердить Аудитором российской бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО 

«ГМК «Норильский никель» за 2017 год АО «КПМГ».
8. Утвердить Аудитором консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2017 год и первое полугодие 2018 года АО «КПМГ».
9. 
9.1. Членам Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» выплачивается воз-

награждение и возмещаются расходы, связанные с исполнением ими своих обязаннос-
тей, в соответствии с Политикой вознаграждения членов Совета директоров ОАО «ГМК 
«Норильский никель», утвержденной решением годового Общего собрания акционеров 
Компании 6 июня 2014 года.

9.2. Председателю Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», избранному 
Председателем Совета директоров на первом заседании Совета директоров, проводи-
мом после настоящего собрания, выплачивается вознаграждение, возмещаются расхо-
ды, связанные с исполнением им своих обязанностей, и осуществляется его страхование 
от несчастных случаев, в следующих размерах и порядке:

9.2.1. вознаграждение в размере 1 000 000 долларов США в год выплачивается еже-
квартально равными долями в рублях по курсу Центрального банка Российской Феде-
рации на последний рабочий день отчетного квартала. Сумма вознаграждения приве-
дена после удержания налогов в соответствии с действующим российским законода-
тельством. Указанное вознаграждение устанавливается на период с момента избрания 
независимого директора Председателем Совета директоров и до окончания срока его 
полномочий в качестве Председателя Совета директоров; 

9.2.2. в случае если лицо, избранное Председателем Совета директоров на первом за-
седании Совета директоров, проводимом после настоящего собрания, не будет избрано 
членом Совета директоров на годовом Общем собрании акционеров по итогам 2017 года 
и Председателем Совета директоров, избранного в новом составе, или если его полно-
мочия в качестве Председателя Совета директоров прекратятся ранее годового Общего 
собрания акционеров по итогам 2017 года, ему выплачивается дополнительное воз-
награждение в сумме 2 000 000,00 долларов США за вычетом суммы вознаграждения, 
полученного им за исполнение обязанностей Председателя Совета директоров с даты 
избрания его на указанную должность на первом заседании Совета директоров, прово-
димом после настоящего собрания. Указанное дополнительное вознаграждение выпла-
чивается ежеквартально равными долями до 10 июня 2019 года в рублях по курсу Цент-
рального банка Российской Федерации на последний рабочий день отчетного квартала. 
Сумма дополнительного вознаграждения приведена после удержания налогов в соот-
ветствии с действующим российским законодательством. В случае если в последующем 
до годового Общего собрания акционеров по итогам 2018 года он снова будет избран 
Председателем Совета директоров, вознаграждение за исполнение обязанностей Пред-
седателя Совета директоров, предусмотренное подпунктом 2.1 настоящего пункта, ему 
не выплачивается; 

9.2.3. Председателю Совета директоров компенсируются документально подтверж-
денные расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, в том числе: прожи-
вание в гостиницах, проезд (билеты бизнес-класса и первого класса), услуги VIP-зала, 
телефонные переговоры (услуги сотовой (мобильной) связи), представительские рас-
ходы, в соответствии с утвержденными в ПАО «ГМК «Норильский никель» нормами для 
1 категории должностей; 

9.2.4. ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет за свой счет страхование от не-
счастных случаев Председателя Совета директоров на срок его деятельности в качестве 
Председателя Совета директоров по следующим рискам:

— смерть в результате несчастного случая на страховую сумму не менее 3 000 000 
долларов США; 

— тяжкие телесные повреждения в результате несчастного случая (или инвалид-
ность в результате несчастного случая) на страховую сумму не менее 3 000 000 долла-
ров США;

— травма в результате несчастного случая (или временная утрата трудоспособности 
в результате несчастного случая) на страховую сумму не менее 100 000 долларов США.

10. Установить вознаграждение для каждого члена Ревизионной комиссии ПАО «ГМК 
«Норильский никель», не являющего работником ПАО «ГМК «Норильский никель», в 
размере 1 800 000 рублей в год, выплачиваемое один раз в полгода равными долями. 
Указанная сумма приведена до удержания налогов в соответствии с действующим за-
конодательством.

11. Дать согласие на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель», предметом которых является обязательство ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по возмещению членам Совета директоров и членам Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель» убытков, которые указанные лица могут понести в 
связи с назначением их на соответствующие должности, в размере, не превышающем 
115 000 000 (сто пятнадцать миллионов) долларов США для каждого.

12. Дать согласие на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО «ГМК «Норильский 
никель», предметом которой является страхование ответственности членов Совета 
директоров и членов Правления ПАО «ГМК «Норильский никель», являющихся вы-
годоприобретателями по данной сделке, российской страховой компанией, сроком на 
один год, с общим лимитом ответственности в размере не менее 200 000 000 (двести 
миллионов) долларов США, и лимитом ответственности по дополнительному расшире-
нию покрытия для основного договора в размере не менее 25 000 000 (двадцать пять 
миллионов) долларов США и с уплатой страховой премии, не превышающей 1 000 000 
(один миллион) долларов США.

13. Утвердить Устав ПАО «ГМК «Норильский никель» в новой редакции в соответс-
твии с Приложением.

14. Принять участие в Ассоциации «Национальная сеть Глобального договора по 
внедрению в деловую практику принципов ответственного ведения бизнеса (Ассоциа-
ция «Национальная сеть Глобального договора»).

15. Принять участие в Ассоциации организаций, осуществляющих деятельность в 
области обеспечения транспортной безопасности «Транспортная безопасность» (Ассо-
циация «Транспортная безопасность»).

Председатель общего собрания Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания П.Е. Платов

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

1 Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/
пз-н
2 Здесь и далее — на момент завершения обсуждения последнего вопроса повестки дня общего 
собрания.
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ПОИСК Создан 
антибиотик 
«последней 
надежды» 

БАКТЕРИИ 
БЕССИЛЬНЫ 

Аркадий Симонов 

ВОЗ бьет тревогу. Бактерии по-
беждают медицину, по сути, за-
вершая эру антибиотиков. Все 
чаще появляются сообщения, 
что появилась супербактерия, 
которую не берет ни один из-
вестный антибиотик. К примеру, 
недавно в американском штате 
Невада умерла женщина с бакте-
риальной инфекцией, против ко-
торой оказались бессильны 26 
различных антибиотиков. 

Уже сейчас от болезней, выз-
ванных резистентными бакте-
риями, ежегодно уходит из жиз-
ни около 700 тысяч человек. Но 
это только начало. По мнению 
специалистов, к 2050 году 10 
миллионов человек будут еже-
годно умирать от супербакте-
рий, резистентных к антибио-
тикам. Ущерб мировой эконо-
мике достигнет 100 триллионов 
долларов.

В ведущих лабораториях 
мира ищут выход из тревожной 
ситуации. И вот ученые из На-
учно-исследовательского ин-
ститута Скриппса сообщили, 
что им удалось получить эффек-
тивный препарат из так называ-
емой «последней линии оборо-
ны». Эти лекарства применяют-
ся только в самом крайнем слу-
чае, когда все остальные меди-
каменты уже бессильны. Дело в 
том, что они очень дороги. Кро-
ме того, после такой терапии 
пациенту приходится прохо-
дить дополнительный курс ле-
чения, чтобы восстановить ор-
ганизм. 

Более 50 лет назад прочное 
место в «последней линии обо-
роны» занял ванкомицин. Но 
скоро бактерии нашли на него 
управу, и ученым пришлось со-
здавать модификации лекарства. 
Однако после долгой и изнури-
тельной борьбы «меч» сумел по-
бедить  «щит». 

Сейчас ученые объявили о со-
здании не просто новой модифи-
кации антибиотика для линии 
«последней обороны», а ни мно-
го ни мало лекарство «последней 
надежды». Оно в сотни раз более 
эффективно борется с инфекци-
ями,  а главное, к нему бактерии 
не смогли выработать устойчи-
вость даже за 50 поколений, тог-
да как к подавляющему боль-
шинству она появляется уже в 
десятом поколении. Впереди ис-
пытания «последней надежды» 
на добровольцах.  

ПРОЕКТ Ученые 
дрессируют 
стрекозу 

ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ 

Андрей Меркулов 

РОБОТОМ-СТРЕКОЗОЙ уже не 
удивишь. Энтузиасты в разных 
странах смогли сделать разные 
варианты таких хитроумных ма-
шин. Но сами авторы признают, 
что не все рожденное природой 
хорошо поддается воплощению 
в металле, пластике и электро-
нике. Вот и создание робота, 
максимально точно и эффектив-
но подражающего стрекозе и 
обладающее скоростью и манев-
ренностью этого насекомого, яв-
ляется невероятно сложной с 
технической точки зрения зада-
чей. Поэтому американские уче-
ные из Лаборатории Чарльза 
Старка Дрейпера и Медицинско-
го института Говарда Хьюза ре-
шили пойти другим путем. Они 
решили управлять живой стре-
козой, навесив на нее крошеч-
ный «рюкзак» с электроникой. 
Система очень изощренная. К 
определенным нейронам не-
рвной системы через оптоволо-
конные световоды подаются им-
пульсы света. Именно они явля-
ются командами, которые 
управляют поведением насеко-
мого.  

Но этого мало. Чтобы нейро-
ны стрекозы могли реагировать 
на воздействие света, насекомое 
было подвержено процедуре 
специальной генной модифика-
ции. Энергию электроника полу-
чает от крошечных солнечных 
батарей, одеваемых стрекозе. 
Так стрекоза превратилась, по 
сути, в аналог беспилотника с 
дистанционным управлением. 
Управляемое насекомое можно 
использовать в качестве развед-
чиков, исследователей опасных 
для человека территорий. Но в 
отличие от непритязательной 
искусственной машины, способ-
ной служить сутками, это живое 
существо. А значит, ему надо от-
дыхать и питаться. 

Ракурс Национальной технологической инициативе требуется 
активное участие РАН 

Академиков 
приобщат к бизнесу 
Юрий Медведев 

П
отенциал Российской 
академии недоста-
точно используется в 
реализации Нацио-
нальной технологи-

ческой инициативы (НТИ). Об 
этом заявил на проходившем в 
РАН совещании помощник пре-
зидента РФ Андрей Белоусов. Он 
совместно с зампредседателя 
правительства Аркадием  Двор-
ковичем возглавля-
ет рабочую 
группу, от-
в е т с т в е н -
ную за реализа-
цию НТИ. 

Напомним, что ее разра-
ботка начата в соответствии с 
поручением президента стра-
ны по реализации Послания 
Федеральному Собранию. Се-
годня необходимо оценить бу-
дущее, понять, с какими зада-
чами столкнётся Россия через 
10–15 лет, какие передовые ре-
шения потребуются для того, 
чтобы обеспечить националь-
ную безопасность, высокое ка-
чество жизни людей, развитие 
отраслей нового технологиче-
ского уклада.

Какой вариант движения к 
этим целям выбрать? Было про-
ведено несколько мозговых 
штурмов. Например, предлага-
лось сосредоточиться на импор-
тозамещении, чтобы обеспе-
чить паритет с мировыми лиде-
рами в различных сферах эко-
номики. Но в итоге был принят  
вариант, предложенный специ-
алистами  Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ). По их 
мнению, России не имеет смысл 
прорываться на уже сформиро-
ванные рынки, где правила 
игры диктует те, кто пришел 
туда первым. Отсюда и страте-
гия на ближайшие годы: Россия 
может стать лидером на рынках, 
которые еще не сформированы, 
где нет жестких правил и стан-
дартов. Именно так страна ког-
да-то обеспечила себе лидерст-
во на атомном и космическом 
рынках. И сейчас, по мнению 
экспертов АСИ, надо выбирать 
такой вариант. 

На какие конкретно рынки 
мы сегодня должны делать став-
ку? Инициаторы предложили 
набор критериев. Например, 
объем каждого рынка должен к 
2035 году составлять не менее 
100 миллиардов долларов, иг-
рать важную роль с точки зре-
ния безопасности и конкурен-
тоспособности качества жизни, 
иметь в стране базовые компе-
тенции по данному направле-
нию и амбициозных предпри-
нимателей. В итоге в приоритет-
ный список НТИ попали девять 
рыночных направлений: беспи-
лотные системы для транспор-

та — автомобильного, воздуш-
ного и морского; возобновляе-
мая энергетика; распределен-
ные финансовые системы; си-
стемы персонального произ-
водства и доставки еды; пер-
сонализированная медицина; 
математическое моделирова-
ние болезней и биомаркеры; 
нейрокомпьютерные ин-
ферфейсы; новые персо-
нальные системы без-
опасности. Для реали-
зации каждого должны 
быть разработаны до-
рожные карты. 

По словам инициа-
торов НТИ, ее цель вы-
растить компании-чем-
пионы, которые могут 
составить конкуренции 
на мировом рынке. А что-
бы не терять время, став-
ка в НТИ делается не на 
стартапы, а на компании, 
у которых уже есть задел, 
есть устойчивые пози-
ции. Поэтому представи-
тели бизнеса формируют 
рабочие группы, предла-
гают свои проекты, а их 
экспертизу проводят в 
фонде «Сколково», фонде 
Бортника, РВК, профиль-
ных министерствах, неко-
торые проекты на-
правляются в РАН. 
Словом, локомоти-
вом НТИ являются 
те, кто активно 
занимается пер-
спективными 
инновациями в 
сфере высоких 
технологий.   

А что же ака-
демия с ее мощным 
научным потенциа-

лом? Андрей Белоусов отметил, 
что почти во всех рабочих груп-
пах есть представители РАН, но 
работают они пока не системно. 
Этого недостаточно. По его мне-
нию, есть две области, где Ака-
демия наук особенно востребо-
вана. Первая — это так называе-
мые сквозные технологии, кото-
рые требуются практически 
всем девяти отобранным ры-
ночным направлениям.  Речь 

идет, в частности, об искусст-
венном интеллекте, портатив-
ных источниках энергии, обра-
ботке больших баз данных, сен-
сорике, аддитивных технологи-
ях, робототехнике. Ни одна са-
мая перспективная компания 
самостоятельно такие исследо-
вания не потянет. И здесь об-
ширное поле для РАН с ее мощ-
ными  институтами. Предстоит 
создать центры компетенций по 
сквозным технологиям, рабо-
чие группы по их реализации. 
Только в контакте всех заинте-
ресованных участников можно 
решать проблему. 

Вторая сфера для участия 
РАН  — технологические барье-
ры. Это сложные научно-техни-
ческие проблемы, которые мо-
гут стать для авторов проектов 

непреодолимым препятстви-
ем. Участники всех девяти 

дорожных карт должны 
составить перечень та-
ких барьеров, чтобы 
РАН могла разобрать-
ся в сути проблем и 
предложить механиз-
мы их решения.

Конечно, науке и 
бизнесу непросто 
н а й т и  о б щ и й 
язык, отметил Ан-
дрей Белоусов. 
Ведь фундамен-
тальная наука 
генерирует но-
вые знания, ее 
р е з у л ь т а т  — 
статьи в жур-
налах, а бизнес 
«чистые» зна-

ния мало интере-
суют. Ему, говоря 

образно,  нужны 
знания упакован-
ные, в виде патен-
тов, ноу-хау, опыт-
ные образцы. И это 

тоже серьезный ба-
рьер. Чтобы его преодо-
леть обе стороны обяза-
ны пойти навстречу друг 
другу. Кроме того, многие 
проекты являются ме-
ждисциплинарными, в 
них участвуют специали-
сты самых разных обла-
стей науки. И здесь, по 
словам Белоусова, пока 
далеко не все получает-
ся. Мешают сугубо орга-
низационные барьеры, 
которые надо расшивать. 
Наконец, он считает, что в 
самое ближайшее время 
необходимо завершить 
инвентаризацию сквоз-
ных технологий по ка-

ждому направлению, а 
также предложил РАН про-
вести инвентаризацию, 
поиск перспективных про-

ектов для разработки прин-
ципиально новых технологиче-
ских заделов. 

Акцент

 Россия может стать 
лидером на инновационных 
рынках, которые еще 
не сформированы, 
где нет жестких правил 
и стандартов

ЛАБОРАТОРИЯ Российские ученые усовершенствовали томограф 

Подавить шум  
Юрий Медведев 

К
ому понравится, если в ваш 
монастырь кто-то попыта-
ется проникнуть со своим 

уставом? И тем не менее одни из 
законодателей моды в создании 
магниторезонансных томогра-
фов, голландцы, проявили боль-
шой интерес к разработке уче-
ных Санкт-Петербургского уни-
верситета ИТМО. Более того, они 

сформировали совместный кол-
лектив, который реализовал 
идеи российских ученых. Чем же 
они так привлекли голландцев? 

— У этого медицинского при-
бора стоимостью миллион долла-
ров есть серьезный недостаток, 
он очень долго ставит диагноз, 
примерно от 25 до 50 минут, — 
сказал корреспонденту «РГ»  со-
трудник ИТМО Алексей Слобо-
жанюк. — Мы нашли способ со-

кратить это время вдвое, что по-
зволит значительно увеличить 
число обследуемых пациентов. 

В чем суть идеи? Причина 
столь долгого обследования в 
том, что полезный сигнал ненам-
ного превышает «шум» самого 
прибора. И чтобы с высокой точ-
ностью выделить сигнал, его при-
ходится накапливать, много-
кратно повторяя сканирование 
обследуемого органа. Поэтому 
сеанс длится столь продолжи-
тельное время. 

Российские ученые нашли не-
ожиданное решение проблемы. 
Они предложили определенным 
образом перераспределить элек-
тромагнитное поле, которое, соб-
ственно, и сканирует орган. 

— Дело в том, что в самом 
принципе действия томографа 
есть важная особенность. Веду-
щую роль в сканировании игра-
ет магнитное поле, а электриче-
ское, по сути, является стати-
стом, — говорит Слобожанюк. — 
Поэтому в идеале желательно в 

зоне обследования усилить маг-
нитное поле, а электрическое 
свести к минимуму. Такой под-
ход позволит значительно уси-
лить полезный сигнал на фоне 
шума. 

Чтобы реализовать эту идею, 
ученые применили очень мод-
ные сегодня метаматериалы. 
Это особым образом структури-
рованные композиты, обладаю-
щие уникальными электромаг-
нитными или акустическими 
свойствами, не встречающими-
ся в природе. Созданный учены-
ми ИТМО тонкий метаматери-
ал — толщиной всего 8 миллиме-
тров — повысил чувствитель-
ность томографа сразу на 50 
процентов. Это не только серьез-
но сокращает время обследова-
ния, но и повышает разрешение 
изображений, позволяя выяв-
лять опухоли на самой ранней 
стадии. На новый метод повыше-
ния чувствительности МРТ уче-
ные получили международный 
патент. 

— Эта разработка позволит в 
России производить конкуренто-
способные томографы, — уверен 
Алексей Слобожанюк. — Дело в 
том, что выпускаемые у нас при-
боры имеют слабые поля, поэто-
му у них плохое соотношение 
сигнал-шум. А метаматериалы 
способны устранить этот недо-
статок, и тогда дешевые россий-
ские томографы вполне смогут 
конкурировать с дорогими им-
портными приборами. Изобретение россиян вдвое сокращает время обследования на МРТ и выявляет опухоль на самой ранней стадии.

Акцент

 Разработка санкт-петербург-
ских ученых позволит 
в России выпускать конкурен-
тоспособные томографы 

ИССЛЕДОВАНИЕ Впервые 
обнаружена 
атмосфера у похожей 
на Землю экзопланеты

Есть чем дышать 

Сергей Деменко 

ПЛАНЕТА Глизе 1132b для астрономов в принципе не 
новинка. Она обнаружена еще в 2015 году. Тогда же 
ученые установили, что она находится от нас на рас-
стоянии в 39 световых лет в созвездии Паруса, облада-
ет массой, которая примерно в 1,6 раза больше массы 
Земли, а радиус примерно в 1,4 раза больше земного. 
По классификации экзопланет такие характеристики 
сразу сделали Глизе похожей на наш собственный мир.

И вот новые исследования увеличивают эту надежду. 
На далекой планете ученым удалось найти атмосферу. 
Это первый случай ее обнаружения у экзопланет, кото-
рых уже открыто более тысячи. Но делает ли наличие 
атмосферы планету обитаемой? По мнению ученых, 
вряд ли, так как температура на ее поверхности около 
плюс 370 градусов 
С. Другими слова-
ми, если там и есть 
жизнь, то на нашу 
она вряд ли похожа.

Ученым еще мно-
гое предстоит уз-
нать об атмосфере 
Глизе 1132b, но пер-
вые наблюдения по-
казывают, что пла-
нета может являть-
ся «водным миром с 
атмосферой из горячего пара», то есть местом, где есть 
смысл попытаться искать признаки жизни. Прежде 
всего надо определить состав атмосферы и оценить 
хотя бы косвенно вероятность присутствия живых ор-
ганизмов. Для Земли, например, одним из важнейших 
определяющих фактов, говорящих в пользу наличия 
жизни, является присутствие кислорода в ее атмосфе-
ре.  Ученые уверены, что в ближайшее время многое 
прояснится, ведь за планетой следят самые совершен-
ные на сегодня телескопы, орбитальный «Хаббл» и на-
земный VLT, а скоро к ним присоединится и космиче-
ский телескоп имени Джеймса Уэбба.

— Мы продемонстрировали, что у планет, вращаю-
щихся вокруг звезд малой массы, может быть атмосфе-
ра, а поскольку их во Вселенной очень много, то веро-
ятность, что на одной из них есть жизнь, возрастает», — 
поясняет британский астрофизик Джон Саутворт. 

НЕОЖИДАННО Фитнес худеть 
не помогает

Капризная 
калория 

Аркадий Симонов 

ЧАСЫ, проведенные в тренажерном зале, пустая затея. 
Во всяком случае, для тех, кто твердо решил с помо-
щью интенсивных упражнений сбросить лишние ки-
лограммы. Такой сенсационный вывод сделал амери-
канский ученый Герман Понцер. Он сравнивал энерго-
затраты охотников и собирателей одного из племен 
Африки и обычных жителей крупных городов запад-
ных стран. Первые ежедневно расходуют энергию на 
охоту и выслеживание добычи, вторые пользуются 
всеми благами современной цивилизации. Почти весь 
день сидят на работе или дома, ездят на авто, лежат в 
креслах перед телевизором, играют в Интернете. 

Вывод поразил ученого. Расход энергии у охотников и 
современных людей оказался практически одинаков. У 

мужчин — примерно 
2,6 тысячи килока-
лорий в сутки, у жен-
щин — 1,9 тысячи ки-
локалорий. Никакой 
разницы. 

Но, может, это 
феномен только че-
ловека, а у других 
существ все иначе? 
Оказалось, что жи-

вущие в неволе обезьяны расходуют столько же энер-
гии, как и их сородичи на воле. Точно такая же карти-
на была получена при изучении диких и содержащих-
ся в загоне овец, кенгуру и панд. 

В чем дело? У Германа Понцера пока нет объяснения. 
Только версии. Возможно, организм существ с высокой 
физической активностью каким-то образом приспосо-
бился и расходует более экономно энергию на выполне-
ние второстепенных, «незаметных» задач, которые вы-
полняют наши клетки и органы для поддержания жизне-
деятельности. Это позволяет, экономя по мелочам, рас-
ходовать больше энергии на физическую активность. А в 
сумме общий расход остается неизменным. 

Из своих исследований Понцер сделал два основ-
ных вывода. Первый — причина ожирения чревоуго-
дие, а не малоподвижный образ жизни. Второй — фит-
нес не поможет сбросить лишние килограммы, но 
упражняться все же нужно. Спорт укрепляет сердеч-
но-сосудистую систему, повышает иммунитет, улуч-
шает работу многих органов. 

Шанс для жизни 
на планете Глизе 
есть, но вряд ли 
она похожа 
на нашу

Ученые настаивают: сокращайте калории, но почему-то мир 
упорно движется к ожирению.

Причина ожире-
ния — чревоугодие, 
а не малоподвиж-
ный образ жизни 
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Роботы и искусственный интел-
лект через 15—20 лет будут основой 
экономики ведущих стран мира. 
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ГАНДБОЛ Наши сборные 
ведут борьбу за путевки
на ЧМ-2017 и ЧЕ-2018

Игра двумя 
составами

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ сборные продолжают борьбу за право 
сыграть в финальных турнирах важнейших междуна-
родных соревнований. Мужская команда сегодня в Сло-
вакии проведет матч предпоследнего, пятого тура в сво-
ей отборочной группе чемпионата Европы-2018 (состо-
ится в Хорватии), а девушки завтра в Польше сыграют 
ответную встречу стыкового раунда квалификации к 
первенству мира-2017 в Германии. 

Олимпийские чемпионки Рио-2016 перед повтор-
ным сражением с Польшей имеют запас в 11 мячей, со-
зданный по итогам домашней игры в Астрахани — 31:20. 
На перерыв соперницы ушли при счете 15:14 в пользу 
хозяек, а вот во втором тайме россиянки при поддержке 
шести тысяч болельщиков были неудержимы. Лучшими 
бомбардирами у победительниц стали Дарья Самохина 
(9 мячей) и Дарья Дмитриева (7). 

— Все интересуются, что происходило в перерыве, — 
мы просто мило беседовали по душам, и мои слова до-
шли до сердец девушек, — сказал главный тренер росси-
янок Евгений Трефилов. — Несмотря на перевес в 11 мя-
чей, ни в коем случае не сбрасываю со счетов Польшу. 
Эта команда сначала тихо-тихо подкрадывается, а за-
тем показывает зубы. Нельзя расслабляться! 

У мужчин отбор на ЧЕ-2018 ведется в семи кварте-
тах. Путевки в Хорватию получат по две лучшие коман-
ды из каждой группы плюс один участник, финиширо-
вавший на третьем месте с лучшими показателями. В 
нашей четверке сейчас положение такое: Швеция — 8 
очков, Черногория — 4, Россия и Словакия — по 2. Подо-
печным Дмитрия Торгованова надо обязательно побе-
ждать и Словакию, и Черногорию 17 июня в столичном 
УСК ЦСКА.

Сегодня россияне сыграют в таком составе: врата-
ри — Дмитрий Павленко, Вадим Богданов; правые край-
ние — Даниил Шишкарев, Дмитрий Ковалев; правые по-
лусредние — Александр Котов, Дмитрий Киселев, Рус-
лан Дашко; разыгрывающие — Дмитрий Житников, 
Игорь Карлов; левые полусредние — Азат Валиуллин, 
Александр Деревень, Александр Шкуринский; линей-
ные — Глеб Калараш, Лев Целищев, Михаил Чипурин, 
Денис Васильев; левый крайний — Игорь Сорока.

БАСКЕТБОЛ Столичный клуб 
в очередной раз выиграл 
чемпионат Единой лиги

Многократный 
ЦСКА

Владимир Ильин

СТОЛИЧНЫЕ армейцы выиграли и третий матч фи-
нальной серии плей-офф интернациональной Единой 
лиги у подмосковных «Химок». После двух домашних 
побед «красно-синие» одолели оппонента на его площад-
ке, расположенной почти сразу за МКАД — 95:72. 

ЦСКА сыграл на сто процентов по-чемпионски, обес-
печив результат уже по итогам стартовой четверти, в ко-
торой учинил «Химкам» форменный разгром — 34:12. 
После такого нокаута дальнейшие события в матче уже 
казались незначительным действом, формальностью. 

Самыми результативными у «красно-синих» стали 
Нандо Де Коло (20 очков) и Кори Хиггинс (18), в составе 
хозяев отличился Алексей Швед (17). 

Московская команда стала чемпионом Единой лиги в 
седьмой раз. Согласно действующему договору между 
Российской федерацией баскетбола (РФБ) и Единой ли-
гой, в турнире параллельно определялся и обладатель 
золотых наград первенства страны. ЦСКА оказался 
сильнейшим в чемпионате России в 24-й раз, причем по-
бедная серия армейцев длится уже полтора десятка лет 
подряд. Ровно столько же титулов у столичного клуба в 
чемпионатах СССР. Скорее всего, через два года флаг-
ман нашего мужского баскетбола будет праздновать 
юбилейный, 50-й титул.

За ЦСКА в этом турнире Единой лиги выступали: 
россияне Семен Антонов, Андрей Воронцевич, Виталий 
Фридзон, Дмитрий Кулагин, Михаил Кулагин, Никита 
Курбанов и Виктор Хряпа, американцы Аарон Джексон, 
Джеймс Огастин, Кайл Хайнс и Кори Хиггинс, предста-
витель Великобритании Джоэль Фрилэнд, француз На-
ндо Де Коло и серб Милош Теодосич. Незначительное ко-
личество матчей в турнире провели дублер Иван Лаза-
рев и находившийся по ходу сезона на краткосрочном 
контракте баскетболист из США Джефф Эйрс. 

Вот уже третий год руководит командой греческий 
специалист Димитрис Итудис, который в прошлом сезо-
не привел «красно-синих» к триумфу в Евролиге. А в 
Единой лиге он с командой все время на вершине.

Только в «РГ» Звезда «Манчестер Юнайтед» Генрих Мхитарян — 
о русских корнях, Кубке конфедераций и о том, 
как он выучил пять языков

Король Генрих

НОВОСТИ

Ласицкене 
снова первая 
в прыжках 
в высоту

ДРУЖИТ 
С ПЛАНКОЙ

Анна Козина

ЧЕМПИОНКА мира 2015 года в 
прыжках в высоту россиянка 
Мария Ласицкене (до замужест-
ва — Кучина) одержала победу на 
этапе Мирового вызова в фин-
ском Турку. Для нашей легкоат-
летки это пятый успешный старт 
подряд после того, как ИААФ 
разрешила ей выступать под 
нейтральным флагом.

Ранее Ласицкене выиграла 
этапы «Бриллиантовой лиги» 
в Юджине и Риме, турниры в 
Польше и Нидерландах. Причем 
в голландском Хенгело она обно-
вила свой же лучший результат 
сезона в мире (2,04 метра) и 
штурмовала мировой рекорд 
(2,10), но все три попытки оказа-
лись неудачными. 

В Финляндии Ласицкене не 
покорилась даже отметка в два 
метра. Мария показала резуль-
тат 1,95 метра. Второе и третье 
места заняли украинки Оксана 
Окунева и Екатерина Табашник, 
взявшие высоту 1,88 метра (по 
количеству попыток).

В ближайшие выходные Ла-
сицкене заявлена на этап «Брил-
лиантовой лиги» в Стокгольме.

Россиянки 
выиграли 
две медали ЧЕ

НА ВЫШКЕ 
НЕ СТРАШНО

Анна Козина

РОССИЯНКИ Анна Чуйнышена 
и Юлия Тимошинина выиграли 
«серебро» и «бронзу» чемпиона-
та Европы по прыжкам в воду с 
десятиметровой вышки.

Победу на турнире в Киеве, 
который является генеральной 
репетицией перед июльским 
чемпионатом мира по водным 
видам спорта в Будапеште, одер-
жала британка Лойс Тулсон 
(330,75 балла). Чуйнышена на-
брала 326,90 балла, Тимошини-
на, которая квалифицировалась 
в финал с лучшим результатом, 
получила 313,30 балла.

Накануне Виктор Минибаев и 
Надежда Бажина завоевали 
бронзовую награду в командных 
соревнованиях. Минибаев и Ба-
жина не проигрывали европей-
ское «золото» в этом виде про-
граммы с дебютного 2014 года. 
Но на сей раз у наших спортсме-
нов не получилось исполнить все 
прыжки на максимуме. В итоге в 
борьбе за «серебро» россияне 
совсем немного уступили хозяе-
вам бассейна, украинцам Алек-
сандру Горшковозову и Викто-
рии Кесарь (366,10 балла против 
366,55). Победу одержали фран-
цузы Матье Россе и Лора Марино 
(372,40 балла).

Гризманн
продлил
контракт
с «Атлетико»

ПРОПИСАЛСЯ
В МАДРИДЕ

Сергей Литвинов

ФРАНЦУЗСКИЙ нападающий 
Антуан Гризманн останется в 
«Атлетико» до конца сезона 
2021/22, информирует офици-
альный сайт мадридцев. Преж-
нее соглашение Гризманна с клу-
бом истекало в 2021 году.

— Очень рад продлить кон-
тракт еще на сезон. Я положил 
конец трансферным слухам, — 
заявил Гризманн в интервью 
клубной пресс-службе «Атлети-
ко». — Теперь мне надо отдох-
нуть, восстановить силы и на-
чать подготовку к новому сезону.

Разговоры о возможном пере-
ходе Гризманна в другой топ-
клуб ведутся уже не первый год. 
Главным претендентом на по-
купку Антуана долгое время счи-
тался «Манчестер Юнайтед». На 
переход в стан «красных дьяво-
лов» намекнул недавно и сам 
Гризманн. В эфире одного из 
французских каналов он при-
знался, что вероятность его 
трансфера в «МЮ» — 7 из десяти. 

Но, как видно, руководству 
«Атлетико» удалось уговорить 
Антуана. По некоторым данным, 
теперь Гризманн будет получать 
11 миллионов евро в год. 

Чтобы выйти на Евро-2018, мужской сборной России надо 
обязательно побеждать и Словакию, и Черногорию.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 июня, среда, «Матч ТВ»
20.55. Словакия — Россия. Мужчины. Отбор на ЧЕ-2018. Прямая 

трансляция. 

15 июня, четверг, «МАТЧ! Арена»
19.25. Польша — Россия. Женщины. Отбор на ЧМ-2017. Прямая 

трансляция.

Артур Нанян, Ереван—Москва

Е
сли выбирать лучшего 
футболиста с постсо-
ветского пространст-
ва, то, наверняка, им 
является капитан сбор-

ной Армении Генрих Мхитарян. 
Он — единственный из стран быв-
шего СССР, кто выступает за ев-
ропейский топ-клуб. Здорово 
проявив себя в немецкой «Борус-
сии», летом прошлого года Мхи-
тарян перешел за 42 миллиона 
евро в английский «Манчестер 
Юнайтед».

—  М х и т а р я н , 
Ге н р и х  М х и та-
рян, он наш ар-
мянский полуза-
щитник! — эту 
к р и ч а л к у  б о -
лельщиков ан-
г л и й с к о г о 
«Манчестер 
Ю н а й т е д » 
можно услы-
шать почти на 
любом матче 
«красных дья-
волов». Всего за 
несколько месяцев с момента 
переезда на Туманный Альбион 
Мхитарян стал кумиром фана-
тов одного из самых популяр-
ных клубов мира. И это притом, 
что начало сезона получилось у 
него не самым удачным. Но Ген-
рих не расклеился и забил вто-
рой гол в ворота «Аякса» в три-
умфальном для «МЮ» (2:0) фи-
нале Лиги Европы. Именно Ген-
рих с шестью забитыми мячами 
стал лучшим бомбардиром ко-
манды в турнире. А всего в де-
бютном сезоне в Англии Мхита-
рян забил 11 мячей. Больше в 
«МЮ» только у шведа Златана 
Ибрагимовича — 28.

Самый дорогой футболист 
постсоветского пространства, 
один из самых высокооплачивае-
мых игроков мира, Мхитарян — 
скромен, в чем-то даже застен-
чив, но очень рассудителен. Во 
время нашего интервью на базе 
сборной Армении в Ереване Ген-
рих старался вдумчиво отвечать 
на мои вопросы, при этом успел 
подписать кипу фотографий для 
болельщиков — звездный статус 
ко многому обязывает.

Свои матчи не 
пересматриваю
Несколько лет назад ты сказал, 
что хочешь играть на самом вы-
соком уровне. Сейчас ты — фут-
болист «Манчестер Юнайтед», 
одной из лучших команд мира. А 
о новой цели не задумывался?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: В детстве у меня 
была мечта — выиграть Кубок 
УЕФА или Лигу чемпионов. Од-
ной из этих целей я добился. А во-
обще каждый мой следующий се-
зон должен быть лучше предыду-
щего. Можно сказать, это моя 
главная задача.

Ты вспомнил детство. Твой отец 
— известный в прошлом совет-
ский футболист Гамлет Мхита-
рян. Может быть вспомнишь ка-
кой-нибудь эпизод?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Помню, как про-
сил отца брать меня на трениров-
ки. Мне было пять лет, он тогда 
играл за команду второго диви-
зиона Франции «Валанс». Но он 
не хотел отвлекаться во время за-
нятий и меня закрывали в комна-
те. Я был слишком маленьким, и 
не мог дотянуться до дверной 
ручки (улыбается). Еще помню, 
как однажды утром я его снова 
попросил взять на тренировку, 
но он сказал, что идет в супер-
маркет и скоро вернется. Я ждал, 
а его все не было. Через пару ча-
сов он вернулся домой без про-
дуктов. Я понял, что он был на 
тренировке, и стал плакать. 
Правда тогда футбол меня инте-
ресовал мало — я просто хотел 
быть рядом с отцом. 

Ты как-то говорил, что в детстве 
смотрел видеозаписи с момента-
ми из игр с участием отца. Ты и 
сейчас их пересматриваешь?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Да. Но, кстати, 
свои записи я не пересматриваю. 
Отец был быстрым нападающим 
с мощным ударом. Мне было 
шесть лет, когда отца не стало. 
Это было очень тяжело. Я смо-
трел эти видео, чтобы лучше за-
помнить его. На этих записях 
папа был жив. Если бы он видел 
меня сейчас, то был бы очень 
горд. Я всегда за ним гонялся. Ду-
маю, он помог мне достичь успе-
хов, хотя его нет рядом. Многие 
люди из Армении говорят, что я 
по манере бега напоминаю отца. 
Не знаю, так ли это, потому что 
на себя со стороны я не смотрю. 
Но логика в этом есть. Я мечтал 
также свободно бегать на поле, 
как отец. 

Ты сказал, что не пересматрива-
ешь свои записи. Почему?

ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Потому 
что замечаю в них толь-
ко собственные ошибки. 

А вообще ты любишь смо-
треть игры с участием 
других команд?
Г Е Н Р И Х  М Х И ТА Р Я Н :  Конечно. 
Мне интересна не только Лига 
чемпионов, но и чемпионаты 
разных стран: Германии, Ита-
лии, Испании, России. Я иногда и 
армянский чемпионат смотрю. У 
меня там играют друзья, знако-
мые. 

За Кубком конфедераций бу-
дешь следить?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Конечно. Все-таки 
этот турнир проходит раз в четы-
ре года. Интересно посмотреть, 
кто из себя что представляет. По-
тому что в будущем мы можем 
сыграть с этими сборными. 

За кого будешь болеть? В той же 
сборной Германии играет твой 
бывший партнер по «Боруссии» 
Маттиас Гинтер. 
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Да, я в курсе. Бо-
леть ни за кого не буду. Просто 
хочу насладиться футболом. 

Русский выучил благодаря 
бабушке
После смерти отца в 1996 году 
вы всей семьей вернулись в Ар-
мению. А уже в 13 лет ты отпра-
вился в бразильский Сан-Паулу 
на стажировку. Не тяжело было 
впервые оказаться вдали от се-
мьи, да еще и в другой стране?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Конечно, было тя-
жело. Я был скромным парень-
ком, который приехал издалека. 
Пытался объяснить ребятам, где 
находится Армения, но сделать 
это было непросто. Тогда ведь не 
было крутых телефонов, соци-
альных сетей. Кстати, отправил-
ся я в Бразилию не один. Со мной 
были еще два армянских футбо-
листа.

А как ты держал 
связь с семьей?
Г Е Н Р И Х  М Х И ТА Р Я Н :  На 
базе в кабинете ди-
ректора был телефон. 
Мы могли использо-
вать его для международ-
ных звонков. Мама звони-
ла мне на этот номер, и мы 
общались каждую неделю. 

Португальский язык ты учил в 
Бразилии?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Еще в Армении 
начал  заниматься с преподавате-
лем. Но это не сравнится с пра-
ктикой. Одно дело — сидеть за 
книгами и читать их, а другое — 
общаться вживую с людьми. 

Вы жили на базе?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Да. В других горо-
дах, кроме Сан-Паулу мне так и 

не удалось побывать. Мы все вре-
мя тренировались, ходили в шко-
лу. Она была на территории базы. 
Из развлечений — один телеви-
зор. Но все каналы были на пор-
тугальском языке. Из-за этого 
поначалу мне было очень трудно. 
Я не мог общаться с бразильца-
ми. Они просто что-то говорили и 
улыбались, хлопали по плечу. Но 
затем я стал все лучше говорить, 
и языковой барьер исчез. Вооб-

ще, те четыре месяца в Брази-
лии я вспоминаю с особой те-
плотой. Можно сказать, что 
тогда сформировался мой 
стиль игры. 

Треинровки были интере-
сные?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Я увидел 

много необычного. На-
пример, мы могли за-

ниматься 45 минут, 
потом чуть отдох-

нуть, поесть фрук-
тов, выпить сока 

и вернуться на 

поле и тренироваться еще 45 
минут. Они тренируются так, 
как будто идет официальный 
матч. В Армении в том возрасте 
больше внимания уделяется фи-
зической готовности. А в Брази-
лии больше работают над техни-
кой. Мы всегда занимались с мя-
чом. Причем в Бразилии я видел 
детей, игравших в футбол кучей 
свернутых носков. Они обожа-
ют футбол.

Можешь внести ясность: на 
скольких языках ты говоришь? 
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: На шести: армян-
ском, русском, французском, 
португальском, немецком и ан-
глийском. Русский я выучил бла-
годаря бабушке. Она была рус-
ской. 

По окончании карьеры 
могу заняться бизнесом
Какое у тебя образование?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Я окончил 

институт физкультуры в 
Армении. К тому же я 
учился в ереванском 
филиале санкт-петер-
бургского института 

на экономической спе-
циальности. 

Ты, даже будучи в «Боруссии» 
учился там, да?
Г Е Н Р И Х  М Х И ТА Р Я Н :  Да. Поступил 
туда, потому что их диплом дей-
ствителен почти в 60 странах.

Тебе так интересна экономика? 
Вообще, кем ты себя видишь по 
окончании карьеры?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Пока я не думаю 
об этом. Но могу и остаться в 
футболе. Функционером или тре-
нером — не так важно. Может, 
займусь бизнесом. Пока не знаю.

Прошло уже почти 10 лет с мо-
мента твоего дебюта в составе 
сборной. Какой матч тебе запом-
нился больше всего?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Много таких игр 
было. Тот же матч с Черногорией 
в прошлом году, когда мы проиг-
рывали 0:2, но победили 3:2. Или 
игра с Италией в 2013 году, когда 
я забил в гостях Буффону и стал 
лучшим бомбардиром в истории 
сборной. Еще отмечу выездные 
матчи с Данией и Словакией, ког-
да мы удивили всех и выиграли 
со счетом 4:0. 

Армения на четыре очка отстает 
от второго места в группе Е отбо-
рочного турнира чемпионата 
мира-2018. На что рассчитывае-
те в оставшейся части цикла?
Г Е Н Р И Х  М Х И ТА Р Я Н : После первых 
двух матчей многие критикова-
ли нас так, словно мы уже прова-
лили цикл. Но в футболе все воз-
можно. Мы продолжим бороться. 
Это моя и наша цель — сыграть на 
чемпионате мира. 

Известно, что ты любишь читать 
книги. Одна из них, которую 
тебе посоветовал бывший тре-
нер «Боруссии» Томас Тухель, 
сыграла большую роль в твоей 
жизни. Можешь рассказать о 
ней?
ГЕНРИХ МХИТАРЯН: Я бы не сказал, 
что она перевернула мою жизнь. 
Помогла мне — да. Это было после 
второго сезона в «Боруссии». Тот 
год был очень сложным для меня 

и для команды. Когда Тухель 
пришел в «Боруссию», 

о н  п о го в о р и л  с о 
мной лично. Он 

с к а з а л  м н е : 

« Ге н р и х ,  т ы 
должен забить 10 
мячей и отдать 15 
голевых передач». В 
итоге я забил 23 и от-
дал 32. И он мне посове-
товал почитать книгу — 
«Внутренняя игра в тен-
нис». В ней рассказывается о 
способах совершенствования в 
личном и профессиональном 
плане. Она будто была специаль-
но написана для меня. Раньше я 
часто сильно переживал из-за 
упущенных моментов. Критико-
вал себя за какие-то ошибки. Но 
эта книга многому меня научила. 
Теперь я легче переживаю такие 
моменты. И мне это помогает.

Акцент

 Генрих Мхитарян: Я частенько 
смотрел видео с моментами 
из игр с участием отца. 
На этих записях он все еще 
был жив
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501
МАТЧ 
провел в карьере Генрих 
Мхитарян и забил в них 
170 мячей.

Самые дорогие футболисты с постсоветского пространства
Игрок Страна Клуб Стоимость*

Генрих Мхитарян Армения «Манчестер Юнайтед» (Англия) 37

Андрей Ярмоленко Украина «Динамо» Киев 19

Алан Дзагоев Россия ЦСКА 14

Игорь Акинфеев Россия ЦСКА 12

Евгений Коноплянка Украина «Шальке» (Германия) 12

Олег Шатов Россия «Зенит» 10

Федор Смолов Россия «Краснодар» 10

Ярослав Ракицкий Украина «Шахтер» (Украина) 10

Артем Дзюба Россия «Зенит» 9

Игорь Смольников Россия «Зенит» 8

* В миллионах евро

ДОСЬЕ «РГ»
Генрих Гамлетович Мхитарян
Родился 21 января 1989 года в столице Армении Ереване. Там же начал 
заниматься футболом, в клубе «Пюник». 
Выступал за команды: «Пюник» (2006—2009), «Металлург» Д (2009—
2010), «Шахтер» Д (2010—2013), «Боруссия» Д (2013—2016). В «Манчес-
тер Юнайтед» перешел летом 2016 года. 
Четырехкратный чемпион Армении, двукратный победитель Супер-
кубка Армении, обладатель Кубка страны. Трехкратный победитель 
чемпионата и Кубка Украины, обладатель Суперкубка Украины. Дву-
кратный победитель Суперкубка Германии. Обладатель Суперкубка 
Англии, Кубка английский лиги и Лиги Европы.
В сборной Армении дебютировал в 2007 году. Лучший бомбардир в 
истории своей национальной команды с 22 мячами. Лучший игрок чем-
пионата Украины в 2012 году. Лучший футболист стран СНГ и Бал-
тии (2012, 2013). Игрок года чемпионата Германии (2016).

Генрих Мхитарян 
пять раз признавал-
ся автором лучшего 
гола месяца в «МЮ» 
по версии болель-
щиков.
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